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Читателям нашего издания, 
имеющим смартфоны или 
планшеты под управлени-

ем Google Android и Apple iOS, 
теперь не нужно выкраивать 
время за компьютером, чтобы 
ознакомиться с последними опу-
бликованными на сайте PC Week 
Live материалами, а тем более 
ждать бумажного номера. Гора-
здо удобнее воспользоваться мо-
бильным приложением PC Week/
RE, которое можно бесплатно 
загрузить из онлайновых мага-
зинов приложений Google Play 
(http://itunes.apple.com/us/app/
pc-week-re/id540359843) и Apple 
Store (https://play.google.com/
store/apps/details?id=ru.skpress.
pcweek). Приложение открывает 
доступ как к материалам уже вы-
пущенных бумажных номеров PC Week/
RE (последний номер можно увидеть 
еще до его выхода из типографии), так 
и к ежедневно обновляемой онлайновой 
ленте. И главное — почитать их можно 
в любое удобное время и в любом месте 
даже в отсутствие качественной связи (в 
офлайне), если, конечно, перед выходом 

из дома, или завершением рабочего дня, 
или зайдя в кафе с Wi-Fi, или… (вари-
антов много), вы потратите пару минут, 
чтобы запустить приложение.

Устроено оно так, что сразу после за-
пуска автоматически загружает с сайта 
PC Week Live свежие и еще не прочи-
танные вами публикации (вместе с ил-

люстрациями, подгружать их отдельно 
не нужно), а также пиктограммы первых 
страниц вышедших в текущем году но-
меров — чтобы загрузить тот или иной 
номер, достаточно нажать располо-
женную рядом с пиктограммой кнопку 
“Скачать”.

Но этим возможности при-
ложения не исчерпываются. 
Удобный интерфейс позволяет 
просмотреть оглавление загру-
женного номера и выбрать для 
чтения заинтересовавшую ста-
тью или перейти к рубрикатору, 
где все загруженные в мобильное 
устройство материалы из бумаж-
ных номеров и онлайновой лен-
ты разбиты по тематикам: “Без-
опасность”, “Государство и ИТ”, 
“ИТ-бизнес”, “Идеи и практики 
автоматизации”, “Открытый код/
Linux”, “ИТ-сервисы/Облака” 
и т. д. Вы интересуетесь вопроса-
ми информационной безопасно-
сти? Тогда в два касания найдете 
все статьи по этой теме.

А может быть, вас интересуют 
публикации, в которых упоми-
нается конкретная технология 

или название компании (организации, 
госструктуры…) или еще что-либо впол-
не определенное? Тогда воспользуйтесь 
кнопкой “Поиск” и наберите ключевые 
слова. А дальше — читайте. В метро 
и в самолете, в минуты отдыха и в ожида-
нии приема у директора… Короче, когда 
вам удобно и где вам удобно.� :

Владимир митин

В первом полугодии нынешнего 
года оборот “Марвел-Дистрибу-
ции” превысил аналогичный по-

казатель минувшего года на 48%. Такие 
данные привел директор по продажам 
“Марвел-Дистрибуции” 

Антон Чере-
пахин во вре-

мя своего выступления 
на состоявшейся в конце 
июля юбилейной (10-й по 
счету) Летней дилерской 
академии компании, по 
традиции проходившей 
на борту четырехпалуб-
ного теплохода “Михаил 
Булгаков”. Таким обра-
зом, можно считать, что 
по крайней мере первое 
полугодие для компании 
сложилось весьма удачно, 
хотя в начале года “Мар-
вел-Дистрибуция” не 
стала озвучивать планы 
своего развития, ccылаясь на неопреде-
ленность ситуации (включая возмож-
ность новой волны мирового финансово-
го и экономического кризиса). Что будет 
во втором полугодии, сейчас тоже никто 
сказать не может, но, похоже, в компа-
нии готовы к заметному снижению тем-
пов роста. “Если по итогам нынешнего 

года в целом мы продемонстрируем 30%-
ный рост продаж, то это будет хорошо”, 
-- считает Антон Черепахин. Напомним, 
что аналогичный прогноз компания де-
лала (в 2010 г.) на минувший год. Однако 
в итоге (см. диаграмму) её продажи уве-

личились на 51%.
Напомним, что за неде-

лю до начала 10-й Летней 
дилерской академии “Мар-
вел-Дистрибуция” объяви-
ла о весьма значительной 
перестройке своей орга-
низационной структуры. 
Среди прочего изменения 
коснулись её самого круп-
ного (по объему продаж) 
департамента (“Ноутбуки, 
ПК и серверы”), который 
было решено разделить на 
департаменты “Ноутбуки, 
планшеты и десктопы” 
и “Серверы, СХД и кор-
поративные ПК”. Кроме 
того, был переименован 

департамент “Комплектующие, пери-
ферийное, цифровое оборудование, мо-
бильные средства коммуникации”, кото-
рый с прошлого года возглавляет Вадим 
Степанишин. Теперь это департамент 
“Цифровая техника и мобильные сред-
ства связи”.

ит-БиЗнЕС

За новостями PC Week/RE – 
в Google Play и Apple Store

“Марвел” поддерживает 
высокие темпы роста

андрЕЙ КОлЕСОВ

Как обычно, компания Microsoft 
начала очередной финансовый 
год (он стартовал 1 июля) с про-

ведения во вторую неделю месяца своего 
главного общекорпоративного меропри-
ятия — ежегодной всемирной партнер-

ской конференции 
(World Partner Con-

ference, WPC), на которой руковод-
ство фактически отчитывается пе-
ред “делегатами с мест” (а это не 
только партнеры, но и представи-
тели региональной сети отделений 
компании) о проделанной работе 
и оглашает планы развития бизнеса 
на ближнюю и дальнюю перспек-
тивы. WPC 2012 даже по некото-
рым формальным признакам явно 
выделяется из серии аналогичных 
собраний: впервые она прошла за 
пределами США (правда, не очень 
далеко — в канадском Торонто) 
и, похоже, установила очередной ре-
корд по числу участников — более 
16 тыс. человек. Это, кстати, интересный 
факт для размышлений — несмотря на 
развитие возможностей заочно-вирту-
ального общения, тяга людей к встречам 
в традиционном стиле “глаза в глаза” не 
только не уменьшается, но и растет.

В данном случае причиной повышения 
интереса представителей корпоратив-

ной экосистемы к планам руководства 
Microsoft является то, что с каждым годом 
конкурентная ситуация на рынке ИТ обо-
стряется и уверенность в будущем “флаг-
манского корабля” сейчас выглядит не 
так стопроцентно, как это виделось еще 
несколько лет назад. В истории Microsoft 

(с 1975 г.) были разные периоды, и как раз 
сейчас корпорация переживает довольно 
сложный этап, который характеризуется 
существенной коррекцией изначальной 
бизнес-модели в условиях радикального 
преобразования всего  ИТ-рынка в связи 
с переходом от традиционного варианта 

Microsoft: 
“...Победа будет за нами!”

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА C. 10ПРОДОЛЖЕНИЕ НА C. 10

интерфейс мобильного приложения PC Week/RE для устройств с Apple 
iOS и Google Android совершенно идентичен

КОнФЕрЕнЦии

антон Черепахин: “Пока 
оправдывается оптимистичный 
прогноз нашего развития”

Стив Балмер (справа): “мы не намерены уступать 
лидирующие позиции в ит-отрасли и будем постоянно 
расширять свое присутствие на рынке”

ГАЗЕТА ДЛЯ КОРПОРАТИВНЫХ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ И РЕШЕНИЙ

ПОДПИСНОЙ  ИНДЕКС 32485 (по каталогу ЦРПА “Роспечать”)





ЕвгЕний КрЕстниКов

Недавно прошедший в Санкт-
Петербурге международный 
экономический форум привлек 

внимание многих компаний, чей бизнес 
связан с информационными технологи-
ями. Помимо мероприятий форума в эти 

дни в городе прошло немало ин-
тересных событий. Корпорация 

EMC — ведущий мировой разработчик 
и поставщик решений для информацион-
ных инфраструктур — отметила 21 июня 
пятилетний юбилей своего Центра разра-
боток в Санкт-Петербурге.

Открытый в рамках глобальной страте-
гии развития EMC, центр реализует три 
главных принципа корпорации: работать 
как можно ближе к клиентам, нанимать 
лучших инженеров и проектировщиков, 
а также использовать опти-
мальные разработки на бла-
го заказчиков по всему миру. 
В штате около 230 инжене-
ров-программистов, специа-
лизирующихся на управлении 
информацией и системах ее 
хранения. Планируется даль-
нейший рост численности 
разработчиков.

Торжественное мероприя-
тие для сотрудников, заказчи-
ков и партнеров корпорации 
проходило в историческом 
здании на Невском проспек-
те — дворце Белосельских-
Белозерских. С приветственным словом 
к собравшимся обратился Вячеслав Не-
стеров, директор санкт-петербургского 
Центра разработок EMC. По его словам, 
за пять лет коллектив значительно вы-
рос и состоит из более чем 250 человек: 
“Инженерами нашего центра к апрелю 
2008 г. была выполнена уникальная раз-
работка, получившая патент, а к насто-
ящему времени мы имеем 23 патента. 
В центре создан современный ЦОД, 
в котором отрабатываются различные 
методы и ПО оптимизации хранения ин-
формации и управления контентом, ко-
торые доводятся до уровня готовых про-
дуктов, используемых ЕМС. Кроме того, 
реализуется программа “Академия хра-
нения” (EMC Academic Alliance), в рам-
ках которой наши сотрудники сформи-
ровали два учебных курса: “Information 
and Storage Management” и “Enterprise 
Content Management”, которые изуча-
ют студенты в вузах-партнерах России 

и СНГ с помощью подготовленных у нас 
преподавателей”.

Заместитель председателя совета ди-
ректоров ЕМС Билл Тьюбер (Bill Teuber) 
отметил важность юбилейной даты для 
корпорации — он сообщил, что у EMC 
несколько десятков центров разработки 
и всего шесть из них (включая петербург-
ский) имеют высший статус.

“Сейчас усилия ЕМС сосредоточены 
на таких аспектах хранения, как безопа-
сность сетей и данных, интеграция сервер-
ной инфраструктуры и систем хранения, 
формирование частных и публичных об-
лаков. Здесь мы отмечаем особую значи-
мость Центра разработок в Санкт-Петер-
бурге, перед которым поставлена задача 
внедрения передовых инженерных реше-
ний в продукты и технологии ЕМС. Тот 

вклад, который уже внесли разработчики 
российского центра, позволил нам присво-
ить ему высший в ЕМС статус “Center of 
Excellence” (CoE). Мы планируем и далее 
расширять CoE в Санкт-Петербурге, он 
станет бизнес-инкубатором для развития 
компаний, продолжит программу взаимо-
действия с ведущим]и учебными заведени-
ями России”, — сообщил г-н Тьюбер.

О важности мероприятия можно су-
дить по составу участников. С доклада-
ми выступили старший вице-президент 
EMC Джоел Швартц (Joel Schwartz) и ге-
неральный директор представительст-
ва корпорации в России и СНГ Сергей 
Карпов.

Г-н Карпов подчеркнул значимость 
проектов центра для бизнеса EMC в Рос-
сии. Он отметил, что партнеры корпора-
ции и их заказчики всегда могут получить 
квалифицированную помощь инженеров 
центра и оптимизировать внедряемое ре-
шение.

“Именно в нашем центре была про-
ведена значительная часть разработок, 
связанных с выпуском в этом году ори-
ентированных на использование в вир-
туализованных средах систем хранения 
данных семейства VNXe для малого 
и среднего бизнеса. Благодаря работам 
инженеров центра СХД VNXe стали сов-
местной российско-американской раз-
работкой”, — сообщил г-н 
Карпов.

Открытый в 2007 г. в 
Санкт-Петербурге Центр 
разработок EMC стал тре-
тьим из созданных за пре-
делами США: ранее офисы 
разработчиков появились 
в Шанхае (КНР) и в Бан-
галоре (Индия). В сферу 
его интересов входит про-
ектирование, разработка 
и тестирование продуктов 
для создания и управления 
корпоративными инфра-
структурами. Российские 
специалисты принимают 
активное участие в разработке продуктов 
EMC семейства VNX, представляющих 
собой платформу хранения данных для 
малого и среднего бизнеса.

Кроме того, они вовлечены в процесс 
создания FAST (Fully Automated Storage 
Tiering) — алгоритмов переноса данных 
между дисками различных типов для 
VMAX, флагманской системы хранения 
данных корпорации EMC. Сотрудники 
центра заняты разработкой продукта 
EMC Captiva — системы автоматизиро-
ванного перевода данных с бумажных 
носителей в цифровой вид и размеще-
ния их в СХД. Помимо этого питерский 
центр играет ведущую роль в создании 
PowerPath. С помощью этого ПО созда-
ется несколько потоков данных между 
сервером и системой хранения, что обес-
печивает высокую доступность и надеж-
ность информационной системы, а также 
позволяет автоматизировать балансиро-
вание нагрузки по всем доступным путям 
передачи данных.

Одновременно с центром разработки 
корпорация запустила университетскую 
программу, нацеленную на работу с ве-
дущими вузами страны. Первоначальная 
цель программы — подготовка квалифи-
цированных специалистов — была рас-
ширена, начались совместные с универ-
ситетами исследования. EMC бесплатно 

предоставляет вузам учебные курсы для 
студентов, а также обучает преподава-
телей. Кроме того, специалисты центра 
разработки читают лекции.

“Мы берем студентов на стажировку, 
потом часть из них остается работать 
в центре. В этом году установлен свое-
образный рекорд — на стажировку мы 
взяли 15 человек и все они остались ра-

ботать в EMC”, — сообщил 
Вячеслав Нестеров.

Г-н Нестеров также рас-
сказал, о новых проектах, 
в развитии которых прини-
мает активное участие пи-
терский центр разработок. 
В феврале 2012 г. EMC со-
общила о подписании со-
глашения с фондом “Скол-
ково”. В иннограде будет 
создана лаборатория EMC 
(корпорация планирует 
в ближайшее время стать 
резидентом “Сколково”), 
которая займется техно-
логиями работы со свер-

хбольшими объемами данных (Big Data). 
Основные направления исследований: 
решения для облачных инфраструктур 
и аналитические технологии в области би-
оинформатики и энергоэффективности: 
“Для этого наш центр направит в “Скол-
ково” группу из 10—20 специалистов”, — 
сказал он журналистам. Предполагается, 
что специалисты EMC будут активно 
сотрудничать с ведущими вузами, пра-
вительственными организациями и пред-
ставленными в “Сколково” компаниями.

Сергей Карпов рассказал о возникшей 
у бизнеса потребности в новом типе спе-
циалистов — он назвал их “учеными по 
исследованию данных” (data scientist). 
“В российских вузах пора начинать го-
товить студентов по этой специально-
сти”, — считает он. По мнению Вячеслава 
Нестерова, речь идет о новой теории — 
Data science (по аналогии с Computer 
science). Предполагается, что ученые по 
исследованию данных должны обладать 
познаниями в компьютерных дисципли-
нах, математике, а также разбираться 
в сути деловой информации: “EMC ста-
вит перед нами задачу формирования 
новой теории Data Science — науки об 
анализе и методах исследования больших 
объемов данных, которую российский 
центр разработок будет решать совмест-
но с американскими коллегами”.� :

R&D

Центру разработок EMC в Санкт-Петербурге исполнилось пять лет

АнДрЕй КоЛЕсов

VMware последние несколько лет, 
безусловно, входит в число ве-
дущих ИТ-разработчиков мира, 

авторитет которых базируется даже 
не столько на объемах продаж, сколь-
ко на том, что именно они являются 

идеологами 
 ИТ-отрасли, 

не только реализующими, но и во мно-
гом формирующими стратегию ее разви-
тия. Компания воспринимается общест-
венностью как вполне самостоятельный 
и самодостаточный игрок, что, вообще 
говоря, как раз не очень верно. Посколь-
ку не нужно забывать, что VMware — 
это дочерняя структура корпорации 
EMC. И нужно хорошо понимать, что 
их связывают пусть порою не очень 
заметные, но весьма прочные единые 
долгосрочные стратегические цели и за-
дачи, и потому нельзя рассматривать 
стратегии развития каждой компании 
изолированно друг от друга. Это можно 
и нужно делать только в связке EMC 
+ VMware, имея при этом в виду, что 
значимость “дочки” в этой связке посто-
янно возрастает.

Очередным свидетельством процесса 
интеграции стало решение совета дирек-
торов VMware внести изменения в состав 
высшего руководства компании, о чем 
было объявлено на прошедшей 17 июня 
селекторной конференции VMware для 
финансовых аналитиков, традиционно 
приуроченной к публикации предвари-
тельных финансовых результатов оче-
редного квартала. Здесь же обычно об-
суждаются стратегические возможности 
развития.

На этом мероприятии председатель cо-
вета директоров VMware и одновремен-
но президент и CEO корпорации EMC 
Джо Туччи объявил, что с 1 сентября 
2012 г. Пола Марица на посту генераль-
ного директора VMware сменит Пэт Гел-
сингер, в настоящее время являющийся 
президентом и директором по деловым 
операциям (COO) подразделения EMC 
по решениям в сфере информационной 
инфраструктуры. При этом Мариц оста-
нется членом совета директоров VMware, 
но основным местом его работы станет 
материнская EMC — там он будет играть 
роль главного стратега, отвечая за вопро-
сы развития новых технологий и моделей 

бизнеса и подчиняясь теперь непосред-
ственно Джо Туччи. В свою очередь, 
с осени Гелсингер будет введен в совет 
директоров VMware.

Комментируя такую рокировку, на-
блюдатели приходят к единодушному 
мнению об усилении деловой и техно-
логической интеграции EMC и VMware 
при растущей роли “дочки”. Некоторые 
аналитики считают, что такая переста-
новка кадров говорит о том, что именно 
Пол Мариц может теперь рассматри-
ваться как реальный кандидат на пост 
руководителя EMC, возможно, уже в не-

далеком будущем. Хотя пока наиболее 
вероятным преемником Туччи является 
исполнительный вице-президент и фи-
нансовый директор EMC Дэвид Гоулден, 
который, сохранив эти должности, теперь 
стал также президентом и операционным 
директором (COO) EMC. Ранее среди 
подобных претендентов называли ряд 
топ-менеджеров корпорации, причем как 
о наиболее вероятном говорили именно 
о Пэте Гелсингере, который до перехода 
в 2009 г. в EMC 30 лет проработал в Intel, 
занимая перед уходом пост старшего ви-
це-президента и одного из генеральных 
директоров подразделения Intel Digital 
Enterprise Group.

Одновременно с анонсом кадровых 
перестановок EMC и VMware опубли-
ковали предварительные результаты за-
вершившегося II квартала. Общий доход 
ECM за последние три месяца составил 
5,31 млрд. долл., что на 10% выше анало-
гичного показателя годичной давности. 
Объемы же продаж VMware за этот же 
период увеличилось до 1,123 млрд. долл. 
(22% роста) при уровне рентабельности 
(доля операционной прибыли по методи-
ке non-GAAP) около 32%.� :

КАДровЫЕ ПЕрЕстАновКи

EMC и VMware интегрируются на уровне руководства

Пол Мариц (слева) и Пэт гелсингер сделали 
совместное заявление, подтвердив, что VMware 
будет и дальше развиваться в направлении 
расширения поддержки облачных моделей

Билл тьюбер

вячеслав нестеров и сергей Карпов
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Концептуально новая Windows 9 выйдет 
уже через два года
Сергей Бобровский,
www.pcweek.ru/idea/blog/idea/

Покупаете Windows 8? Не спешите, эта 
система станет самой короткоживущей 
ОС от Microsoft.

Итак (пока неофициально), Windows 
9 developer preview будет представлена 
на BUILD’2013, бета-версия появится на 
CES’2014, RC — на MIX’2014, финальная 
презентация “девятки” с двенадцатым 
осликом намечена на BUILD’2014, а про-
дажи последуют тем же ноябрем.

Давайте попробуем понять, что за 
зверь такой будет Windows 9, чего ожи-
дать от этой ОС, зачем она нужна и по-
чему Windows 8 не проживет и двух лет. 
На первый взгляд Microsoft решила все 
основные проблемы, и зачем может пона-
добиться новая Windows (если исключить 
аспект профита)?

Причин, с учетом предыстории этой 
ОС и общеизвестных технотрендов, две. 

1. Windows 9 будет “технологиче-
ской” версией — в нее наконец вой-
дут все интересные идеи, которые на-
копились за долгие годы разработки 
последних Windows. Уже упоминается 
поддержка 128-разрядной архитектуры 
и многострадальная файловая система 
WinFS (когда файлы не рассортирова-
ны по папкам, а хранятся как записи 
в таблицах; фактически вместо файло-
вой системы используется движок MS 
SQL Server). 

2. Windows 9 реализует кардинально 
новую концепцию — она станет полно-
стью облачной/браузерной/…

Сперва познакомимся с новым UI 
Windows 9. Он будет полностью и окон-
чательно унифицирован, предоставит 
пользователю единый рабочий стол, на 
котором можно размещать и всячески со-
стыковывать плавающие окна (примерно 
как в Visual Studio), обеспечит полноцен-
ное голосовое управление, всесторонняя 
поддержка Интернета будет встроена 
в недра ОС (концепция универсального 
виртуального сетевого драйвера), вме-
сто файлового дерева каталогов появятся 
“файловые окна” (аналоги папок) с хра-
нящимися в них файлами (явный дух 
WinFS).

Но главное отличие девятки — идеоло-
гическое. Она будет представлять собой 
виртуальную систему, видимо, на базе 
Hyper-V, и позволит, например, на лету 
переключаться между копиями запу-
щенных в ней ОС. Так, в зависимости от 
нужд вы можете установить Windows 3.1, 
“семерку” и, не исключено, Linux и пе-
реключаться между ними в процессе ра-
боты в горячем режиме. На уровне ядра 
обеспечивается повсеместная изоляция 
процессов (Software Isolated Processes) 

и шифрование всех данных. Обещана 
также поддержка кластеров.

Зачем так делается? Microsoft создает 
унифицированную ОС, которая сможет 
работать на любом “железе” (как Java) 
и любых архитектурах…

RIM рассматривала Android как 
альтернативу BlackBerry ОС
Сергей Стельмах,
www.pcweek.ru/mobile/blog/mobile/

О RIM, канадском производителе 
смартфонов и планшетов, каких только 
слухов уже не появлялось. Как альтерна-
тивный вариант существования на рынке 
журналисты выбирали для этого произ-
водителя обязательное его приобретение 
Microsoft’ом — ну или хотя бы переход 
на Windows Phone 8. Нужно сказать, что 
всяческие слухи о RIM — явление впол-
не обоснованное. Шутка ли, по итогам 
первого финансового квартала текущего 
года чистый убыток компании составил 
518 млн. долл. (в пять раз больше, чем 
ожидали финансовые аналитики!) и за-
фиксировано снижение продаж на 43%.

На фоне всех этих финансовых неуря-
диц не выглядит странным, что RIM пред-
принимала и, видимо, будет предприни-
мать какие-то шаги, чтобы как минимум 
о ней не забывала пресса. CEO компании 
Торстен Хейнц недавно заявил, что не 
исключает того варианта, что BlackBerry 
может быть лицензирована на сторону. 
Первыми партнерами могут стать такие 
компании, как Sony и Samsung. Но много 
ли сможет заработать RIM на продаже 
лицензий сторонним производителям? 
Маловероятно.

Всплыла и ещё довольно интересная 
информация. В интервью The Telegraph 
Хейнц сказал, что RIM рассматривала 
возможность снижения объемов про-
изводства смартфонов на BlackBerry за 
счет выпуска аппаратов на платформах, 
разработанных другими компаниями. 
В частности, канадский вендор всерьез 
подумывал о том, чтобы перейти на ОС 
Android, но отказался от этой затеи, со-
чтя её слишком сомнительной. Основной 
страх был связан с тем, что компания бо-
ялась потерять лояльность своих пользо-
вателей.

А интересно, владей кто-то машиной 
времени, хотелось бы посмотреть, как 
сложилась бы судьба RIM и Nokia, те-
ряющих многомиллиардные бизнесы от 
квартала к кварталу, если бы они выбрали 
в свое время в качестве основной плат-
формы Android?..

Вирус Rakshasa скребет по “железу”
Валерий Васильев,
www.pcweek.ru/security/blog/security/

На конференции Black Hat француз-
ский исследователь в области информа-

ционной безопасности Джонатан Брос-
сар рассказал о новом вирусе Rakshasa, 
способном заражать BIOS, CMOS и ком-
прометировать систему на уровне “желе-
за”, не оставляя следов на жестком диске 
компьютера.

Как заявляют эксперты из компании 
eScan, Rakshasa способен работать на 
двухстах с лишним моделях материнских 
плат и базируется на микропрограммах 
с открытым исходным кодом, предназ-
наченных для замены проприетарных 
BIOS. Главное отличие новой вредоно-
сной программы от других вирусов, ата-
кующих BIOS, — возможность загрузки 
буткит-кода с удаленного сервера в опе-
ративную память каждый раз при старте 
компьютера.

По словам руководителя экспертной 
группы eScan в России и СНГ Николая 
Ионова, особая опасность таких вредо-
носных программ заключается в том, что 
компьютерная система остается ском-
прометированной и после полной пере-
установки ОС, и для полного удаления 
следов вируса может понадобиться до-
рогостоящая процедура перепрошивки 
многих “железных” компонентов, вклю-
чая системные платы и сетевые карты, 
что в некоторых случаях может быть со-
поставимо со стоимостью компьютера. 
Злоумышленники могут использовать 
аналогичные технологии для заражения 
компьютерных систем ещё на стадии по-
ставки комплектующих, что делает об-
наружение закладок крайне затрудни-
тельным.

Николай отметил также, что пока 
Rakshasa является лишь “лабораторной” 
разработкой, главная цель которой — 
привлечь внимание не только к защите 
операционных систем и программ, но 
и к безопасности “железа”, для чего необ-
ходимо тесное сотрудничество вендоров 
антивирусного ПО с производителями 
аппаратных средств и разработчиками 
прошивок.

Так что же, вот и наступил тот самый 
час “Ч”, ради которого пару лет назад 
Intel купила ИБ-компанию McAfee?..

Начинается серьезный передел рынка 
госСЭД
Андрей Колесов,
www.pcweek.ru/ecm/blog/ecm/

Уже сейчас можно уверенно сказать: 
одной из главных тем наступающего но-
вого бизнес-сезона на российском рынке 
СЭД будет борьба за его передел в госу-
дарственном секторе.

Первые “звонки” по этому поводу про-
звучали ещё в прошлом году, а сегодня, 
в преддверии “начала новых славных 
дел”, есть и новые: только что стало офи-
циально известно (но не явилось неожи-
данностью), что Минкомсвязи решило 

заменить существующую систему авто-
матизации на базе “БОСС-Референта 4J” 
фирмы “АйТи” и CompanyMedia “Интер-
Траста” (по моим сведениям, в той или 
иной мере используются оба решения) 
на новую систему “Практика” (казанская 
компания “Системы документооборо-
та”), реализованную в виде SaaS.

Ситуация очень интересная и харак-
терная. Она требует дополнительного 
анализа (хотя я уже давно это дело ана-
лизирую, нужно только сесть и написать), 
но одно вполне очевидно: это проявле-
ние серьезных структурных процессов на 
рынке в целом.

Лично я появление новых игроков оце-
ниваю очень позитивно. Это взбодрит 
рынок СЭД, который много лет пребыва-
ет в каком-то странном состоянии “тишь 
да гладь”. Обострится конкуренция…

Вот только неясно, какими способами 
будут вести конкуренцию новые игроки.

И еще очень настораживает пример, 
который нам демонстрирует “профиль-
ное” министерство. А именно: смена его 
руководителя автоматически сопрово-
ждается сменой СЭД…

Главное достоинство СПО: теория 
и практика
Сергей Голубев,
www.pcweek.ru/foss/blog/foss/

Прочел статью “GNOME на краю без-
дны?”. Рекомендую — очень интересно 
и познавательно. Особенно любопытно, 
что ситуация вокруг GNOME заставляет 
усомниться в действенности одного из 
важнейших достоинств СПО. Напомню: 
заключается оно в том, что автор не мо-
жет “похоронить” хорошую программу, 
даже если захочет, — непременно най-
дутся те, кто продолжит работу.

GNOME 2 — явно востребованный ра-
бочий стол. Но почему-то никто не торо-
пится “поднимать” брошенный по сути 
проект. Почему?

Отсутствие мотивации у независимых 
разработчиков более-менее понятно. 
Рабочий стол GNOME 2 уже настолько 
хорош, что действительно интересной ра-
боты там осталось мало. А исправление 
мелких ошибок — дело весьма и весьма 
нудное, заниматься им предпочтительно 
за деньги, а не просто так.

А вот почему так пассивен бизнес? Не 
потому ли, что конкурировать с Microsoft 
и Apple никто не желает? Иными слова-
ми, никакой конкуренции в области деск-
топных рабочих окружений нет вообще 
(две компании — это смешно).

Весь мировой ИТ-бизнес, вместе взятый, 
производит рабочих окружений меньше, 
чем справедливо критикуемая советская 
мясомолочная промышленность — сортов 
колбасы. И все мы прекрасно помним, чем 
это для нее закончилось.
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Недавно мы рассказывали 
о новых ламповых и без-
ламповых проекторах 

ViewSonic. А сегодня предлага-
ем вашему вниманию основные 
моменты беседы обозревателя 

PC Week/RE Вла-
димира Митина 

с главой представительства 
ViewSonic в странах СНГ Инной 
Сорокиной.

PC Week: Как вы оцениваете состояние 
российского рынка проекторов?
ИННА СОРОКИНА: Рынок проек-
торов — один из немногих сег-
ментов российского ИТ-рынка, 
который демонстрирует очень 
хороший рост — только в прош-
лом году, по оценкам ITResearch, 
он увеличился более чем на 
50%. Мы же в 2011 г. продали 
в России на 72% больше проек-
торов (в штучном выражении), 
чем в 2010-м. В этом году такого 
скачка российского рынка про-
екторов, скорее всего, не будет, 
но темпы его роста по-прежне-
му будут исчисляться десятками 
процентов (прогнозы аналити-
ков имеют большой разброс и ле-
жат в пределах 20—40%). Рост 
обусловлен тем, что в России 
рынок проекторов ещё далек от 
насыщения. По степени насы-
щения (инсталлированной базы) 
наш рынок проекторов в три-
четыре раза меньше (в штуках) 
рынка развитых стран. Не стану 
называть конкретные цифры, но 
если говорить об итогах первого 
полугодия, то они нас радуют. 
Сами понимаете — расти на рас-
тущем рынке проще, чем на ста-
бильном или падающем.

PC Week: А что происходит c данным 
рынком за рубежом?
И. С.: За рубежом этот рынок не 
падает. Просто там он развива-
ется не столько количественно, 
сколько качественно за счет ак-
тивного внедрения новых тех-
нологий. Есть и региональные 
различия. К примеру, в Юго-
Восточной Азии бо' льшим спро-
сом (по сравнению с другими 
регионами) пользуются проек-
торы на базе технологии LCD. 
И там мы предлагаем такие про-
екторы. А в США и Европе бо-
лее популярна технология DLP. 
Не всегда такие региональные 
особенности имеют четкие обо-
снования. Зачастую они бывают 
связаны с исторически сложив-
шимися предпочтениями, с по-
пулярностью определенного 
бренда, ну и, конечно, с покупа-
тельной способностью населе-
ния. В каждой стране есть свои 
особенности, свой менталитет 
и усреднять общемировые тен-
денции не очень правильно.

PC Week: Как вы ранжируете (по значи-
мости) технологические новинки, исполь-
зуемые в современных проекторах?
И. С.: Фича (от англ. feature — осо-
бенность, необычное свойство, 
“фишка”. — Прим. ред.) номер 
один — это, безусловно, без-
ламповые технологии, сильно 
снижающие энергопотребление 
устройств и практически исклю-
чающие затраты на расходные 
материалы для них. Фича номер 
два — сверхкороткофокусность. 
Она особенно важна в обра-
зовании и при оснащении не-
больших офисных помещений. 
Третья особенность не столько 

технологическая, сколько ассор-
тиментная. Связана она с тем, 
что проекторы — не столь уни-
фицированные изделия, как, ска-
жем, мониторы. Ведь один и тот 
же монитор можно с успехом 
применять дома, в офисе, в учеб-
ном классе и т. д. Проекторы же 
более кастомизированы. Поэто-
му практически все производи-
тели (и мы в том числе, разуме-
ется) стремятся к расширению 
модельного ряда. Дабы каждый 
покупатель мог выбрать именно 
то, то ему нужно. Сейчас в Рос-
сии мы предлагаем свыше 30 мо-
делей проекторов и постоянно 
работаем над развитием и обнов-
лением своего модельного ряда.

PC Week: Но ведь это осложнит работу 
сервисных служб…
И. С.: Я так не думаю. Ведь, если 
говорить о конкретном постав-
щике, при всем многообразии 
модельного ряда предлагаемых 
проекторов их платформы (или, 
как ещё говорят, ядра, движки 
и т. д.) не столь разнообразны, как 
можно подумать. Это как в ав-
томобилестроении — на основе 
одного и того же шасси и двига-
теля можно сделать множество 
вариантов кузовов и салонов. Так 
и здесь: один и тот же DLP-чип 
и источник света (именно эти два 
элемента определяют яркость 
и разрешение DLP-проектора) 
можно окружить разными объек-
тивами, интерфейсными портами 
и прочей электроникой. В итоге 
получатся модели, которые будут 
сильно различаться и внешне, 
и в плане спецификаций. В кри-
зис практически все поставщики 
проекторов сократили свой мо-
дельный ряд. Но к настоящему 
времени большинство поставщи-
ков проекторов (и мы в том числе) 
докризисный ассортиментный 
уровень уже превзошли или, по 
меньшей мере, восстановили.

PC Week: Что можно сказать о популяр-
ности и степени распространенности 
различных типов проекторов?
И. С.: Нельзя утверждать, что ка-
кой-то тип проекторов намного 
лучше других. У каждого типа 
есть своя область применения 
и свои сторонники. К примеру, 
у короткофокусных и суперкорот-
кофокусных проекторов вполне 
определенная ниша — образо-
вание и небольшие офисные по-
мещения. А вот для оснащения 
больших и средних по величине 
помещений вполне подходят сред-
не- и длиннофокусные проекторы.

Если говорить о безламповых 
проекторах, то они появились 

относительно недавно и в на-
шей стране их доля в общем 
объеме продаж пока невелика. 
Их приобретают в основном те 
компании, в которых очень тща-
тельно просчитывают общую 
стоимость владения различными 
устройствами, включая затраты 
на электроэнергию и расходные 
материалы (в данном случае — 
лампы). Лампы для обычных 
проекторов достаточно дороги. 
К тому же они со временем те-
ряют яркость, а то и вовсе пере-
горают. И их приходится менять. 
А вот у безламповых проекто-
ров срок службы источников 
света (лазеров и/или светоди-
одов) практически превышает 
реальный срок службы самого 
проектора. К тому же эти про-
екторы потребляют настолько 
мало электроэнергии, что при 
эксплуатации даже не греются.

Правда, безламповые проекто-
ры пока раза в полтора дороже 
сопоставимых по яркости и раз-
решению ламповых устройств, 
но со временем эта разница будет 
уменьшаться. Такова тенденция 
развития любой новой техно-
логии. Взять те же смартфоны: 
сколько они стоили раньше 
и сколько теперь? Отдельные 
модели за год подешевели уже 
раза в полтора. Кстати, это одна 
из причин того, что мы ушли со 
смартфонного рынка, — кон-
курировать с исключительно 
бюджетной noname-продукцией 
очень сложно. Однако вернем-
ся к безламповым проекторам. 
С начала нынешнего года мы 
продаем 1,3-кг модель PLED-
W500 (яркость 500 лм, разреше-
ние 1280×800 пикселов). За время 
продаж ее цена уже несколько 
раз менялась, и хотя в полтора 
раза модель, конечно, не подеше-
вела, тем не менее тренд посте-
пенного снижения себестоимо-
сти новой технологии налицо.

А вообще меня удивляет, по-
чему относительно несложная 
в изготовлении обувь (да и дам-
ские сумки, к примеру, тоже) по-
стоянно дорожает, а высокотех-
нологичные товары постоянно 
дешевеют. Сравните сложность 
изготовления DLP-чипа, содер-
жащего миллионы микрозеркал, 
расположенных на площади 
в несколько квадратных санти-
метров, и сложность изготов-
ления дамской сумки или пары 
обу ви. А ведь DLP-чип стоит 
даже дешевле, чем приличная 
сумка. Однако хочу добавить, 
что всегда есть люди и компании, 
ориентированные на технологи-
ческие новинки и уделяющие 
цене не так много внимания.

PC Week: Вы совсем не упомянули 
о степени распространенности проек-
торов “для дома, для семьи”.
И. С.: В нашей стране основны-
ми потребителями проекторов 
являются не домашние пользо-
ватели, а корпоративные: об-
разование, офисы, медицина 
(по уровню потребления эти 
сегменты потребителей идут 
именно в таком порядке). Согла-
ситесь, что в отличие от телеви-
зора, телефона и других полез-
ных гаджетов проектор — все 
же не самая необходимая вещь 
в домашнем хозяйстве. Я, к при-
меру, одно время использовала 
DLP-проектор в качестве до-
машнего кинотеатра, но сейчас 

в случае необходимости смотрю 
обычный телевизор.

PC Week: Почему? На мой взгляд, боль-
шой настенный экран все же имеет 
определенные преимущества и филь-
мы (да и фотографии) смотрятся на 
нем значительно эффектнее, чем на 
ЖК-телевизоре.
И. С.: Не все так просто. Хороший 
телевизор можно смотреть и при 
обычном освещении, а домашний 
кинотеатр на базе проектора все 
же требует не только большого 
экрана, но и некоторого затене-
ния помещения. К тому же боль-
шое реалистичное изображение 
имеет и минусы. У меня, к при-
меру, ребенок однажды сильно 
испугался, когда на экране поя-
вился огромный поросенок. В об-
щем, вместо проектора (который 
у нас дома висел на стенке лет 
пять) мы в конце концов купили 
большой хороший телевизор. По 
нашим наблюдениям, люди, кото-
рые используют проекторы в сво-
их домашних кинотеатрах, очень 
хорошо в этих проекторах раз-
бираются. Это у них своего рода 
хобби, которым они гордятся. Од-
ним словом, сегмент домашних 
кинотеатров — это все же пока 
сегмент для очень небольшого 
круга людей, которые предъявля-
ют особые требования к качеству 
изображения и его размеру.

PC Week: По каким каналам продаж ре-
ализуется проекционное оборудование?
И. С.: За последние три года эти 
каналы существенно не измени-
лись. По-прежнему 90% проекто-
ров попадают к конечным поль-
зователям через корпоративных 
реселлеров и системных интегра-
торов. При этом около четверти 
оборудования реализуется в рам-
ках тех или иных комплексных 
проектов. Могу также отметить 
наблюдаемый в последнее время 
рост количества небольших ре-
гиональных проектов, в рамках 
которых используются не толь-
ко наши проекторы, но и другое 
оборудование ViewSonic.

PC Week: Спасибо за беседу.� :

ИНТЕРВЬЮ

Тенденции и перспективы рынка проекторов

Инна Сорокина

“ИнфоБЕРЕГ-2012”
С 11 по 16 сентября в Сочи (Ла-
заревское, гостиница “Прометей 
Клуб”) состоится 11-я всерос-
сийская конференция “Инфор-
мационная безопасность (ИБ). 
Региональные аспекты. Инфо-
БЕРЕГ-2012”. Ее организатором 
выступает “Академия информа-
ционных систем” (АИС).

Мероприятие проводится при 
участии Минкомсвязи России, 
ФСБ России, ФСТЭК России, 
Роскомнадзора, МОО “АЗИ”, 
УМО вузов по ИБ,  АПКИТ, 
RISSPA, других ведомств, объ-
единений и ассоциаций.

На конференции будут обсу-
ждаться актуальные вопросы 
законодательного регулирова-
ния деятельности по защите 
информации, обеспечения 
ИБ государственных органов 
власти и э-правительства, 
защиты персональных данных 
и другой конфиденциальной 
информации, анализа развития 
ИТ и появления новых угроз, 
профилактики и расследования 
компьютерных преступлений. 

Регистрация на меропри-
ятие открыта на сайте http://
vipforum.ru/registration.html.
 Александр Чубуков
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АНДРЕЙ КОЛЕСОВ

Июль, пик летнего затишья на 
 ИТ-рынке, — это, кажется, один 
из самых любимых для фирмы 

“1С” моментов времени для совершения 
важных анонсов, касающихся ключевого 
направления своего бизнеса, а именно 

развития семейст-
ва экономического 

ПО “1С: Предприятие”. Вот и в этом году 
“1С” сообщила о выпуске предваритель-
ной версии платформы “1С: Предприя-
тие 8.3” (точнее, 8.3.1), четвертого по сче-
ту серьезного (со сменой в номере первой 
цифры после точки) обновления базового 
компонента своей программной системы 
“1С: Предприятие 8” (текущей рабочей 
версией сейчас является 8.2.16). В сооб-
щении компании говорится о большом 
списке (около 200) изменений в платфор-
ме, но если кратко охарактеризовать клю-
чевые новшества, то, наверное, в первую 
очередь нужно выделить архитектурные 
изменения, связанные с обеспечением 
эффективной работы ПО в облачных мо-
делях, и почти полное уравнивание Linux 
в правах с Windows (с версии 8.1 была 
реализована поддержка серверной части 
в Linux, теперь это сделано и для клиент-
ской, включая средства разработки).

Июль, как дата подобных объявлений, 
— это, конечно, не случайность или про-
стая прихоть, тут хорошо виден четкий 
деловой расчет с учетом общей бизнес-
модели “1С”, которую можно оха-
рактеризовать как партнероцен-
тричную: значимость партнерской 
сети для “1С” существенно выше, 
чем для любого другого вендора, 
включая и Microsoft, хотя и эта ком-
пания также отличается от многих 
других игроков рынка повышенной 
ролью экосистемы для корпорации.

Такие объявления “1С” рас-
считаны не столько на широкую 
ИТ-общественность, сколько на 
партнеров, которые могут начать 
изучение нового ПО. Следующая 
веха — осенняя партнерская кон-
ференция (конец сентября или начало 
октября), по итогам которой (а там будет, 
как обычно, серьезное изучение отзывов 
компаний) разработчики “1С” уточнят 
свое представление о возможностях плат-
формы, в том числе о необходимых до-
работках и расширениях. О дальнейшем 
жизненном графике версии 8.3 предста-
вители “1С” не говорят, но из опыта вы-
пуска предыдущих версий можно спро-
гнозировать, что к новому году может 

появиться ее бета-вариант, а рабо-
чий — опять же в середине следу-
ющего лета, чтобы потом осенью, 
к очередному бизнес-сезону, под-
готовить новое наступление…

Впрочем, тут нужно отметить: 
хотя представленное ПО имеет 
“предварительный” статус, “1С” 
считает, что его уже сейчас могут 
применять, в том числе и в режи-
ме промышленной эксплуатации, 
текущие заказчики. При этом 
в нем реализован специальный 
режим совместимости, позволя-
ющий перевести прикладные ре-
шения с версии 8.2 на 8.3 без их 
доработки и, при необходимости, 
обратно. Однако нужно иметь 
в виду, что “родной” режим фун-
кционирования платформы 8.3 
не предполагает такой совместимости, 
платформа работает с несколько иной 
структурой информационных баз при-
кладных решений, оптимизированной 
для архитектуры 8.3.

Основные новшества  
“1С: Предприятия 8.3” 

Как уже было отмечено, одним из на-
правлений совершенствования платфор-
мы стало развитие облачных техноло-
гий и работы через Интернет. В первую 
очередь, тут речь идет о модернизации 
всей системы кластера серверов, в кото-

рой реализована новая архитектура ба-
лансировки его нагрузки. В частности, 
теперь можно задавать уровень отказо-
устойчивости кластера, определяя коли-
чество рабочих серверов, которые могут 
одновременно выйти из строя. Нагрузка 
распределяется автоматически между ра-
бочими серверами на основе актуального 
анализа их доступной производительно-
сти, при этом возможна ручная коррек-
тировка нагрузки на отдельные рабочие 

серверы за счет ограничения количества 
информационных баз и соединений, об-
служиваемых одним рабочим процессом 
на конкретном сервере (рис. 1). Введена 
также возможность ограничения объема 
памяти, расходуемого рабочими процес-
сами. Как заявляют разработчики “1С”, 
в платформе 8.3 существенно уменьшено 
потребление памяти рабочими процесса-
ми кластера.

В составе кластера реализованы два 
новых сервиса. Первый — сервис лицен-
зирования — позволяет беспрепятствен-
но конфигурировать рабочие серверы 
кластера или разворачивать кластер на 
виртуальных серверах с динамическим 
изменением параметров. Второй, сервис 
внешнего управления сеансами, дает воз-
можность ограничивать количество поль-
зователей, подключающихся к той или 
иной информационной базе.

В платформе теперь реализована воз-
можность автоматического обновления 
версии клиентского приложения у поль-
зователей, если версия, установленная 
на сервере, изменилась. Появилась под-
держка защищённого соединения SSL 
и сертификатов во всех механизмах плат-
формы, использующих Интернет: в тон-
ком клиенте (как для Windows, так и для 
Linux), в Web-сервисах “1С: Предпри-
ятия” и в объектах встроенного языка, 
работающих по протоколам FTP и HTTP 
и в интернет-почте. В браузерах Google 
Chrome и Safari имеется поддержка внеш-
них компонентов и расширений для ра-
боты с файлами. Это позволяет, в частно-
сти, обеспечить в этих браузерах работу 
веб-клиента с локальными устройствами, 
например торговым оборудованием.

До сих пор реструктуризация 
информационной базы “1С: Пред-
приятия” (внесение изменений 
в прикладное решение) выполня-
лась исключительно в монополь-
ном режиме (работа конечных 
пользователей прерывалась). Те-
перь же основная масса таких опе-
раций выполняется в фоновом 
режиме (но только в клиент-сер-
верной архитектуре решения), 
монопольный доступ требуется 
лишь в последней, короткой фазе 
реструктуризации.

Еще одним важным и давно 
ожидаемым новшеством стала 
полноценная поддержка кли-
ентских приложений для Linux. 
Раньше работа пользователей 
в Linux была возможна только 

с помощью веб-клиента под соответст-
вующим интернет-браузером. Теперь 
для Linux созданы клиентские прило-
жения, аналогичные тем, которые су-
ществуют для Windows (рис. 2): тонкий 
клиент (режим управляемого приложе-
ния), толстый клиент (обычные и управ-
ляемые приложения), “Конфигуратор” 
(администрирование информационной 
базы и изменение прикладного реше-
ния). Клиентские приложения поддер-
живают файловый и клиент-серверный 
варианты работы для архитектур x86 
и x86—64. Кроме того, теперь админи-
стрирование кластера можно осуществ-
лять с любых компьютеров, работаю-
щих под управлением как Windows, так 
и Linux. Это можно делать с помощью 
одного из двух инструментов: серве-
ра администрирования или утилиты 
команд ной строки.

В новой платформе оптимизирована 
работа с внешними источниками дан-
ных и со всеми поддерживаемыми СУБД 
(Microsoft SQL Server, PostgreSQL, IBM 
DB2, Oracle Database), имеется возмож-
ность использования SQL Server 2012. 
Получили также развитие механизмы 
формирования сложных аналитиче-
ских отчетов, большое внимание, как 
утверждают разработчики, уделено по-
вышению удобства работы конечных 
пользователей (юзабилити). Важным но-
вовведением для создателей прикладных 
решений является возможность загрузки/
выгрузки конфигураций “1С: Предприя-
тия” (структуры и данных) в виде набора 
файлов, для данных используется формат 
XML, программный код хранится в тек-
стовом виде.� :

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ПО

“1С: Предприятие 8.3” — новые шаги в сторону облаков и Linux

Ключевой, но безымянный компонент огромной программной 
системы
Платформа “1С: Предприятие” — ключевой компонент всей системы экономического ПО, 
среда разработки и исполнения созданных прикладных решений. Если проводить аналогии, 
например, с Microsoft, то это что-то вроде .NET Framework + Visual Studio, но ориентированное 
на создание бизнес-приложений класса ERP. Однако исторической особенностью платфор-
мы “1С” (и это во многом отражает общую стратегию действий фирмы на рынке) является 
отсутствие у этого важного компонента названия, собственного имени. Тут нужно напомнить, 
что “1С: Предприятие” — это название всего программного семейства, потому применительно 
к платформе это слово используется в родительном падеже (“платформа семейства”). То есть 
если такой подход в названиях использовала бы Microsoft, то ее Windows именовалась бы 
так — “операционная система программного семейства Microsoft”.

Отсутствие названия у платформы (как и у сервера платформы, и у языка программирова-
ния платформы, он называется просто — “встроенный язык платформы “1С: Предприятие”) 
фирма “1С” объясняет тем, что этот компонент не является самостоятельным программным 
продуктом для конечных пользователей и доступен только в составе прикладных решений. Тут 
можно вспомнить, что применительно к системе 7.x фирма избегала использовать и термин 
“платформа” (хотя она была и тогда), чтобы не отвлекать внимание пользователей на техноло-
гические аспекты своего ПО и подчеркнуть, что “1С” занимает на рынке позицию поставщика 
готовых прикладных систем, а не инструментов или технологий.

Правда, логика развития ИТ-рынка, да и архитектурные особенности системы “1С: Предпри-
ятие”, неизменно повышают значимость платформы как вполне самостоятельного компонента 
(она уже несколько лет доступа именно в качестве отдельного продукта для разработчиков 
“1С: Предприятия”). Процесс дальнейшего отчуждения платформы от прикладных решений 
неизбежно ускорится в связи с переходом к облачным моделям использования ИТ. Так что 
шансы того, что главное технологическое достижение фирмы “1С” — ее программная плат-
форма — все же получит собственное название, постоянно растут…

Конференция “Fujitsu IT Future: 
строим будущее вместе”
19 сентября в Москве пройдет конферен-
ция “Fujitsu IT Future: строим будущее 
вместе”.

Мероприятие, по замыслу организато-
ров, объединит ИТ-руководителей и веду-
щих экспертов рынка России и вынесет на 
повестку дня ключевые вопросы отрасли 
— от центров обработки данных, сервер-
ной виртуализации и технологий хранения 
данных до виртуализации клиентских 
устройств и организации работы мобиль-
ного офиса.

Участники форума смогут познакомить-
ся с новыми разработками и использовать 
полученный опыт для формирования 
собственной ИТ-инфраструктуры. Орга-
низаторы подготовили демонстрационные 
показы, круглые столы и презентации, 
посвященные решениям, которые, по их 
мнению, могут значительно увеличить 
быстродействие ИТ-инфраструктуры и 
ускорить развитие бизнеса в современных 
условиях жесткой конкуренции.

Как ожидается, участники познакомят-
ся с широким спектром ИТ-продуктов, 

решений и услуг для малого, среднего и 
крупного бизнеса, разработанных с уче-
том запросов пользователей компанией 
Fujitsu Technology Solutions и отвечающих 
следующим требованиям: комплексный 
подход, масштабируемость и гибкость, 
эффективность, надежность и интеграция.

В ходе работы конференции, как 
планируется, будут обсуждаться наиболее 
актуальные тенденции в сфере модерниза-
ции и оптимизации ИТ-инфраструктуры.

Основной акцент будет сделан на 
трансформирующей роли ИТ в структуре 
современного предприятия, определяю-
щей такие перспективы его развития, как:

• будущее ЦОДов. Виртуализация, 
увеличение энергоэффективности, увели-
чение плотности размещения ресурсов, 
оптимизация инфраструктуры под ERP-
приложения;

• будущее платформ для рабочих мест. 
Инновационные клиентские архитектуры, 
виртуализация и энергосбережение в 
платформах на уровне рабочих мест.

Зарегистрироваться на конференцию в 
качестве участника можно на сайте www.
fujitsu.com/ru/about/resources/vip/index.
html.� Александр�Чубуков

АНОНСЫ

Рис. 1. Возможности ручной корректировки распределе-
ния нагрузки в кластере серверов “1С: Предприятия 8.3” 

Рис. 2. Поддержка разного рода клиентов для различных програм-
мных платформ
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опремис-потребления ИТ к облачными 
схемам. А бизнес-модель Microsoft и ее 
партнерская экосистема — “близнецы-
братья…”

Отметим еще один весьма тревож-
ный для Microsoft момент: в последнее 
время появились признаки снижения 
ранее традиционно высокого уровня ло-
яльности партнеров к своему суверену. 
Сколько-нибудь точных данных на этот 
счет нет, но все же на некотором инту-
итивном уровне видно, что все больше 
ИТ-компаний начинают рассматривать 
возможность перехода от моновендор-
ной модели к мультивендорной, а то и во-
все подумывают о смене ориентации… 
В условиях такой ситуации брожения 
умов как никогда важна решительность 
высшего командования, которую руко-
водство Microsoft и продемонстрировало 
в полной мере на прошедшей WPC 2012.

Эволюция Microsoft и всей ее огромной 
экосистемы — именно эта тема, впрочем, 
была главной, как и все последние годы, 
в традиционном и весьма экспрессивном 
выступлении CEO корпорации Стива 
Балмера на открытии конференции. “На-
чавшийся очередной финансовый год бу-
дет ознаменован самым большим в исто-
рии нашей компании числом объявлений 
о продуктах и услугах. И это создает 
новые огромные возможности для 
наших партнеров по развитию соб-
ственного бизнеса, — подчеркнул 
руководитель Microsoft. — Но-
вые Windows 8, Windows Phone 8, 
Windows Server 2012, обновленные 
Windows Azure и Office 365 — это 
те продукты, которые делают ны-
нешний момент лучшим для тех, кто 
решил стать партнером. С нашей 
помощью вы сможете привлечь еще 
больше пользователей, чем когда бы 
то ни было ранее”.

Далее (в который уже раз за по-
следние годы) Стив Балмер отме-
тил, что ИТ-мир сейчас стремитель-
но меняется в условиях бурного 
технологического развития, что требует 
не просто коррекции ранее используемых 
бизнес-схем, но во многом их радикаль-
ного пересмотра. Меняется стратегия 
вендора, его система отношений с конеч-
ными потребителями продукции и парт-
нерами. Классическая схема доставки 
программных продуктов через партнер-
ский канал, выстроенный по принци-
пу последовательной цепочки, требует 
модернизации. Чтобы соответствовать 
объективным тенденциям рынка и по-
стоянно возникающим новым вызовам, 
Microsoft должна в значительной степени 

меняться, играя при этом на опережение. 
Меняться должны все, в том числе компа-
нии-партнеры. Как подчеркнул генераль-
ный директор Microsoft, в этой ситуации 
меняется и роль партнерской сети, но 
ее значимость для корпорации при этом 

только возрастает. Отметив наступление 
на ИТ-рынке новой эры, г-н Балмер вы-
разил уверенность, что Microsoft никому 
не уступит своих лидирующих позиций 
и будет их только укреплять. Не называя 
конкретных имен (хотя все понимали, что 
речь идет об Apple), он напомнил, что его 
компания была одним из пионеров широ-
кого использования сенсорных экранов 
и не собирается занимать здесь оборони-

тельную позицию, подкрепив это заявле-
ние сообщением о приобретении компа-
нии Perceptive Pixe, специализирующейся 
в области мультисенсорных решений на 
базе крупноформатных дисплеев.

Выступивший следом за главой корпо-
рации президент Microsoft Office Division 
Курт ДелБене сообщил, что офисное 
направление является самым доходным 
и прибыльным для компании. По его сло-
вам, сегодня более 1 млрд. человек в мире 
используют Microsoft Office в своей работе 
и их число, уверены в Microsoft, будет ра-
сти. Правда, в своей речи он явно обошел 

вопрос о том, что будет представлять собой 
следующая версия Office 15 и как будет вы-
глядеть тактика ее продвижения на рынке 
планшетов (большинство наблюдателей 
считает, что Microsoft продолжит “офи-
сное” сотрудничество с Apple на iPad).

Основные акценты в докладе г-на Дел-
Бене были сделаны на облачной модели 
продвижения офисных приложений в виде 
Office 365. Было объявлено о расширении 
партнерской программы продвижения 
этого набора онлайновых сервисов. В пер-
вую очередь Microsoft решила начать ис-
пользовать традиционную “продуктовую” 
схему продвижения сервиса в рамках до-
полнительной программы Office 365 Open. 
Напомним, что до этого партнер, под-
ключивший заказчика к сервису, получал 
комиссионные фиксированного размера 
от самой Microsoft. Теперь же он сможет, 
как и раньше, перепродавать сервис, са-
мостоятельно определяя свою дополни-
тельную стоимость. Кроме того, еще одна 
программа — Office 365 Advisors Program 
updates — предоставляет возможность по-
лучения более высокой прибыли при про-
даже более 150 клиентских рабочих мест.

Главной же новостью первого дня WPC 
2012 стало объявление о дате выхода на 
рынок Windows 8 — корпоративным 
клиентам эта новая клиентская ОС будет 
доступна уже в конце августа, а офици-
альное объявление продукта и начало его 
широкой продажи состоится в середине 

осени.
Пленарная часть второго дня 

конференции была посвящена 
в основном облачно-серверным 
делам. В своем выступлении пре-
зидент подразделения Server and 
Tools Сатья Наделла заявил о наме-
рении корпорации усилить сотруд-
ничество с сервис-провайдерами 
и оказать помощь заказчикам в пе-
реходе с виртуальной инфраструк-
туры VMware в облако Microsoft. 
Он представил предварительную 
версию (CTP) новых технологий, 
основанных на Windows Server 2012 
и Microsoft System Center 2012, кото-
рые позволят хостинг-провайдерам 
расширить возможности своих дата-

центров на базе Windows Server за счет 
интеграции с сервисами, работающими 
в среде Windows Azure. Было объявле-
но, что глобальный веб-хостер Go Daddy 
уже начал применять эти средства для 
предоставления облачных услуг. Кроме 
того, на конференции была объявлена 
программа Switch to Hyper-V, которая 
должна позволить партнерам расширить 
практику своей работы в области вирту-
ализации, частных и гибридных облаков 
от Microsoft, а также помочь заказчикам 
повысить гибкость ИТ-инфраструктуры 
при одновременном снижении затрат.

Рабочая версия новой серверной ОС 
Windows Server 2012 будет готова в авгу-
сте, а ее поставки в рамках программы 
корпоративного лицензирования на-
чнутся в сентябре. Дата официального 
запуска системы на рынок не названа, 
но вполне вероятно, что это произойдет 
в конце октября, одновременно с выхо-
дом Windows 8. Напомним, что основ-
ные новшества серверной ОС Microsoft 
связаны с реализацией новых вариантов 
Hyper-V и Server Manager, с использо-
ванием пользовательского интерфейса 
Metro, а также с применением новой 
файловой системы Resilient File System 
(ReFS), которая позднее будет доступна 
и для клиентских ОС (кажется, именно ее 
Microsoft хотела сделать в Windows Server 
2008 и Windows Vista, но отложила это 
дело на пять лет).� :

Многие ожидали, что во время нынеш-
ней Летней дилерской академии “Мар-
вел-Дистрибуции” будут объявлены име-
на руководителей новых продуктовых 
департаментов. Однако этого не прои-
зошло. “Процесс выбора руководителей 
данных департаментов ещё не завершен”, 
— сказал руководитель отдела маркетин-
га “Марвел-Дистрибуции” Александр 
Яновский. Поэтому прежний руководи-
тель департамента “Ноутбуки, ПК и сер-
веры” Влас Петров пока выступает в трех 
лицах: временно исполняющего обязан-
ности главы новых департаментов “Но-
утбуки, планшеты и десктопы” и “Серве-
ры, СХД и корпоративные ПК”, а также 
главы новой структуры под названием 
“Дирекция по развитию бизнеса”. Необ-
ходимость образования принципиально 
новой структуры заместитель директора 
по развитию бизнеса Сергей Фомин объ-
ясняет тем, что одним и тем же людям 
трудно совмещать решение тактических 

задач (развитие уже существующих про-
дуктовых линеек) со стратегическими 
(поиск новых вендоров, новых продукто-
вых ниш и новых рынков сбыта).

Кроме того, в первом полугодии 
в “Марвел-Дистрибуции” прошли весьма 
существенные изменения в структуре от-
делов продаж. В настоящее время в ком-
пании имеются отделы продаж по работе:

• с федеральными сетями;
• бытовой и сотовой розницей;
• компьютерной розницей (включая 

интернет-магазины);
• корпоративными реселлерами.
Эти четыре отдела являются простран-

ственно распределенными. Часть их со-
трудников находится в Москве, а часть — 
в Санкт-Петербурге. Кроме того, имеется 
проектная группа (группа по работе 
с системными интеграторами), включаю-
щая отделы проектных продаж в Москве 
и Санкт-Петербурге. Распределение про-
даж “Марвел-Дистрибуции” по каналам 
сбыта иллюстрирует круговая диаграмма. 
Среди прочего из неё видно, что по итогам 
минувшего года в компании объем продаж 
системным интеграторам и корпоратив-

ным реселлерам совпал с объемом продаж 
в розничные магазины различных катего-
рий. С точки зрения Антона Черепахина, 
это хороший расклад: “Когда по ряду не 
зависящих от нас причин корпоративные 

продажи падают, то нас выручают прода-
жи розничные. И наоборот”.

В “Марвел-Дистрибуции” считают, 
что новая структура отделов продаж по-
зволит фронт-офису более эффективно 
сотрудничать с партнерами компании. 
В то же время в случае необходимости 
партнеры в любой момент могут взаимо-

действовать с любым продуктовым де-
партаментом компании или оформлять 
заказы через B2B-cистему в режиме 
онлайн. В целом же сейчас фронт-офис 
“Марвел-Дистрибуции” насчитывает око-
ло 400 человек, которые примерно поров-
ну распределены между продуктовыми 
департаментами и отделами продаж.

Сюрпризом 10-й Летней дилерской 
академии “Марвел-Дистрибуции” стало 
отсутствие на ней (впервые за всю исто-
рию мероприятий такого рода) генераль-
ного менеджера компании Константи-
на Шляхова. В письменном обращении 
к участникам Академии г-н Шляхов вы-
разил сожаление этим обстоятельством 
и, среди прочего, написал: “Исходя из 
личного опыта, могу сказать, что важ-
нейшим отличием нашей Академии от 
подобных мероприятий является возмож-
ность наладить неформальные отноше-
ния с коллегами, лучше узнать друг друга 
и без спешки обсудить насущные вопро-
сы, ведь теплоход является “закрытой” 
площадкой, территорией, свободной от 
будничных проблем”. Трудно с этим не 
согласиться.� :

Динамика роста продаж 
“Марвел-Дистрибуции”

“Марвел”...
 ПРОДОЛЖЕНИЕ СО C. 1

Microsoft...
 ПРОДОЛЖЕНИЕ СО C. 1

Сатья Наделла: “Мы используем все наши ресур-
сы, знания и опыт, чтобы помочь партнерам и за-
казчикам перейти в новую эпоху облачных ОС”

Парад флагов на WPC 2012 на традиционной церемонии награ-
ждения лучших партнеров Microsoft

EMC FORUM 2012
24 октября в московском Центре 
международной торговли пройдет 
девятый международный форум “EMC 
FORUM 2012: Трансформируй бизнес, 
ИТ и самого себя”, посвященный новым 
технологиям для работы с информацией 
и управления данными.

В рамках форума будут рассматри-
ваться такие вопросы, как трансформа-
ция бизнеса с помощью решений для 
хранения и аналитики сверхбольших 
объемов данных и облачных вычислений, 
создание эффективной информацион-
ной стратегии. Cлушатели смогут узнать:

• как современные компании могут 
трансформировать свой бизнес и повы-
сить скорость существующих деловых 
процессов;

• как примирить сотрудников ИТ-от-
делов и представителей бизнеса;

• какие новые навыки понадобятся 
СIO для работы со сверхбольшими объ-
емами данных и извлечения настоящей 
пользы из информации;

• каким образом EMC на страте-
гическом уровне отвечает на вызовы 
со стороны двух главных тенденций 
современности — облаков и больших 
данных; как стратегия EMC воплощает-
ся в конкретных решениях;

• как трансформируются традици-
онные ИТ-системы и почему так важно 
грамотно управлять данными.

Участники форума смогут посетить 
выставку решений и новейших пер-
спективных технологий для построения 
виртуализированных и традиционных 
ИТ-инфраструктур, а также пройти 
техническое обучение в виртуальной 
лаборатории.

Участие в форуме бесплатное. 
Регистрация открыта на сайте www.
emc-forum.ru.� Александр�Чубуков
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Во второй половине июня 
в немецком Гамбурге 
традиционно прошла 

Международная суперкомпью-
терная выставка-конференция 
(International Supercomputing 

C o n  f e r e n c e  — 
ISC’2012). В ее рам-

ках с генеральным директором 
компании “Т-Платформы” (уже 
не впервые выступившей серебря-
ным спонсором мероприятия) 
Всеволодом Опанасенко на тему 
тенденций в суперкомпьютинге, 
а также о достижениях и пла-
нах компании побеседовал обо-
зреватель PC Week/RE Денис 
Воейков.

PC Week: Начать хотелось бы с общих 
моментов. Как вы прокомментируете 
объявленную здесь новую редакцию 
рейтинга Top 500?
ВсеВолод опаНасеНКо: Основная 
тенденция в списке — очень 
заметно увеличилось присутст‑
вие систем IBM, а именно Blue 
Gene/Q. Самый яркий пример — 
новый лидер — американская 
машина “Секвойя”.

Что касается прогнозов, то 
в будущем, по всей видимо‑
сти, нужно ожидать появления 
в рейтинге значительного числа 
систем на ускорителях, причем 
речь не только о графических 
процессорах Nvidia, но и о новом 
продукте Intel Xeon Phi (старое 
название бренда — Intel MIC). 
Каких процессоров добавится 
больше, я сказать не готов. Но их 
общее число точно увеличится.

PC Week: То есть тема гибридности все 
также актуальна?
В. о.: Да, я думаю, интерес к ней 
будет только расти, потому что, 
во‑первых, наращивать произ‑
водительность систем на стан‑
дартных процессорах архитек‑
туры Intel x86 становится очень 
дорого. Например, на четвер‑
том месте Top 500 сейчас рас‑
положилась машина SuperMUC 
с производительностью под 
3 Пфлопс. Если мне не изменяет 
память, то стоимость контрак‑
та на ее установку составила 
180 млн. евро.

Во‑вторых, критическим ста‑
новится вопрос энергопотребле‑
ния. И если мы сейчас говорим 
о петафлопсных системах (а уже 
есть как минимум две машины 
на десятки петафлопсов), то их 
построение, на мой взгляд, воз‑
можно либо на проприетарных 
процессорах, к которым я от‑
ношу как Blue Gene PowerPC, 
так и Sparc, лежащие в основе 
японского K Computer, либо 
на принципах гибридности — 
с ускорителями.

PC Week: На ваш взгляд, количество 
приложений, которые готовы обраба-
тывать гибридные системы, растет?
В. о.: Конечно да. Это я могу ска‑
зать и по нашей системе в МГУ. 
Оно растет больше чем на 100% 
в год. Но тут надо понимать, что 
если приложений под архитекту‑
ру x86 десятки тысяч, то прило‑
жений, которые могут работать 
на графических ускорителях, 
пока сотни либо тысячи. Разрыв 
существенный. Однако большая 
часть основных приложений уже 
поддерживается и графически‑
ми ускорителями. Причем, что 
касается Xeon Phi, то, учитывая, 
что это по сути та же x86‑я архи‑

тектура, под них переписывать 
ничего не нужно. Необходимо 
только перекомпилировать.

PC Week: еще какие-нибудь тенденции 
отметите?
В. о.: Других тенденций по боль‑
шому счету нет. Никаких новых 
интерконнектов не появилось 
и не появится. Принципиаль‑
но новых процессоров — тоже. 
Не думаю, что за ближайший 
год произойдет что‑либо суще‑
ственное.

Да, продолжат расти мощно‑
сти. Будет появляться все боль‑
ше и больше петафлопсных си‑
стем. Но чтобы кто‑то построил 
машину на 30—50 Пфлопс — 
это в течение года вряд ли слу‑
чится.

PC Week: На рынке России тоже нет 
каких-то явных трендов?
В. о.: У нас одну позитивную тен‑
денцию отметить можно. Кар‑
динально стало увеличиваться 
количество инсталляций в про‑
мышленности. Если раньше их 
не было почти совсем (одна‑две), 
то теперь это уже, наверное, бо‑
лее 10% от общего числа. То есть 
работа, проделанная за преды‑
дущие годы вузами, не пропала 
даром — появились высококлас‑
сные специалисты, появились мо‑
дели. Вузы многое сделали в рам‑
ках НИОКР для промышленных 
организаций, и те наконец доро‑
сли до того, чтобы заниматься су‑
перкомпьютингом самостоятель‑
но, в собственных центрах.

PC Week: а как вы оцениваете прозрач-
ность отечественного рынка? посто-
янно ходят слухи о том, что у рейтинга 
стран сНГ Top 50 был бы иной облик, 
если бы стали публичными данные обо 
всех системах.
В. о.: Я думаю, Top 50 вполне 
прозрачен. Скорее всего, туда не 
входит только машина в Сарове, 
в РФЯЦ ВНИИЭФ. Остальные 
вроде все на месте.

PC Week: перейдем к вашей компании. 
Что вы в этот раз представляли на вы-
ставке?
В. о.: Наше новое решение для 
создания машин среднего уров‑
ня (до нескольких сотен тера‑
флопсов), новую версию си‑
стемы ClustrX и персональный 
мини‑кластер T‑Mini P — это 
уже совсем‑совсем супер‑
компьютер, потому что у него 
восемь отдельных вычислитель‑
ных узлов, очень мощный узел 
управления и к тому же он обла‑
дает отдельным дисковым мас‑
сивом (подобного еще не делает 
никто в мире; мы вне конкурен‑
ции).

PC Week: Кроме России и европы где 
вы сейчас присутствуете в мире?
В. о.: У нас состоялись проек‑
ты в Прибалтике, Казахстане 
и США. (В Прибалтике недав‑
но выиграли еще один тендер 
на поставку плюс там планиру‑
ется апгрейд старой машины.) 
В принципе пока это все.

PC Week: Эти рынки чем-то принципи-
ально от европы отличаются?
В. о.: Прежде всего деньгами. 
Потому что Прибалтика и Ка‑
захстан — это очень маленькие 
рынки. Суммарно я бы их оце‑
нил всего лишь в 10 млн. долл. 
в год. Если же мы говорим про 
европейский рынок, то это уже 
3 млрд. долл. Американский — 
6 млрд.

PC Week: Ну а с точки зрения ментали-
тета? В бывших союзных республиках 
проще работать?
В. о.: Пожалуй, нет. Менталитет 
здесь ни при чем. Везде присут‑
ствуют глобальные игроки, такие 
как IBM, Cray, SGI. И для нас нет 
разницы, конкурировать с ними 
в Германии или в Прибалтике.

PC Week: То есть гиганты обращают 
внимание в том числе и на прибалтику?
В. о.: Да.

PC Week: Что у вас сейчас происходит 
в европе?
В. о.: Мы подписали контракт 
с Финским суперкомпьютер‑
ным центром на строительство 
прототипа петафлопсных си‑
стем. И мы ждем развития со‑
бытий с конкурсом для QPACE. 
Мы оцениваем наши шансы 
выше 50%.

PC Week: Года два назад вы заявляли, 
что придерживаетесь в европе полити-
ки работы исключительно с грандами…
В. о.: Ничего не изменилось. Мы 
сотрудничаем с самыми крупны‑
ми (а их 20) суперкомпьютерными 
центрами Европы, а также настро‑
ены на работу со “вторым эшело‑
ном”, представителей которого на‑
считывается несколько десятков.

PC Week: почему не работаете с мел-
кими?
В. о.: Давайте определимся, что 
такое “мелкие”. В европейском 
понимании это организации 
с вычислительной потребностью 
в десятки терафлопсов — где‑то 
до 100. С ними мы не сотрудни‑
чаем хотя бы потому, что на них 
у нас не хватает человеческих 
ресурсов.

PC Week: поточным способом подоб-
ные заказы выполнять не получается?
В. о.: Понимаете, за последние 
три‑пять лет суперкомпьютинг 
очень сильно вырос. Если рань‑
ше 100‑терафлопсная система 
была чем‑то недостижимым, 
то сейчас это, конечно, серьез‑
ная машина, но не “за гранью”. 
Ниже 100 Тфлопс рынок сегодня 
гораздо более конкурентный — 
на нем уже присутствуют и HP, 
и Dell, и какие‑то локальные 
небольшие игроки. На нем си‑
стемы не очень дорогие, не 
очень сложные, нет особых ноу‑
хау и конкуренция происходит 
в основном ценовая. Так что 
пока мы этим сегментом не за‑
нимаемся, хотя и рассматриваем 
возможность работы на нем че‑
рез наших партнеров.

PC Week: а как бы вы сейчас опреде-
лили верхнюю границу мощности для 
систем, которые можно построить как 
из конструктора, не обладая большой 
компетенцией?
В. о.: Те же самые 100 Тфлопс.

PC Week: Немецкий офис у вас за про-
шедший год как-либо преобразовался?
В. о.: Нет. Мы никого не потеря‑
ли, никого не наняли — у нас 
как было, так и осталось порядка 
десяти сотрудников. Находим‑
ся в том же месте. Ремонта не 
делали.

PC Week: а что с американским офи-
сом? его открытие было когда-то 
анонсировано, потом отложено на год, 
сейчас этот год миновал…
В. о.: Офис есть, он открыт, в нем 
работает один человек. Мы 
сейчас не планируем больших 
усилий по продвижению на аме‑
риканский рынок. Одна сделка, 
подтвердившая реальность су‑
ществования офиса, у нас те‑
перь есть. Но сосредоточимся 
мы пока на европейском рынке.

PC Week: Когда вы открывали офис 
в Германии, вы нацеливались на 3—5% 
европейского рынка к 2013—2014 гг. 
Эти планы в силе?
В. о.: Возможно, мы немного по‑
горячились. С нуля до 3—5% 
за два‑три года — это слишком 
быстро. Но сами планы в более 
долгосрочной перспективе оста‑
ются именно такими.

PC Week: сколько у вас сейчас инстал-
ляций в России?
В. о.: Точно не скажу. У нас не‑
сколько десятков проектов 
только за прошлый год. Но все 
они уже, к сожалению, за грани‑
цей Top 500, где нижняя план‑
ка сейчас на Linpack порядка 
61 Тфлопс. У нас же многие си‑
стемы с пиковой производитель‑
ностью в 40, 50, 60 Тфлопс. По 
российским меркам это очень 
крупные машины. (Я думаю, мы 
сейчас очень сильно изменим 
свое присутствие в Top 50.) Но 
вот до Top 500 дотягивает толь‑
ко одна — “Ломоносов”. Хотя, 
заметьте, она опустилась всего 
до 22 места (на четыре позиции). 
И это несмотря на появление та‑
ких колоссальных систем, как 
“Секвойя”.

PC Week: получается, что все россий-
ские машины находятся ниже упомя-
нутой границы в 100 Тфлопс. означает 
ли это, что данные проекты идут поточ-
ным образом?
В. о.: Дело в том, что система си‑
стеме рознь. Когда я говорил 
о европейских машинах мощ‑
ностью до 100 Тфлопс, речь 
действительно шла о поточных 
проектах (одинаковые узлы, 
с одинаковым интерконнек‑
том и в общем‑то всё). Если же 
взять, скажем, наш двухлетний 
проект для “Буревестника”, то 
это очень сложная гибридная 
система, с созданием инфра‑
структуры, с заделом на буду‑
щее — с возможностью расши‑
рения. И это проект, как мы 
обычно делаем, “под ключ”. 
В Европе покупка системы 
принципиально отличается. 
Заказчик сначала сам делает 
инфраструктуру, потом у одних 
покупает вычислители, у дру‑
гих систему хранения данных, 
у третьих — софт. Проекты, ко‑

торыми занимаемся мы, полно‑
стью комплексные, поэтому для 
них четкая градация по мощно‑
сти неприменима.

PC Week: Не так давно было объявле-
ние о том, что ваша сделка с ВЭБом 
наконец закрыта. Как это практически 
отражается на работе компании?
В. о.: Мы получили деньги, на 
которые проводим собственные 
R&D, в частности развиваем 
наше европейское направле‑
ние — немецкий офис.

PC Week: а что с разработкой собствен-
ного интерконнекта?
В. о.: Мы долго участвовали с не‑
мецким институтом в совмест‑
ном проекте, но на данный мо‑
мент из него вышли. Это очень 
хороший интерконнект; когда 
он будет готов (а это начало 
следующего года), он, наверное, 
войдет в лидирующую мировую 
тройку. Однако коммерчески 
проект для нас оказался абсо‑
лютно невыгодным — слишком 
дорогой. Впрочем, полученные 
наработки мы обязательно бу‑
дем использовать.

PC Week: Как бы вы сейчас оценили 
свою долю рынка в России? Я знаю, 
вы разделяете понятия “в деньгах”, “в 
штуках” и т.  д.
В. о.: Что касается штук, нужно 
обращаться к Top 50 (вполне 
достаточная выборка для по‑
нимания). Что касается денег, 
то, я думаю, наша доля глубоко 
за 50%. Надо проверить, но мы 
наверняка входим в тройку по 
количеству систем, и совершен‑
но точно мы на первом месте по 
части финансов.

PC Week: В России какие-либо суще-
ственные проекты сейчас готовятся? 
Например, МГУ объявляла о намерении 
создать кластер на 10 пфлопс. Вы бу-
дете участвовать в тендере?
В. о.: Мы в прошлом году дела‑
ли для этой машины проектную 
документацию. Когда будет объ‑
явлен конкурс на основные ра‑
боты, мы, разумеется, в стороне 
не останемся.

PC Week: Я заметил, что в России, если 
появляется какая-либо машина, кото-
рая потом модернизируется, апгрейдом 
всегда занимается та же компания, ко-
торая делала первоначальную инстал-
ляцию…
В. о.: Это совершенно логично. 
Я никогда не возьмусь за модер‑
низацию машины IBM.

На апгрейд всегда объявляется 
тендер, но в конкурсах на наши 
системы никогда не участвуют 
сторонние компании, а мы не 
участвуем в “чужих” тендерах.

PC Week: Это общемировая практика?
В. о.: Конечно. Хотя конкурсы 
обязательно проводятся и там 
(требования законодательства). 
Но, поймите, не будет BMW 
участвовать в апгрейде двигате‑
ля Mercedes'а. Это глупо.

PC Week: Каковы ваши ближайшие 
планы?
В. о.: Планы все те же. Сейчас 
мы занимаемся петафлопсным 
диапазоном — решения, кото‑
рые мы создаем (они уже пра‑
ктически на выходе), позволя‑
ют строить машины на десятки 
пета флопсов. И параллельно мы 
ведем разработки для систем на 
сотни петафлопсов.

PC Week: спасибо за беседу.� :

ИНТЕРВЬЮ

“Планы всё те же — десятки и сотни петафлопс”

Всеволод Опанасенко
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САЙ МОН БИС СОН

Ес ли на но су по яв ле ние но вой вер -
сии Windows, то и но вый Office,
без ус лов но, то же на хо дит ся где-то

по бли зо сти. По ме ре при бли же ния вы -
хо да Windows 8 на сту па ет вре мя про де -
мон ст ри ро вать функ ции и ин ст ру мен ты

Office 2013. Мы на блю да ли
фраг мен ты но вой вер сии Mi-

crosoft Office на пресс-кон фе рен ци ях и
пре зен та ци ях, и до нас до хо ди ли слу хи о
его воз мож но стях, пи тае мые слу чай ны -

ми утеч ка ми от уча ст ни ков кон фи ден ци -
аль ной про грам мы бе та-тес ти ро ва ния.
Но вот на ко нец пред ва ри тель ная ра бо та
за вер ше на, и Microsoft пред ста ви ла пер -
вую пуб лич ную бе та-вер сию но во го ва -
ри ан та Microsoft Office.

Мы про ве ли це лую не де лю за ра бо той
с пре вью-ре ли зом вер сии Office 2013, по -
лу чив шей на зва ние Office 365 Pro Plus, а
так же про тес ти ро ва ли бе та-вер сию но -
во го сер ви са Office 365. Обе эти вер сии
яс но по ка зы ва ют, что Microsoft де ла ет
оче ред ную гло баль ную став ку на об лач -
ные тех но ло гии, при чём поль зо ва те ли
Office 365 по лу ча ют го раз до боль ше пре -
иму ществ от нов шеств Office 2013, чем
по ку па те ли ко ро боч ной вер сии. Mi-
crosoft со об щи ла, что Office 2013 бу дет
под дер жи вать толь ко Windows 7 и 8, по -
это му пе ре ход на не го не воз мо жен для
тех, кто до сих пор ис поль зу ет Windows
XP и Windows Vista.

Office и об ла ко
Microsoft пред ла га ет че ты ре раз лич ных
пре вью-ре ли за Office 2013 с тре мя биз -
нес-под пис ка ми, пол но стью по стро ен ны -
ми во круг Office 365 и сер ви сов SkyDrive.
Все они ис поль зу ют но вую вер сию тех -
но ло гии Microsoft Click-to-run для ус та -
нов ки при ло же ний из об ла ка (и под дер -
жа ния их по сто ян ной ак ту аль но сти).
Office мож но ус та но вить на пять ком пь -
ю те ров, при чём под дер жи ва ет ся ин стал -
ля ция на раз лич ные плат фор мы, вклю -
чая Mac OS. Кро ме то го, под пис чи кам
дос туп но 20 Гб до пол ни тель но го про -
стран ст ва па мя ти на SkyDrive (кста ти, на
на ших тес то вых ком пь ю те рах поя ви лась
ссыл ка на SkyDrive Pro, хо тя сам сер вис,
по хо же, в на стоя щее вре мя еще ос та ет ся
не ак тив ным).

Ос но ван ный на тех но ло гии Click-to-
run ре жим Office On Demand вы пол ня ет
вре мен ную за лив ку на ком пь ю тер при -
ло же ний Office, по зво ляя бы ст ро ус та -
но вить ос нов ные функ ции и на чать с
ни ми ра бо тать, в то вре мя как ос таль -
ная часть Office про дол жа ет ус та нав ли -
вать ся в фо но вом ре жи ме. На при мер,
мож но за лить ко пию PowerPoint и за -
пус тить пре зен та цию, не до жи да ясь
окон ча ния пол ной ус та нов ки. Ус та нов -
лен ное ПО при вя зы ва ет ся к учет ным за -
пи сям поль зо ва те ля, бла го да ря че му вы
мо же те от клю чить свой ком пь ю тер от
пор та ла Office 365 и вре мен но ус та но -
вить Office на ком пь ю тер кол ле ги или
дру га, что бы сроч но вы пол нить не кую
за да чу и дви нуть ся даль ше. Как толь ко
вы за кры ли за ли тое при ло же ние, оно
пол но стью ис че за ет, и по сколь ку для
его вы пол не ния ис поль зу ет ся ре жим
вир ту аль ной пе соч ни цы (“application

sandbox”), ни от при ло же ния, ни от ва -
ших фай лов на ком пь ю те ре не ос та ет ся
ни ка ких сле дов.

Мы про тес ти ро ва ли че ты ре пре вью-
пла на: Office 365 Home Premium Pre-
view, Office 365 Small Business Premium
Preview, Office 365 ProPlus Preview и Of-
fice 365 Enterprise Preview. По ку па те ли
Home Premium по лу чат дос туп к ба зо -
вым при ло же ни ям Office (Word, Power-
Point, Excel, Outlook, OneNote, Access и
Publisher), а Small Business Premium до -
бав ля ет дос туп к об лач ным сер ви сам
Office 365, вклю чая Exchange и Share-
Point Lync, мак си мум для де ся ти поль -
зо ва те лей. Оп ция ProPlus рас ши ря ет
чис ло под пис чи ков до 25 че ло век и да -
ет дос туп к InfoPath и Lync. И на ко нец,
план Enterprise в до пол не ние к ска зан -
но му под дер жи ва ет бо лее слож ные
функ ции Microsoft Exchange, в том чис -
ле ин ст ру мен ты ар хи ви ро ва ния и обес -
пе че ния со от вет ст вия стан дар там и
нор ма ти вам.

Все эти пла ны обес пе чи ва ют дос туп к
но вей шей вер сии на бо ра ин ст ру мен тов
Microsoft Office Web Apps, по зво ляя ре -
дак ти ро вать дан ные из лю бой точ ки ми -
ра. При со хра не нии фай лы ав то ма ти че -
ски син хро ни зи ру ют ся со SkyDrive,
под дер жи вая ре зерв ное ко пи ро ва ние ин -
фор ма ции с по мо щью об лач ных сер ви -
сов. Биз нес-под пис ки име ют связь с
SharePoint Online, вхо дя щим в на бор сер -
ви сов Office 365, ис поль зуя его для ре -
зерв но го ко пи ро ва ния дан ных вме сто
SkyDrive.

Office в сти ле Metro
Office 2013 пред став ля ет со бой тра ди ци -
он ное Win32-при ло же ние для пер со -
наль ных ком пь ю те ров, од на ко он до пол -
нен вы пол нен ны ми уже под Windows 8
но вы ми вер сия ми OneNote и Lync с ин -
тер фей сом в сти ле Metro. Но и сам Office
2013 вы дер жан аб со лют но в сти ле Metro
со сво им не яр ким поль зо ва тель ским ин -
тер фей сом, что спра вед ли во да же при
ра бо те под Windows 7.

Лен та с за клад ка ми (ribbon) по-преж не -
му яв ля ет ся клю че вым эле мен том ин тер -
фей са Office, хо тя в но вых на зва ни ях за -
кла док те перь ис поль зу ют ся толь ко
за глав ные бу к вы, а эле мен ты ото бра жа ют -
ся пря мо уголь ны ми пик то грам ма ми, бо лее
со от вет ст вую щи ми сти лю Metro. Раз ра бот -
чи ки ре ши ли ав то ма ти че ски уби рать лен ту
на не ко то рых эк ра нах: на но ут бу ке с раз ре -
ше ни ем 1200×900 лен та вклю че на по умол -
ча нию, а на план ше те с раз ре ше ни ем
1366×768 она не ото бра жа ет ся. Бo/льшая
часть поль зо ва тель ско го ин тер фей са оп ти -
ми зи ро ва на для эк ра на 16:9 и ис поль зу ет
бо ко вые па не ли там, где в пре ды ду щих
вер си ях Office бы ли диа ло го вые ок на (хо тя
в слу чае не об хо ди мо сти бо ко вые па не ли
мож но уб рать).

Не ко то рые пик то грам мы в фор ма те
Metro для при ло же ний Office ис поль зу -
ют об щую ме та фо ру рас кры той фай ло -

вой пап ки, по ме чен ной пер вой бу к вой
на зва ния при ло же ния. Пред став ля ет ся
стран ным то об стоя тель ст во, что хо тя
боль шин ст во пик то грамм рас кра ше но
тра ди ци он ны ми цве та ми, для икон ки
Outlook ис поль зу ют ся жел то-си ние (с
жел той на клад кой для вхо дя щей поч ты).
Это не обыч ный вы бор, спо соб ный вы -
звать пу та ни цу ме ж ду пик то грам ма ми
Outlook и Word.

Сен сор ный офис
В Office 2013 сен сор ное управ ле ние
полу чи ло на ко нец пол но цен ные пра ва.
Но вый Metro-ин тер фейс пред ла га ет пре -
иму ще ст ва сен сор ных функ ций, встро ен -
ных в Windows 8, и хо тя боль шая часть
Office все еще пред став ля ет со бой тра ди -
ци он ные на столь ные при ло же ния, ис -
поль зо вать его на план шет ном ком пь ю -
те ре так же лег ко, как и на ПК или
но ут бу ке. На де ле Microsoft вклю чи ла в
Office 2013 два слег ка раз ли чаю щих ся
ин тер фей са с воз мож но стью пе ре клю че -
ния ме ж ду ни ми од ной кноп кой (к сво -
ему удив ле нию, мы об на ру жи ли, что эта
кноп ка не яв ля ет ся по умол ча нию ча -
стью Quick Access Toolbar, хо тя до ба вить
ее ту да не со став ля ет тру да). На жми те на
кноп ку сен сор но го ре жи ма (Touch mode
button), и эле мен ты поль зо ва тель ско го
ин тер фей са не мно го ото дви нут ся друг от
дру га, об лег чая их вы бор ка са ни ем.
Кноп ки ста нут боль ше, и поя вят ся до -
пол ни тель ные под сказ ки, ос но ван ные на
сен сор ных функ ци ях Windows 8.

Сен сор ный ре жим пре ду смат ри ва ет
до пол ни тель ные сен сор ные эле мен ты
управ ле ния так же и в приложениях — на -
при мер, в Outlook 2013 эле мен ты управ -
ле ния со об ще ния ми до бав ля ют ся к ле вой
сто ро не эк ра на, где ими мож но ма ни пу -
ли ро вать с по мо щью боль шо го паль ца ле -
вой ру ки. Та ким об ра зом Microsoft ста ра -
ет ся об лег чить ра бо ту с тра ди ци он ны ми
при ло же ния ми для поль зо ва те лей, при -
вык ших к сен сор но му управ ле нию ком -
пь ю те ра ми. Но вый режим — еще не пол -
ная по бе да, од на ко он на мно го удоб нее
для при ме не ния на сен сор ных уст рой ст -
вах, чем в пре ды ду щих вер си ях Office.
Хо тя, ско рее все го, при ра бо те в Office вы
бу де те ис поль зо вать обыч ную кла виа ту ру
и мыш ку (или ма ни пу ля тор trackpad).
Тем не ме нее воз мож ность до тро нуть ся
до эк ра на мо жет пред ста вить для вас
прак тич ный спо соб взаи мо дей ст вия с до -
ку мен том, до пол няю щий тра ди ци он ные
ин ст ру мен ты.

Word
Не лег ко Microsoft из ме нять и улуч шать
свой по пу ляр ный тек сто вый про цес сор,
ведь не так уж мно го на све те нов шеств,
не об хо ди мых нам при соз да нии и ре дак -
ти ро ва нии до ку мен тов. Од на ко сей час
мы все боль ше ра бо та ем с до ку мен та ми в
циф ро вом ви де; вме сто то го что бы их
рас пе ча ты вать, пе ре сы ла ем друг дру гу
вир ту аль ные распечатки — как пра ви ло,
PDF-фай лы, тре бую щие для чте ния от -
дель ную про грам му и под вер жен ные ис -
ка же ни ям. С вы пус ком Word 2013 кор -
по ра ция за ду ма ла пре об ра зо вать свой
тек сто вый про цес сор в сис те му чте ния
до ку мен тов.

Но вый ре жим Word по чте нию до ку -
мен тов из на чаль но спро ек ти ро ван для
то го, что бы хо ро шо ра бо тать на план -
шет ных ком пь ю те рах, та ких как ожи -
дае мый в бли жай шее вре мя Microsoft
Surface. Вме сто про лис ты ва ния вир ту -
аль ных сто пок бу маж ных лис тов но вый
Word пе ре ком по но вы ва ет текст так,
что бы он мог по мес тить ся на эк ра не
ком пь ю те ра, по зво ляя чи та те лю пе ре -
лис ты вать стра ни цы и в слу чае не об хо -
ди мо сти в уве ли чен ном ви де про смат -
ри вать изо бра же ния и таб ли цы. При
этом ре жим чте ния Word от клю ча ет
боль шин ст во функ ций ре дак ти ро ва ния,
что бы по сто рон ние пунк ты ме ню не от -
вле ка ли от ра бо ты. Этот ре жим ис поль -
зу ет об лач ные сер ви сы для син хро ни за -
ции раз лич ных уст ройств, по зво ляя
бы ст ро пе ре клю чить ся с ПК на план шет
и про дол жить чте ние имен но с то го мес -
та, на ко то ром вы ос та но ви лись.

Про дукт по-преж не му под дер жи ва ет
ин ст ру мен ты со вме ст но го ре дак ти ро ва -
ния до ку мен тов, поя вив шие ся еще в вер -
сии Office 2010, од на ко в ос нов ном та кое
ре дак ти ро ва ние вы пол ня ет ся в асин хрон -
ном ре жи ме. Microsoft уп ро сти ла так же
со вме ст ный дос туп и ком мен ти ро ва ние
до ку мен тов: поя ви лись воз мож но сти от -
ве чать на ком мен та рии, пре об ра зо вы вать
ком мен та рии в за да ния для вы пол не ния,
по ме чать вы пол нен ные за да ния пу тем ок -
ра ски их в се рый цвет. Под дер жи ва ет ся
так же со вме ст ный дос туп к до ку мен там с
по мо щью сер ви са он лайн-пре зен та ции,
впер вые поя вив ше го ся в PowerPoint 2010.
Дос та точ но вы брать оп цию Present On-
line и пе ре слать ссыл ку кол ле гам, по сле
че го все ва ши дей ст вия по про смот ру до -
ку мен та на ва шем ПК бу дут по вто рять ся
в их брау зе рах.

Но к са мым по лез ным нов ше ст вам в
ре дак ти ро ва нии, ве ро ят но, сле ду ет от не -
сти функ цию вос соз да ния PDF-фай лов.
Имею щая це лью об лег чить ко пи ро ва ние
ин фор ма ции из PDF-фай лов, но вая
функ ция Word 2013 ин тер пре ти ру ет
PDF-файл и соз да ет по доб ный ему до ку -
мент Word, по зво ляя вам ко пи ро вать и

встав лять ту да таб ли цы и дру гой фор ма -
ти ро ван ный кон тент. Это не дву сто рон -
ний процесс — по сле от кры тия в Word
ре дак ти руе мый PDF-файл дол жен быть
соз дан за но во с по мо щью средств Adobe
или Microsoft.

Сле ду ет от ме тить важ ное об стоя тель -
ст во: Office 2013 ис поль зу ет но вые фор -
ма ты фай лов, по это му мы ре ко мен ду ем
ис поль зо вать ре жи мы со вмес ти мо сти
при ра бо те с пре вью-вер сия ми.

Excel
В те че ние дол го го вре ме ни все пред ло -
же ния Microsoft в об лас ти биз нес-ана -
ли ти ки ос но вы ва лись на Excel, и Excel
2013 вклю ча ет це лый спектр но вых ин -
ст ру мен тов для по мо щи в сор ти ров ке,
пред став ле нии и ана ли зе ва ших дан -
ных. Мно гие из но вых функ ций свя за ны
с функ цио наль но стью SQL Server
2012 — осо бен но с ин ст ру мен та ми для
ра бо ты с но вы ми ме ха низ ма ми соз да -
ния от че тов.

Office 2013: при ят ный сюр приз

ОБЗОРЫ

Как и в Windows 8, в Office 2013 осо бое вни ма ние
уде ле но диа ло гам

Но вый ре жим чте ния Word об лег ча ет на ви га цию по
до ку мен ту, пе ре фор ма ти руя кон тент для эк ра на, а
не для пе ча ти

Стар то вый эк ран Excel 2013 по став ля ет ся со ссыл -
ка ми на шаб ло ны и при ме ры при ло же ний для ча ст -
ных поль зо ва те лей и ма ло го бизнеса — он го тов
сра зу пре дос та вить вам все пре иму ще ст ва сво их
ин ст ру мен тов биз нес-ана ли ти ки

Про грам ма-ин стал ля тор Office
2013 ос но ва на на тех но ло ги ях

Click-to-run ком па нии 
Microsoft, на ин ст ру мен тах
вир туа ли за ции при ло же ний 

и сред ст вах соз да ния па ке тов
за да ний. Функ ции ус та нав ли ва -
ют ся че рез Ин тер нет, по зво ляя

вам на чать ра бо тать еще до 
то го, как за вер шит ся ус та нов ка

все го при ло же ния.
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Од на из наи бо лее по лез ных функ ций
но вой версии — Flash Fill, вы пол няю щая
ав то ма ти че ское фор ма ти ро ва ние встав -
ляе мых из бу фе ра или вво ди мых вруч -
ную дан ных. Ес ли вы до бав ляе те дан ные

в стол бец и не ука зы вае те яв но не об хо ди -
мый для них фор мат, Flash Fill ав то ма ти -
че ски ин тер пре ти ру ет вве ден ные дан ные
и при ме нит тот фор мат, ко то рый яв ля ет -
ся наи бо лее под хо дя щим для них. Лин за
из функ ции Quick Analysis по мо жет вам
най ти но вые спо со бы ото бра же ния дан -
ных, а с по мо щью функ ции Recommen-
ded chart вы под бе рё те тип гра фи ка. Дру -
гие ин ст ру мен ты ви зуа ли за ции, та кие
как ани ма ция гра фи ков, по мо га ют луч -
ше по нять при ро ду и зна че ние ва ших
дан ных.

Ана лиз дан ных мо жет быть не про стым
де лом, осо бен но ес ли нуж но по доб рать
наи луч ший ва ри ант свод ной таб ли цы
Pivot Table для них. Как и при вы бо ре
гра фи ков, мож но про смот реть пред ва ри -
тель ные ре зуль та ты при ме не ния раз лич -
ных ти пов таб лиц. Вер сия Pro Plus вклю -
ча ет так же ин ст ру мен ты бы ст ро го
ис сле до ва ния боль ших объ е мов дан ных
и бы ст ро го вы яв ле ния имею щих ся тен -
ден ций. Ту да же вклю че на под держ ка
но во го ви зу аль но го ге не ра то ра от че тов
Power View.

PowerPoint
Об щей чер той для мно гих про дук тов
се мей ст ва Office 2013 стал но вый стар -
то вый эк ран. На по ми наю щий стар то -
вый эк ран Windows 8, он пред ла га ет
вам бы ст рый дос туп к те мам и шаб ло -
нам, что осо бен но по лез но для та ких
ин ст ру мен тов, как PowerPoint; при ра -
бо те с ни ми вам мо жет по тре бо вать ся
по мощь в под бо ре под хо дя ще го сти ля
для пре зен та ции.

Стиль Metro це ли ком оп ре де ля ет ся ди -
зай ном, и не уди ви тель но, что в Power-
Point 2013 поя ви лась мас са но вых функ -
ций, пред на зна чен ных для по мо щи в
раз ра бот ке пре зен та ций с ди зай ном вы -
со ко го ка че ст ва. В мас тер-шаб ло не мож -
но ус та но вить зна че ния па ра мет ров, ко -
то рые по зво лят обес пе чить еди ный вид
для всех слай дов пре зен та ции. Спе ци аль -
ный ин ст ру мен та рий “пи пет ка” по зво ля -
ет “за ка чать” цве та, ис поль зо ван ные в
той или иной час ти кар тин ки, и при ме -
нять их как ба зо вые для соз да ния цве то -
вой те мы слай дов. Свя зав сер ви сы Face-
book или Flickr с учет ной за пи сью
Microsoft, вы по лу чае те пря мой дос туп к
сво им он лайн-га ле ре ям из PowerPoint,
что соз да ет до пол ни тель ный ис точ ник
изо бра же ний для ис поль зо ва ния в слай -
дах, при чём без пред ва ри тель но го соз да -
ния ло каль ных ко пий этих изо бра же ний.

Раз ра бот ка ди зай на слай дов, ко неч но,
пред став ля ет со бой лишь часть но вых
функ ций. PowerPoint вклю ча ет так же
но вый ре жим про смот ра с бы ст рой на -
ви га ци ей ме ж ду слай да ми (при этом ау -
ди то рии весь на бор слай дов смот реть не
при дёт ся) и воз мож ность уве ли че ния
при про смот ре диа грамм и гра фи ков.
Слай ды пре зен та ции ав то ма ти че ски вы -
гру жа ют ся в об лач ное хра ни ли ще, об -
лег чая со вме ст ную ра бо ту с ни ми и
демонстрацию — а так же обес пе чи вая
поль зо ва те лю дос туп к сво ей пре зен та -
ции из лю бой точ ки с ин тер нет-со еди не -
ни ем.

Outlook
Но вая го лу бая пик то грам ма Outlook тре -
бу ет не ко то ро го при вы ка ния. Но в то же
вре мя это знак то го, что имен но это при -
ло же ние из все го Office пре тер пе ло са -
мые зна чи тель ные из ме не ния. Речь идет
не толь ко о зна чи тель ном об нов ле нии
поль зо ва тель ско го ин тер фей са Outlook,
мно гие из ме не ния кос ну лись са мо го про -
дук та. В ча ст но сти, до бав ле на под держ ка
но вых ме ха низ мов пе ре сыл ки поч ты
(вклю чая ActiveSync) и но вых ин ст ру -
мен тов, при зван ных пре об ра зо вать Out-
look из поч то во го кли ен та в ком му ни ка -
ци он ный центр. Outlook 2013 не толь ко
по стро ен на ос но ве пре ды ду щей вер сии
Outlook, но так же объ е ди ня ет воз мож -
но сти Metro-при ло же ний для ра бо ты с
кон так та ми и по чтой, встро ен ных в Win-
dows Phone.

Не ко то рые из ме не ния до воль но
просты — на при мер, воз мож ность от ве -
чать на поч ту не по ки дая ис ход ное со об -
ще ние. Дру гие об лег ча ют жизнь, как
функ ция бы ст ро го про смот ра ка лен да -
ря, или спи сок кон так тов, или но вая тек -
сто вая на ви га ци он ная па нель вни зу эк -
ра на. Кон такт-ме нед жер в Outlook
те перь бу дет свя зы вать раз лич ные дан -
ные о кон так тах в еди ную кар точ ку кли -
ен та, об лег чая вы бор пра виль но го поч -
то во го ад ре са для от прав ки пись ма и
до бав ляя со ци аль ную ин фор ма цию для
до пол ни тель но го кон тек ста. Па нель с
ин фор ма ци ей о по го де в пред став ле нии
ка лен да ря мо жет по ка зать ся до воль но
экс цен трич ной, од на ко она и в са мом де -
ле об лег ча ет со став ле ние пла нов на
день: вы в со стоя нии оце нить, что имен -
но мо жет по тре бо вать ся в те че ние дня,
или вы брать для сво их ме ро прия тий ме -
сто дей ст вия в за ви си мо сти от по год ных
ус ло вий.

Поч то вые ящи ки сай тов пред став ля ют
со бой ин те рес ное но во вве де ние, свя зы -
ваю щее Outlook, Exchange и SharePoint.
Од на об щая пап ка для поч ты мо жет свя -
зать друг с дру гом всех уча ст ни ков про -
ек та, пред ла гая им об щее про стран ст во
для по лу че ния об щих пи сем и хра не ния
до ку мен тов.

Microsoft оп ти ми зи ро ва ла функ цио ни -
ро ва ние оф лай но во го кэ ша Outlook, об -
лег чив ра бо ту с поч то вы ми ящи ка ми
боль шо го объ е ма при ис поль зо ва нии
SSD-уст ройств. Те перь нет не об хо ди мо -
сти за гру жать весь поч то вый ящик це -
ли ком, мож но вы брать за груз ку со об ще -
ний за не сколь ко ме ся цев или за год.
Ме ха низм по ис ка бу дет ра бо тать как с
он лайн-, так и с оф лайн-кон тен том, по -
доб но поч то во му кли ен ту Windows
Phone. Под держ ка EAS оз на ча ет, что вы
смо же те ис поль зо вать Outlook с боль -

шим чис лом поч то вых сер ви сов, вклю -
чая, на при мер, Gmail.

Ес ли рань ше вы ис поль зо ва ли та кие
функ ции Outlook 2010, как Quick Steps,
то мо же те встре тить за труд не ния при ра -
бо те с ни ми в но вой вер сии, осо бен но
при от сут ст вии на эк ра не лен ты с за клад -
ка ми. Функ ция Quick Steps, на при мер,
те перь пе ре мес ти лась на два уров ня вниз
в ие рар хи че ском ме ню, что за труд ня ет ее
при ме не ние на уст рой ст вах с сен сор ным
эк ра ном.

OneNote
Один из са мых не до оце нен ных ком по -
нен тов Office, сис те ма ра бо ты с за мет -

ка ми OneNote 2013 мо жет на ко нец
при влечь вни ма ние поль зо ва те лей, ко -
то ро го она так за слу жи ва ет. По доб но
дру гим из вест ным сис те мам ра бо ты с
за мет ка ми, OneNote пред ла га ет ин ст -
ру мен ты для встраи ва ния фай лов и до -

ку мен тов в ва ши за пис ные книж ки. Вы
мо же те ис поль зо вать за пис ную книж -
ку OneNote для управ ле ния все ми до -
ку мен та ми, за дей ст во ван ны ми в ва шем
про ек те, — и ес ли они пред став ля ют
со бой фай лы Excel или Visio, они бу дут
ав то ма ти че ски об нов лять ся, по зво ляя
вам ви деть все сде лан ные из ме не ния.
За мет ки мо гут так же при вя зы вать ся к
встре чам с по мо щью Outlook или
Lync, так что вы мо же те бы ст ро вы тя -
нуть из ка лен да ря все за мет ки по
встре че или встро ен ные ан но ти ро ван -
ные пре зен та ции.

Сла бым ме стом OneNote бы ла под -
держ ка таб лиц. Вы мог ли до воль но лег ко
соз дать таб ли цы с по мо щью кла ви ши
Tab, но вот на ви га ция по ним пред став -
ля ла про бле му. Те перь мож но до бав лять
за го лов ки и да же пре об ра зо вы вать таб -
ли цы в элек трон ные таб ли цы Excel, ис -
поль зуя при этом функ ции ви зуа ли за ции
дан ных и биз нес-ана ли за.

Кро ме то го, Microsoft за пус ти ла вер -
сию OneNote, вы пол нен ную в сти ле
Metro (OneNote на Windows 8) и ис -
поль зую щую ту же ба зу за ме ток, что и
ори ги наль ная вер сия для на столь но го
ком пь ю те ра. На план шет ных ком пь ю -
те рах, ра бо таю щих под управ ле ни ем
Windows RT, мож но ис поль зо вать
Metro OneNote ли бо для бы ст рой за кач -
ки дан ных в OneNote, ли бо как от дель -
ное при ло же ние для со став ле ния за ме -
ток, спо соб ное вы гру зить дан ные в
об ла ко с це лью по сле дую щей ра бо ты с
ни ми на на столь ных ком пь ю те рах, а
так же на те ле фо нах и дру гих мо биль -
ных уст рой ст вах.

Про чее
Ре кон ст рук ции под верг лись и дру гие
пред ста ви те ли се мей ст ва Microsoft Office
2013. И хо тя не ко то рые из них, по доб но
Access и InfoPath, вы гля дят уже не та ки ми
ак ту аль ны ми в ус ло ви ях, ко гда сред ст ва
раз ра бот ки Metro-при ло же ний встрое ны
в Windows 8, их так же кос ну лись об нов -
ления в сти ле Metro. В ин ст ру мен та рий
Access по раз ра бот ке Web-при ло же ний
до бав ле ны но вые Metro-шаб ло ны, а
Publisher по лу чил улуч шен ные воз мож -
но сти соз да ния пер со на ли зи ро ван ных
поч то вых рас сы лок и до ку мен тов по
шаб ло ну (mail-merge) и но вую функ цию
кон вер та ции соз да вае мо го до ку мен та
це ли ком в фор мат JPEG для уп ро ще ния
его пе ча ти.

Но вый Office для но вой Microsoft
Microsoft де ла ет сра зу не сколь ко боль -
ших ста вок в 2012 г. Наи бо лее оче вид -
ная из них — вы пуск ин тер фей са
Metro, од на ко го раз до бо лее зна чи тель -
ным со бы ти ем яв ля ют ся из ме не ния, ко -
то рые кор по ра ция вно сит в пра ви ла
ли цен зи ро ва ния сво их про грамм ных
про дук тов. Вы все еще мо же те при об -
ре сти Office 2013 как са мо стоя тель ный
про дукт, од на ко он бу дет так же дос ту -
пен в ви де за гру жае мой че рез Ин тер -
нет и при об ре тае мой по под пис ке вер -
сии, су ще ст вую щей по со сед ст ву с
но вы ми вер сия ми об лач но го сер ви са

Office 365 для от дель ных поль зо ва те лей
и ма ло го биз не са. Но вый Office бу дет
так же по мак си му му ис поль зо вать пре -
иму ще ст ва об лач но го сер ви са хра не ния
и син хро ни за ции дан ных SkyDrive,
встро ен но го в Windows 8 и дос туп но го
для за ка чи ва ния на те ле фо ны, план -
шет ни ки и дру гие мо биль ные уст рой -
ст ва, ра бо таю щие под управ ле ни ем
опе ра ци он ных сис тем для на столь ных
ком пь ю те ров.

Но вые ус ло вия ли цен зи ро ва ния Office
365 че рез парт не ров, объ яв лен ные на не -
дав ней Все мир ной парт нер ской кон фе -
рен ции Microsoft, ста ли бо лее при ем ле мы -
ми для ка на ла про даж, обес пе чив
про дав цам Office воз мож ность по сто ян но -
го до хо да. Пред ло же ние про грамм ных
про дук тов по мо де ли SaaS (Software as a
Service) сде ла ло под пис ку на ПО бо лее
при вле ка тель ной для за каз чи ков, и, объ -
еди нив Office со свои ми об лач ны ми сер ви -
са ми, Microsoft на де ет ся, что биз нес луч ше
вос при мет пре иму ще ст ва но вых ус ло вий
под пис ки на Office 2013. Вос при ятие этой
мо де ли ча ст ны ми пользователями — дру -
гой во прос, и мы с ин те ре сом бу дем на -
блю дать за раз ви ти ем со бы тий в дан ной
сфе ре.

Ин те гра ция с об лач ны ми сер ви са ми
про ни ка ет в са мую серд це ви ну Office,
обес пе чи вая ав то ма ти че ское со хра не ние
фай лов как на ва шем ком пь ю те ре, так и
в об лач ных ре сур сах (SkyDrive для ча ст -
ных лиц и SharePoint Online для кор по ра -
тив ных за каз чи ков). Есть ка кая-то уди -
ви тель ная сво бо да в том, что вы мо же те

об ра тить ся к сво им дан ным отовсюду —
и с по мо щью Office On Demand — да же
с ва ши ми обыч ны ми ин ст ру мен та ми. Об -
лач ные тех но ло гии ле жат в ос но ве воз -
мож но стей Office по ор га ни за ции со вме -
ст ной ра бо ты с до ку мен та ми, ко то рые
по строе ны на ин ст ру мен тах, поя вив ших -
ся в Office 2010, как для со вме ст но го ре -
дак ти ро ва ния до ку мен тов, так и для
асин хрон ной ра бо ты с дан ны ми.

По на ча лу мы ис пы ты ва ли оп ре де лен -
ный скеп ти цизм по по во ду не яр ко го сти -
ля Metro, осо бен но в на шей тес то вой
сис те ме с Windows 7. Од на ко уб рав лен -
ту с вклад ка ми, мы по лу чи ли го раз до
боль ше эк ран но го про стран ст ва для на -
ших до ку мен тов, осо бен но в пол но эк -
ран ном ре жи ме. Бе лая цве то вая схе ма
ми ни ми зи ру ет влия ние от вле каю щих
фак то ров, по зво ляя вам скон цен три ро -
вать ся на кон тен те.

Не дель ная ра бо та с Office 2013 по ка за ла
хо ро шие ре зуль та ты. Из ме не ния, вне сен -
ные Microsoft для под держ ки Windows 8 —
осо бен но план шет ных ком пь ю те ров под
управ ле ни ем этой ОС, — впол не ло гич ны
и пре крас но под хо дят и для бо лее тра ди ци -
он ных спо со бов ра бо ты с Microsoft Office.
Но вый ди зайн про дук та по мо га ет сфо ку -
си ро вать ся на ос нов ной ра бо те, не уто нув
в мо ре от вле каю щей ин фор ма ции. Office
2013 вы гля дит ин ст ру мен том, по вы шаю -
щим эф фек тив ность ра бо ты поль зо ва те -
лей без тре бо ва ний к изу че нию но вых спо -
со бов ра бо ты или но вых ви дов уст ройств.
Это яв ное пре иму ще ст во с лю бой точ ки
зре ния. 4

Раз ра бо тан ный Microsoft ди зайн Metro со став ля ет
са му суть Office 2013, от шаб ло нов PowerPoint и
до не яр ко го поль зо ва тель ско го ин тер фей са, ко то -
рый фо ку си ру ет ся на ва ших дан ных, а не на ме ню
и кноп ках во круг них

Во шед шая в со став Outlook 2013 но вая функ ция
Peek по зво ля ет вам бы ст ро про ве рить ка лен дарь,
пе ре ме щая мыш ку по стро ке ме ню. Вы мо же те про -
ве рить гра фик сво их встреч и при нять со от вет ст -
вую щие ре ше ния, не по ки дая поч то вое со об ще ние

Ес ли вы на жме те ма лень кую го лу бую кноп ку в па -
не ли ин ст ру мен тов Quick Access, то пе ре клю чи тесь
в сен сор ный ре жим Office 2013. Кноп ки раз дви нут -
ся, а пик то грам мы из ме нят раз мер, что бы об лег -
чить их на жа тие

Office 2013 вклю ча ет но вую мо дель рас ши ре ний,
по зво ляю щую до бав лять HTML5- и JavaScript-при -
ло же ния к до ку мен там; эти рас ши ре ния бу дут вы -
пол нять ся в сре де Office или Office Web Apps
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Н а ша бе се да с Ар те мом Плет не -
вым, ди рек то ром по опе ра ци он -
ной дея тель но сти ИТ в груп пе

ком па ний “РОЛЬФ”, и Ан д ре ем Яки мо -
вым, ве ду щим ме нед же ром по про да же
кор по ра тив ных ус луг НР в Рос сии,

затянулась — во про сов к
ним бы ло мно го. Ведь се го -

дня на зва ние од но го из круп ней ших в Рос -
сии ав то мо биль ных хол дин гов, в шта те
ко то ро го в об щей слож но сти на счи ты -
ва ет ся бо лее 5500 со труд ни ков, из вест но
не толь ко ав то мо би ли стам, но и мно -
гим ИТшни кам. Вот уже пол го да ком па -
ния жи вет и ра бо та ет фак ти че ски без
соб ст вен ной ИТ-инфраструктуры — все
важ ней шие ИТ-сис те мы, под дер жи ваю -
щие ее биз нес-дея тель ность, те перь ба -
зи ру ют ся на мощ но стях раз ме щен но го в
Гер ма нии ЦОДа HP (про ект пе ре но са
ИТ-ин фра струк ту ры был ини ции ро ван в
ап ре ле про шло го го да). Как ком па ния к
это му при шла и как те перь се бя чув ст ву -
ет? Об этом мы и го во ри ли.

PC Week: Как я по ни маю, вы счи тае те про ект по
пе ре во ду ИТ-сис тем “РОЛЬФа” в ЦОД HP ус -
пеш ным...
АР ТЕМ ПЛЕТ НЕВ: В це лом, да. Мы дос тиг ли
по став лен ных це лей (это пре ж де все го
со кра ще ние ка пи таль ных за трат и ста би -
ли за ция ра бо ты ин фра струк ту ры) и по -
лу чи ли те пре иму ще ст ва (ско рость раз -
вер ты ва ния сис тем, гиб кое вы де ле ние
ре сур сов, по вы ше ние про из во ди тель но -
сти сис тем), ко то рые ожи да ли. Хо тя,
при зна юсь, до вне дре ния про ек та мно -
гие из на ших со труд ни ков с тру дом пред -
став ля ли се бе, как мож но ра бо тать с
Cloud Computing. Впро чем, в мо мент
при ня тия ре ше ния о за пус ке про ек та не
тех но ло гии бы ли пред ме том на ших
сомнений — нас боль ше сму ща ло, что за
ин фра струк ту ру и сис те мы бу дут от ве -
чать не сколь ко раз ных ком па ний. Но
прак ти ка их рас сея ла.

PC Week: Но ра нее та кой прак ти ки в Рос сии не
бы ло. Что под виг ло “РОЛЬФ” к столь не ор ди -
нар но му хо ду?
А. П.: Ис то ри че ски “РОЛЬФ” раз ви вал ся
так же, как и мно гие дру гие ком па нии:
уве ли чи ва лись мас шта бы биз не са, по яв -
ля лись но вые сис те мы, а под них и но вое
обо ру до ва ние. К 2008 г. у нас бы ло не -
сколь ко ог ром ных сер вер ных ком нат в
офи се управ ляю щей ком па нии и мно го
обо ру до ва ния в ди лер ских цен трах. При -
чем ре чи об оп ти ми за ции ин фра струк ту -
ры да же не шло, по сколь ку все ре сур сы
бы ли за дей ст во ва ны для обес пе че ния
ста биль ной ра бо ты сис тем. Кри зис
2008 г. за ста вил “за мо ро зить” про ект
пла но во го об нов ле ния и мо дер ни за ции
сис тем. А ко гда он по шел на спад, пе ред
на ми встал вопрос — что де лать даль ше?
Те ку щих мощ но стей не хва та ло, и при
этом мы по ни ма ли, что не слиш ком эф -
фек тив но ис поль зу ем то, что есть.

Свою роль в вы бо ре об лач но го про ек -
та сыг ра ло и при ня тое ру ко во дством
ком па нии ре ше ние о ре кон ст рук ции зда -
ния, в ко то ром на хо дил ся ос нов ной
ЦОД. В сжа тые сро ки нуж но бы ло ку да-
то пе ре мес тить все обо ру до ва ние. При -
чем бы ло по нят но, что пе ре но сить его в
преж нем ви де нецелесообразно — оно
уже не со вре мен ное и за ни ма ет мно го
мес та. По это му мы ста ли про ра ба ты вать
раз ные варианты — кол ло кейшн, хос -
тинг, аут сор синг... Так и вы шли на кон -
цеп цию Cloud Computing. Она по нра ви -
лась тем, что ис клю ча ла не об хо ди мость
строи тель ст ва соб ст вен но го ЦОДа и при
этом на строй ка и под держ ка сис тем, их
мо дер ни за ция, про ак тив ный мо ни то ринг
и т. д. — все это пе ре да ва лось дру гой
ИТ-ком па нии, для ко то рой ИТ яв ля ют ся
ос нов ным биз не сом и ко то рая в этих во -

про сах об ла да ла боль шей экс пер ти зой,
не же ли мы — ав то мо биль ная ком па ния.

PC Week: Ка кие ва ри ан ты и ка ких по став щи ков
вы рас смат ри ва ли?
А. П.: Ва ри ан ты рас смат ри ва лись раз ные.
Об лач ные сервисы — это ведь не что-то
прин ци пи аль но но вое, а раз ви тие ти по -
вых аут сор син го вых ус луг в об лас ти ИТ —
то го же хос тин га, кол ло кейшн, арен ды
при ло же ний... Все это в Рос сии уже бы ло.
Но, оце нив воз мож но сти по тен ци аль ных
рос сий ских парт не ров, мы по ня ли, что
они не бы ли го то вы пред ло жить то, что
нам нуж но. За их пред ло же ния ми не был
ви ден пол но цен ный сер вис ный под ход.
К то му же бы ли со мне ния в том, что ка -
кой-ли бо из рос сий ских ЦОДов смо жет
обес пе чить нам нуж ный уро вень дос туп -
но сти и на деж но сти. Во-пер вых, ЦОДов
уров ня Tire 3 у нас в стра не еди ни цы. Во-
вто рых, уже бы ло мно го при ме ров, ко гда
парт не ры не вы пол ня ли взя тые на се бя
обя за тель ст ва. По раз ным при чи нам.
Вплоть до то го, что по чье му-то ука за нию
все мощ но сти пе ре да ва лись на ка кой-то
пе ри од гос за каз чи ку (а ком мер че ские при
этом стра да ли) или из-за ка ко го-то од но го
кли ен та ЦОД ос та нав ли ва ли, не при ни -
мая в рас чет ин те ре сы дру гих. Я сам с
этим стал ки вал ся.

У за пад ных ком па ний бо лее чет ко
выстрое на идео ло гия ус луг аут сор син га
ИТ-ин фра струк ту ры. Они не толь ко пре -
дос тав ля ют обо ру до ва ние, но еще и на -
страи ва ют его и управ ля ют им, пол но -
стью от ве ча ют за все смеж ные во про сы,
вклю чая ре зерв ное ко пи ро ва ние, хра не -
ние и пе ре да чу дан ных. При чем за пад -
ные по став щи ки го то вы обес пе чить и
кас то ми за цию сервисов — у за каз чи ка
ведь, как пра ви ло, есть не толь ко стан -
дарт ные сис те мы, но и са мо пис ные.
А это за час тую оз на ча ет не об хо ди мость
в гиб рид ном ре ше нии (рос сий ские ком -
па нии ли бо не мог ли пред ло жить та кой
ва ри ант, ли бо он тре бо вал слиш ком
боль ших за трат вре ме ни и ре сур сов). По -
это му мы ис ка ли ком па нию, спо соб ную
ре аль но по ка зать, как это ра бо та ет.

В ито ге в тен де ре по ми мо HP при ня ли
уча стие так же IBM и Orange. HP и IBM —
это два ли де ра, на обо ру до ва нии ко то рых
мы ра бо та ем, а Orange — наш дав ний
парт нер по ка на лам пе ре да чи дан ных и
свя зи, но она так же ока зы ва ет ус лу ги по
управ ле нию сер вер ным хо зяй ст вом.

PC Week: По че му вы бор пал все же на HP?
А. П.: Orange, как нам по ка за лось, боль ше
ори ен ти ро ва на на по строе ние ча ст ных
об ла ков. В ито ге ее пред ло же ние к это му
и свелось — в прин ци пе хо ро ший и на -
деж ный ва ри ант, но до воль но до ро гой.
Пред ло же ние IBM ба зи ро ва лось ис клю -
чи тель но на рос сий ских мощ но стях, а
“РОЛЬФ”, как я уже объ яс нил, это го не

хо тел. Под ход HP мы со чли наи бо лее
сбалансированным — гиб рид ное об ла ко
за ру бе жом, уст раи ваю щие нас це на и ка -
че ст во (как вы яс ни лось, для HP об ла ко
за ру бе жом об хо дит ся де шев ле), вы со кая
дос туп ность сер ви сов.

PC Week: Ко гда вы го во ри те о гиб рид ном об ла -
ке, что под этим по ни мае те?
АНДРЕЙ ЯКИМОВ: В гиб рид ном об ла ке, как
мы его по ни ма ем, ка кие-то ре сур сы вы де -
ля ют ся кон крет но под за каз чи ка (по ло -
жим, фи зи че ский сер вер), а дру гие он ис -
поль зу ет со вме ст но с ины ми кли ен та ми,
на при мер сис те мы хра не ния и биб лио те -
ки ре зерв но го ко пи ро ва ния дан ных. Это
по зво ля ет обес пе чить, с од ной сто ро ны,
гиб кость и при ем ле мую стои мость сер ви -
сов, а с другой — на мно го бо лее вы со кую
на деж ность и безо пас ность, чем в пуб -
лич ном об ла ке. При чем в от ли чие от по -
след не го “раз де ляе мые” ре сур сы здесь
то же так или ина че под страи ва ют ся под
за каз чи ка. На ши опа се ния в от но ше нии
про ек та с “РОЛЬФом” как раз и за клю ча -
лись в том, смо жем ли мы хо ро шо стан -
дар ти зи ро ван ные про цес сы пре дос тав ле -
ния ус луг HP для ев ро пей ских за каз чи ков
с дру гим мен та ли те том и спо со ба ми ве де -
ния биз не са (про цесс ная ори ен ти ро ван -
ность) оп ти ми зи ро вать под ну ж ды рос -
сий ско го биз не са, им пуль сив но го и
не пред ска зуе мо го, с ис то ри че ски сло жив -
шим ся “зоо пар ком” сис тем и сер ви сов. И
у нас это по лу чи лось, хо тя стои ло не ма -
лых уси лий. И боль шая часть то го, что
сей час име ет “РОЛЬФ” (пре ж де все го
SLA), сде ла но в рас че те на рос сий ский
ры нок. Сей час этот опыт мы ис поль зу ем
в ра бо те с дру ги ми за каз чи ка ми.

PC Week: В чем кон крет но за клю ча лась оп ти ми -
за ция под рос сий ский биз нес?
А. Я.: В рос сий ских ком па ни ях с соб ст вен -
ным ИТ-де пар та мен том при ня то так —
есть ин же нер, ко то ро му мож но в лю бой
мо мент по ста вить в при ори тет лю бую за -
да чу, от ме нив про ак тив ные за да чи, ко то -
рые в дан ный кон крет ный мо мент поль зы
не при не сут, но очень важ ны для обес пе -
че ния на деж но сти в це лом, еще и срок
на это ус та но вить про из воль но. С внеш -
ним по став щи ком, ко то рый рас счи ты ва -
ет свои ре сур сы на ос но ве SLA, это
невозможно — по став щик не мо жет мо -
мен таль но реа ги ро вать на ка ж дый за прос
ка ж до го за каз чи ка. Под ход HP — боль -
ше ре сур сов за тра чи вать на пре вен тив -
ные ме ро прия тия, со кра щая ко ли че ст во
ава рий в прин ци пе, а не дер жать мно же -
ст во ин же не ров, спо соб ных “по ту шить”
лю бой по жар. В рос сий ских ком па ни ях
всё, как пра ви ло, на обо рот: ми ни мум пре -
вен тив ных мер, за то все ре ак тив ные дей -
ст вия вы пол ня ют ся мо мен таль но (но не
обя за тель но с ре зуль та том). Тем не ме нее,
по ни мая спе ци фи ку ав то ди лер ско го

бизне са, не ко то рые кри тич ные для
“РОЛЬФа” во про сы мы сей час ре ша ем
на мно го бы ст рее, чем это пре ду смот ре но
стан дарт ным SLA для ев ро пей ских ком -
па ний. Для это го соз да ны с ну ля спе ци -
аль ные про цес сы и про це ду ры.

PC Week: Как про ис хо дил пе ре нос сис тем и
при ло же ний из внут рен ней ин фра струк ту ры в
ЦОД HP?
А. П.: Сна ча ла мы оп ре де ли ли тре бо ва ния
на ших сис тем к обо ру до ва нию и за ка за -
ли его в ЦОДе HP. А даль ше на ча лось
са мое сложное — пе ре нос сис тем и дан -
ных. Все де ла лось по но чам (мы не мог ли
се бе по зво лить ос та но вить биз нес да же
на не сколь ко ча сов, по сколь ку мы ра бо -
та ем в сфе ре кли ент ско го об слу жи ва -
ния), за тем про во ди лось пол ное на гру -
зоч ное тес ти ро ва ние сис тем на бо лее или
ме нее све жих дан ных, при этом биз нес
про дол жал ра бо тать на ста рых сис те мах.
Убе див шись, что всё функ цио ни ру ет,
так же но чью мы пе ре но си ли в ЦОД уже
све жие дан ные, а ут ром лю ди ра бо та ли
на но вой ин фра струк ту ре, фак ти че ски не
за ме тив пе ре хо да. В ря де слу ча ев про из -
во ди тель ность сис тем по вы си лась, по -
сколь ку в ЦОДе они дей ст во ва ли на бо -
лее мощ ном обо ру до ва нии. При этом
за ме чу, мы не все гда пе ре но си ли сис те -
мы “один в один”, мы ста ра лись ак туа ли -
зи ро вать их, что бы они ра бо та ли луч ше и
эф фек тив нее, чем пре ж де.
А. Я.: HP, кста ти, по до шла к про бле ме
опять же не стан дарт но. У “РОЛЬФа”
мно го унас ле до ван ных сис тем, и нам не
все гда бы ло яс но, как они функ цио ни ру -
ют. А тут — но вое обо ру до ва ние, об нов -
лен ные ОС. По это му за не сколь ко дней
до пе ре но са оче ред ной сис те мы и до за -
вер ше ния ра бо ты HP вы де ля ла под
“РОЛЬФ” сво их спе циа ли стов в ре жи ме
“24×7” для не пред ви ден ных си туа ций.
И ес ли что-то за ви са ло или что-то нуж но
бы ло от ка тить на зад, все де ла лось не по
про це ду ре, а по звон ку де жур ной сме не.
Бла го да ря это му ко ли че ст во не удач ных
ми гра ций бы ло поч ти све де но к ну лю и
боль шин ст во сис тем уда лось пе ре не сти
с пер во го раза.

PC Week: Сколь ко сис тем пе ре не се но в ЦОД HP?
А. П.: По ряд ка 20 сис тем, под ко то рые за -
дей ст во ва но 130 сер ве ров, при чем бо лее
по ло ви ны из них — вир ту аль ные, а ра -
нее у нас вир туа ли за ция не ис поль зо ва -
лась. Не вир туа ли зи ро ва ны толь ко вы со -
ко на гру жен ные сис те мы, по сколь ку на
под дер жи ваю щих их фи зи че ских сер ве -
рах все рав но нель зя бы ло бы по ста вить
бо лее од но го вир ту аль но го сер ве ра.

PC Week: А что по зво ля ет го во рить о том, что в
дан ном слу чае речь идет об об лач ном ре ше нии?
А. Я.: За час тую, го во ря об об ла ках, лю ди ста -
вят во гла ву уг ла тех но ло гии. Но для за -
каз чи ка тех но ло гии не важ ны. Как во про -
сы ре ша ют ся на сто ро не поставщика —
это де ло са мо го по став щи ка. Облака —
это, во-пер вых, воз мож ность до бав лять
или уби рать ре сур сы дос та точ но бы ст ро
по срав не нию с тра ди ци он ным ва ри ан -
том. Во-вто рых, пла та за ре сур сы по ме ре
их ис поль зо ва ния. В-треть их, эле мен ты
самообслуживания — не нуж но пи сать
слож ные ТЗ, дос та точ но зая вить: “Мне ну -
жен стан дарт ный сер вер та кой-то”. Все
это те перь есть у “РОЛЬФа”. И во все не
обя за тель но, что бы все ра бо та ло ав то ма -
ти че ски. Мож но на пи сать пись мо по став -
щи ку, и его ин же не ры все сде ла ют вруч -
ную. В ко неч ном сче те все дос ти га ет ся
пра виль но вы стро ен ны ми про цес са ми.

PC Week: Ру ко во дство “РОЛЬФа” не бес по ко ит
то, что дан ные ком па нии хра нят ся где-то там?
А. П.: Я не по ни маю по доб ных опа се ний.
До во ды “про тив” обыч но сво дят ся к то -
му, что дан ные на хо дят ся не по нят но где,
ими управ ля ет не по нят но кто и так же не -
по нят но, кто их мо жет от ту да взять. Но
ко гда на чи на ешь вни кать в эту те му де -
таль но, вы яс ня ет ся, что на пред при ятии
хра нить дан ные ни чуть не безо пас нее.

“Прак ти ка рас сея ла на ши со мне ния”

ИНТЕРВЬЮ

Ар тем Плет нев Ан д рей Яки мов
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КРИС ПРЕЙМСБЕРГЕР

Впоследние месяцы значительно
вырос интерес к облачным средам с
открытым исходным кодом. Это

связано с тем, что такие важные игроки,
как Rackspace/NASA, Hewlett-Packard,
VMware и Citrix, поддерживают открытые
облачные инициативы вроде OpenStack и
CloudStack. Хотя столь крупные произво-
дители продолжают развивать свою
инфраструктуру публичных облаков,
чтобы дать бой нынешнему лидеру рынка
облачных сервисов Amazon Web Services,
остается нерешенным вопрос о пригод-
ности этой технологии на предприятиях.
В конце концов, развертывание облачных
систем с открытым исходным кодом нача-
лось всего несколько лет назад. Они пока
используются в очень немногих производ-
ственных системах. Несмотря на то что
ряд предприятий-первопроходцев в
области телекоммуникаций, финансовых
услуг, науки и СМИ уже вполне освоили
альтернативные облачные системы с
открытым исходным кодом, о них знают
лишь немногие малые и средние компа-
нии. Чтобы представить нашим чита-
телям сбалансированный взгляд на эту
проблему, редакция eWeek подготовила
материал на основе информации, полу-
ченной от Флойда Стримлинга, ярого
сторонника компьютерных решений из
компании Zenoss (г. Остин, шт. Техас).
Zenoss является провайдером ПО для
унифицированных ИТ-операций в физи-
ческих, виртуальных и облачных инфра-
структурах. Ее ПО позволяет сформули-

ровать доводы “за” и “против” раз-
вертывания облаков с открытым ис-
ходным кодом на предприятиях любого
размера.

Первый довод “за”: гибкость
По определению облака с открытым
исходным кодом обеспечивают более
высокую гибкость, чем их патентованные
конкуренты. Вместо изучения руководств
и посещения практических занятий
клиенты могут читать и модифицировать
сам код и участвовать в различных проек-
тах, предоставляя им свой программный
код, запуская родственный проект с
открытым исходным кодом, делясь
документацией или проводя открытые
семинары. Взаимодействие с более
широким сообществом разработчиков и
заимствование его опыта обеспечивает
клиентам дополнительную гибкость при
проектировании облака и инновационные
решения для внутреннего или более
широкого использования.

Второй довод “за”: отсутствие привязки к
определенному производителю

Один из боевых кличей сторонников
облаков с открытым исходным кодом —
“Никакой привязки к производителям!”.
Идея довольно проста: если вы создает
облако на основе открытой и широко
распространенной технологии с от-
крытым исходным кодом, никакой
производитель не властен над вашей
инфраструктурой. Это предоставляет
клиентам возможность быстрее реаги-

ровать на быструю эволюцию техно-
логий открытого облака. Кроме того,
облака с открытым исходным кодом
обеспечивают клиентам свободу выбора
создаваемого облака в соответствии со
своими потребностями и целями бизнеса
вместо замкнутости в рамках одного
патентованного решения.

Третий довод “за”: экономия
Открытое ПО обладает существенными
ценовыми преимуществами перед патен-
тованным. Действительно, когда клиенты
решают использовать полностью откры-тое
ПО или коммерческое открытое ПО, они
могут получить существенную экономию. 

Четвертый довод “за”: управление,
открытые стандарты и API-интерфейсы

В облаке с открытым исходным кодом
используются открытые стандарты и
API-интерфейсы, которые не являются
собственностью какого-либо производи-
теля. Это позволяет клиентам распоряжа-
ться аппаратной инфраструктурой и
управляющей платформой облака неза-
висимо от используемой технологии.
Кроме того, открытые API-интерфейсы
обеспечивают интеграцию с имеющими-
ся открытыми или патентованными
решениями, благо-даря чему вложенные
вами в ИТ средства не обесценятся при
переходе на новую архитектуру.

Пятый довод “за”: переносимость
При создании облака с открытым исход-
ным кодом следует посмотреть, как оно

интегрируется с публичными, частными и
гибридными облаками. Выбор технологии,
которая является открытой, обеспечивает
более высокую степень переносимости и
увеличивает количество вариантов выбора
в рамках более широкой облачной экосис-
темы. Вместо того чтобы вынужденно
ограничивать выбор совместимостью с
патентованной технологией, клиенты
могут поискать другие облачные техно-
логии с открытым исходным кодом,
которые сочетаются с используемыми ими
ИТ, с их потребностями и целями бизнеса.

Первый довод “против”: якобы слабая
техническая поддержка

Клиенты, решившие создавать облака с
открытым исходным кодом, используя
полностью открытое ПО, попадут в
зависимость от соответствующих проек-
тов с открытым исходным кодом в плане
технической поддержки. Поддержка будет
оказываться в форме краудсорсинга —
через форумы, чаты IRC, перечни воп-
росов и ответов или журналирования
дефектов системами выявления ошибок.
Пользователям придется стать активными
членами сообщества и вносить свой вклад
в развитие проекта. В мире патентован-
ного коммерческого ПО в этом нет
необходимости. 

Второй довод “против”: привязка к
определенному производителю

Некоторые пользователи могут пред-
почесть комфорт и безопасность, которые
они получают, если полагаются на реше-
ние одного производителя, а также на его
услуги в вопросах технической под-
держки, тестирования и интеграции
системы. Клиенты могут обладать опытом
работы с одним патентованным решением
и, расширив свой выбор, запутаться, что в
действительности приведет к замедлению
осуществления стратегических проектов
из-за отсутствия необходимого опыта.

Третий довод “против”: затраты
Верно, что облака с открытым исходным
кодом дают существенную экономию на
лицензионных отчислениях по сравнению
с конкурирующими патентованными
решениями. Но есть и другие “мягкие” за-
траты, которые невозможно игнориро-
вать. Для обслуживания инфраструктуры
облаков с открытым исходным кодом
могут потребоваться штатные опытные
разработчики и администраторы. Кроме
того, может возникнуть необходимость в
привлечении консультантов или програм-
мистов со стороны.

Четвертый довод “против”: незрелость
технологий

Поскольку экосистема облаков с откры-
тым исходным кодом продолжает раз-
виваться, клиенты могут усомниться в
зрелости проектов с открытым исходным
кодом. При создании открытого облака
выбор технологии, сделанный менедже-
ром сегодня, в будущем может стать
преследующим его кошмаром. В условиях
конкуренции различных проектов с
открытым исходным кодом и при наличии
множества вариантов выбора обычному
клиенту трудно разобраться, в каком
направлении следует двигаться.

Пятый довод “против”: оно того стоит?
Пользователи хотят, чтобы облачная
инфраструктура обладала высокой дос-
тупностью, была простой в использова-
нии и достаточно подвижной, чтобы раз-
виваться в ногу с бизнесом. Прежде чем
создавать облачную инфраструктуру (на
основе решений с открытым исходным
кодом или проприетарных), необходимо
проанализировать цели бизнеса и раци-
онализировать используемую ИТ-инфра-
структуру. В конечном счете может ока-
заться, что вам не следует создавать свое
облако, а стоит присмотреться к альтерна-
тивным решениям, включая аутсорсинг и
услуги типа “инфраструктура как сервис”
(IaaS) или “платформа как сервис” (PaaS). 4

Облака с открытым исходным кодом: “за” и “против”

Ведь не сек рет, что по ряд ка 80% дан ных
“уте ка ет” че рез соб ст вен ных ИТ-со труд -
ни ков, об слу жи ваю щих сер ве ры.
А. Я.: По ми мо то го что в ЦОДе HP ин -
фор ма ция, как пра ви ло, го раз до луч ше
за щи ще на от ин сай де ров, есть и дру гой
важ ный мо мент. Ес ли рань ше мно гие
со труд ни ки “РОЛЬФа” име ли пра ва ад -
ми ни ст ра то ра или, по край ней ме ре,
боль ше прав, чем им бы ло нуж но для
вы пол не ния еже днев ной ра бо ты, то по -
сле пе ре но са дан ных бы ло про из ве де но
же ст кое раз гра ни че ние прав. Те перь
для ме нед же ров “РОЛЬФа” пол но стью
про зрач но, кто и к ка ким дан ным име ет
дос туп, и дос туп пре дос тав лен толь ко
тем, ко му он дей ст ви тель но ну жен. А
все за про сы на пре дос тав ле ние рас ши -
рен ных прав дос ту па об ра ба ты ва ют ся в
со от вет ст вии с при ня тым для это го про -
цес сом и до ку мен ти ру ют ся.

PC Week: Что со бой пред став ля ет та часть ин -
фра струк ту ры, ко то рая сей час ос та лась у
“РОЛЬФа”?
А. П.: Это в ос нов ном сер ве ры, под дер жи -
ваю щие ло каль ные сис те мы на мес тах, в
ча ст но сти пред на зна чен ные для ав то ма -
ти зи ро ван ной ди аг но сти ки ав то мо би лей,
управ ле ния те ле фо ни ей (они долж ны
быть ря дом с АТС). Есть так же ряд сис -
тем, ко то рые мы не пе ре но сим в об ла ко,
по сколь ку за тра ты на те ле ком-ин фра -
струк ту ру в этом слу чае не оп рав ды ва -
ют ся. На при мер, на файл-сер ве ре у нас
хра нит ся мно же ст во фай лов, не все гда
важ ных и нуж ных для биз не са. И го нять
их ту да-сю да, за гру жая ка на лы и отъ е дая
тра фик у биз нес-сис тем, нет смыс ла.

PC Week: Шесть ме ся цев “РОЛЬФ” про су ще ст -
во вал в но вой ре аль но сти. И ка кие вы во ды?
А. П.: Глав ный вывод — ре ше ние аб со лют -
но ра бо то спо соб ное и эф фек тив ное. Те -
перь мы боль ше кон цен три ру ем ся не на
обес пе че нии ста биль ной ра бо ты обо ру -
до ва ния, а на ак ти ви за ции на ших биз нес-
сис тем. Ко ли че ст во сбо ев умень ши лось в
разы — это про сто не ве ро ят но, мы та ко -
го эф фек та не ожи да ли. И в 99% слу ча ев
они воз ни ка ют по ви не на ших сис тем, а
не обо ру до ва ния.

PC Week: То есть до штраф ных санк ций де ло
еще не до хо ди ло?
А. П.: Нет, по ка тре бо ва ния SLA вы дер -
жива ют ся. Но здесь есть свои ню ан сы.
Де ло в том, что дос туп ность на уров не
99,5% — это, на вер ное, здо ро во, но не -
дос таю щие 0,5% в на ту раль ном вы ра же -
нии оз на ча ют два дня про стоя в год. Да же
ес ли про бле ма бу дет уст ра не на за день,
то SLA бу дет вы дер жан, но для ком па -
нии это аб со лют но не до пус ти мо. По это -
му сей час мы ра бо та ем с HP над тем, как
эти 0,5% транс фор ми ро вать в уст раи ваю -
щее нас вре мя вос ста нов ле ния сис тем.
А. Я.: Бы ва ет, что SLA вы пол ня ет ся, а за -
каз чик не до во лен. Бы ва ет и на обо рот.
По это му мы по сто ян но ра бо та ем над
тем, что бы вы явить бо лее кри тич ные и
ме нее кри тич ные для “РОЛЬФа” сис те -
мы, и со от вет ст вен но кор рек ти ру ем их
дос туп ность. На при мер, для не ко то рых
сер ве ров из на чаль но бы ла вы бра на
доступ ность на уров не 98%, а те перь они
пе ре ве де ны на 99,5%. В этом про яв ля ет -
ся од но из удобств об ла ков. Пред ставь те,
что бы при шлось де лать “РОЛЬФу” для
по вы ше ния дос туп но сти сис тем в рам ках
тра ди ци он ной ин фра струк ту ры. Кро ме
то го, HP все гда пре дос тав ля ет сер вис по
мо де ли “best effort”. Это оз на ча ет, что мы
ста ра ем ся сде лать сер вис мак си маль но
на деж ным, не взи рая на ука зан ные в кон -
трак те па ра мет ры SLA. Так, сред ний по -
ка за тель дос туп но сти сер ве ров, за дан -
ный в SLA для “РОЛЬФа” на уров не
98%, на са мом де ле со став ля ет 99,98% (и
это с уче том всех тех ни че ских ме ро прия -
тий по об слу жи ва нию сис тем).

PC Week: Штат ИТ-спе циа ли стов у вас из ме нил ся?
А. П.: Бла го да ря пе ре хо ду в об ла ка мы из -
бе жа ли на бо ра до пол ни тель но го пер со -
на ла в от дел об слу жи ва ния обо ру до ва -
ния. Ина че нам при шлось бы рас ши рить
его штат при мер но на 30%.

PC Week: В фи нан со вом смыс ле “РОЛЬФ” что-
ни будь вы иг рал?
А. П.: Мы очень серь ез но про ра ба ты ва ли
фи нан со вую сто ро ну во про са и учи ты -
ва ли все со став ляю щие за трат до и по -
сле про ек та. Од на ко, по сколь ку биз нес

по сто ян но раз ви ва ет ся, по яв ля ют ся но -
вые про ек ты, а сле до ва тель но, но вые
сис те мы и тре бо ва ния, нам слож но ска -
зать, сколь ко мы сэ ко но ми ли в аб со лют -
ном вы ра же нии. Кор рект нее бу дет ска -
зать, что об лач ная ин фра струк ту ра
по зво ля ет нам удер жи вать рас хо ды на
под держ ку на преж нем уров не, в то вре -
мя как ко ли че ст во ис поль зуе мых сис тем
рас тет.

Кро ме то го, вы иг рыш из ме ря ет ся не
толь ко в день гах. Сей час мы мо жем го -
раз до бы ст рее реа ги ро вать на за про сы
биз не са, по сколь ку понимаем — ес ли
что-то нуж но, бу к валь но че рез пять дней
это у нас бу дет.

PC Week: Уже яс но, что вас не со всем уст раи ва -
ет? На при мер, пять дней на до бав ле ние
ресурсов — это не мно го?
А. П.: С тех ни че ской точ ки зре ния нас по -
ка все уст раи ва ет. В ос нов ном мы сей -
час за ни ма ем ся от лад кой взаи мо дей ст -
вия, по сколь ку для нас это но вый
опыт — управ лять та ким боль шим кон -
трак том и та ким круп ным под ряд чи ком.
Вне дре ние про зрач ной сис те мы кон -
тракт-менеджмента — это для нас сей -
час ос нов ная за да ча

Что же ка са ет ся ско ро сти из ме не ний...
Ко гда мне при во дят до во ды, что в об ла -
ках все долж но быть по од но му кли ку в
ка ком-то ин тер фей се, я от ве чаю: ес ли у
вас есть пла ни ро ва ние, то си туа ций, ко -
гда за ми ну ты нуж но до ба вить ре сур сы,
про сто не воз ни ка ет. Пять дней — это
аб со лют но нор маль ный срок, что бы все
про ве рить, пра виль но под клю чить, еще
раз про ве рить и пе ре дать за каз чи ку.

PC Week: По сле до ва те ли у “РОЛЬФа” уже есть?
А. Я.: Есть, наш биз нес по сто ян но раз ви ва -
ет ся. По вы ша ет ся зре лость рос сий ских
ком па ний, а вме сте с нею по яв ля ет ся за -
ко но мер ная по треб ность в оп ти ми за ции
за трат и стра те ги че ском пла ни ро ва нии
на го ды впе ред. Как раз в ию не мы за вер -
ши ли оче ред ной про ект ми гра ции в об -
ла ко, по объ е мам со пос та ви мый с про ек -
том в “РОЛЬФе”.

PC Week: Спа си бо за бе се ду. 4
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ДЖЕК КЛАРК

Вдан ный мо мент мы пре бы ва ем в
на чаль ной ста дии раз ви тия об -
лач ных вы чис ле ний. Мно гие ор -

га ни за ции де ла ют лишь пер вые, не уве -
рен ные ша ги. Но к 2020 г. об ла ко ста нет
главной — и непременной — ча стью вы -
чис ли тель ной ин фра струк ту ры пред -
при ятия.

Ве ро ят но, че рез во семь лет мно гие за -
да чи в об ла ке бу дут об ра ба ты вать ма ло -
по треб ляю щие про цес со ры, ра бо таю щие
в вы со ко ав то ма ти зи ро ван ных ЦОДах и
под дер жи ваю щие тес но ин тег ри ро ван -
ную, мас шта би руе мую ар хи тек ту ру ПО.

Ана ли ти че ская груп па Forrester про -
гно зи ру ет, что ми ро вой ры нок об лач ных
вы чис ле ний вы рас тет с 35 млрд. долл. в
2011 г. до при мер но 150 млрд. долл. в
2020-м. Об ла ка ста нут важ ней шим эле -
мен том ИТ-ин фра струк ту ры мно гих ор -
га ни за ций.

По ми мо это го по лу чат раз ви тие под -
дер жи ваю щие об ла ка тех но ло гии, а бы -
строе уве ли че ние вы чис ли тель ной мощ -
но сти сде ла ет об лач ные про ек ты еще
де шев ле, по сколь ку в ре зуль та те ста нут
мас со вы ми тех но ло гии, реа ли зуе мые в
на стоя щее вре мя толь ко на су пер ком пь -
ю те рах.

И ко неч но, к 2020 г. в ор га ни за ци ях про -
изой дет сме на по ко ле ний. Поя вят ся CIO,
вы рос шие во вре ме на ис поль зо ва ния об -
лач ных ин ст ру мен тов. Они бу дут в го раз до
боль шей сте пе ни го то вы к при ме не нию
об ла ков в мас шта бе пред при ятия.

С уче том на зван ных тен ден ций мы на -
зо вем 10 кар ди наль ных от ли чий об ла ков
2020 г. от се го дняш них, имен но на них ука -
за ли экс пер ты, с ко то ры ми я бе се до вал.

1. ПО ут ра чи ва ет связь с ап па ра ту рой
Джон Мен ли, ди рек тор ла бо ра то рии

HP Automated Infrastructure, счи та ет, что
ПО бу дет ото рва но от ап па ра ту ры. Все
но вые и но вые тех но ло гии бу дут пре -
достав лять ся в ви де сер ви са. “Об ла ка
окон ча тель но пре вра тят вы чис ле ния в
не ви ди мые”, — зая вил он.

В ре зуль та те, ес ли в 2020 г. вы по про -
си те CIO на ри со вать кар ту ин фра струк -
ту ры, он не смо жет это го сде лать, ска -
зал Дэ вид Мер рилл, глав ный эко но мист
Hitachi Data Systems. “Вот мои парт не -
ры-про вай де ры”, — от ме тит он. А изо -
бра зить схе му раз ме ще ния сво ей ин -
фра струк ту ры не су ме ет.

Это свя за но с тем, что она бу дет на хо -
дить ся в “аб ст ракт ном про стран ст ве”,
где ПО пи шет ся та ким об ра зом, что, пре -
ж де чем всту пить во взаи мо дей ст вие с
ап па ра ту рой, оно про хо дит че рез ряд
фильт ров. Это оз на ча ет, что кли ент ские
при ло же ния или при ло же ния, соз дан ные
по верх “плат фор мы как сер ви са”, бу дут
ин ва ри ант ны к ап па ра ту ре.

2. Мо дуль ное ПО
Что бы вос поль зо вать ся ог ром ным пар -

ком ап па ра ту ры, дос туп ной че рез об ла -
ка, ка ж дое при ло же ние в от дель но сти
долж но стать объ ем нее и слож нее, по -

сколь ку оно пи шет ся в рас че те на ис -
поль зо ва ние эф фек та мас шта ба. С рос -
том раз ме ров и слож но сти про грамм ак -
цент в про цес се раз ра бот ки ПО бу дет
сме щать ся в сто ро ну мо дуль но го ПО —
круп ных при ло же ний, ком по нен ты ко -
торых мо гут мо ди фи ци ро вать ся без
прекра ще ния ра бо ты про грам мы. Со от -
вет ст вен но об лач ные при ло же ния по тре -
бу ют от про грам ми стов но во го скла да
мыш ле ния, осо бен но в тех слу ча ях, ко -
гда они долж ны взаи мо дей ст во вать с не -
сколь ки ми об ла ка ми.

“К ПО не об хо ди мо под хо дить по-раз -
но му”, — от ме тил Мен ли. Он счи та ет,
что в 2020 г. од ной из глав ных про блем
ста нет управ ле ние ин тег ри ро ван ны ми
сер ви са ми. Это свя за но с тем, что при ло -
же ния бу дут не толь ко раз ме щать ся в об -
ла ке, но и об ра щать ся к дру гим об ла кам
и к при ло же ни ям, раз ме щен ным в
ЦОДах раз лич ных ком па ний. Ины ми
сло ва ми, раз лич ные час ти при ло же ний
бу дут на хо дить ся у сер вис-про вай де ров
и во круг них. По мне нию Мен ли, про бле -
ма бу дет за клю чать ся в том, что бы до -
бить ся хо ро ше го со гла ше ния об уров не
об слу жи ва ния.

3. Со ци аль ное ПО
На ря ду с мо дуль ной ар хи тек ту рой ПО

мо жет при об ре сти осо бен но сти, ха рак -
тер ные сей час для при ло же ний со ци аль -
ных се тей вро де Facebook, зая вил Мер -
рилл. При не об хо ди мо сти про грам мы
смо гут ав то ма ти че ски соз да вать крат ко -
вре мен ные свя зи с эле мен та ми обо ру до -
ва ния и ПО.

“Это бу дет эво лю ция в на прав ле нии
со ци аль ных се тей, — счи та ет Мер -
рилл. — У вас бу дет ин фра струк ту ра.
Она бу дет вы гля деть как об ла ко, но мы
спро ек ти ру ем ее так, что бы СУБД “нра -
вил ся” сер вер или ей “нра вил ся” мас сив
хра не ния”.

Ина че го во ря, ин фра струк ту ра и ПО
ЦОДа бу дут фор ми ро вать ся во круг ре -
шае мой за да чи, а не на обо рот. Раз ра бот -
чи кам боль ше не при дет ся за бо тить ся о
вы де ле нии объ е ма хра не ния, сер ве ра и
ком му та то ра, ска зал Мер рилл. Все это
бу дет про ис хо дить ав то ма ти че ски.

4. Обо ру до ва ние по тре би тель ско го
клас са пра вит бал

К 2020 г. бу дет пол ным хо дом осу ще ст -
в лять ся пе ре ход на не до ро гое обо ру до -
ва ние, по сколь ку та кие схе мы, как Open
Compute Project, вый дут за пре де лы
ЦОДов Facebook и Amazon Web Services
и ста нут вне дрять ся и не боль ши ми ком -
па ния ми. “Сер ве ры и сис те мы хра не ния
бу дут смен ны ми, вы дви гаю щи ми ся на са -
лаз ках”, — за ме тил Фрэнк Френ ков ски,
ди рек тор Facebook по тех ни че ским опе -
ра ци ям и пред се да тель прав ле ния про -
ек та Open Compute Project.

Ес ли раз де лить ин фра струк ту ру на ба -
зо вые ком по нен ты, мож но бы ст ро про -
из во дить за ме ны и ап грей ды, ска зал он.
Луч ше все го ин фра струк ту ра на обо ру -
до ва нии по тре би тель ско го клас са под хо -
дит круп ным ком па ни ям, имею щим
боль шие ЦОДы. “Я бы ска зал, что с ны -
неш не го вре ме ни и до 2020 г. наи бо лее
бы ст ро рас ту щим сек то ром рын ка ста нут
об лач ные сер вис-про вай де ры”, — зая вил
Френ ков ски.

5. Ма ло по треб ляю щие про цес со ры и
бо лее де ше вые об ла ка

При мер но год от де ля ет нас от по яв ле -
ния на рын ке ма ло по треб ляю щих про -
цес со ров ARM с 64-раз ряд ны ми воз мож -
но стя ми. И ко гда это про изой дет, их
ис поль зо ва ние нач нет на рас тать очень
бы ст ры ми тем па ми. Для RISC-про цес со -

ров бу дет раз ра бо та но кор по ра тив ное
ПО, по зво ляю щее ком па ни ям при ме -
нять в сво их ЦОДах эко ном но рас хо дую -
щие энер гию про цес со ры и тем са мым
на по ря док сни зить рас хо ды на элек три -
че ст во.

HP соз да ла в рам ках про ек та Moonshot
пи лот ную сер вер ную плат фор му Red-
stone, что бы по смот реть, как кли ен ты
вос при мут про цес со ры ARM. А Dell уже
мно гие го ды про да ет сер ве ры за каз ной
кон фи гу ра ции на про цес со рах ARM
круп ней шим об лач ным кли ен там че рез
свою груп пу Data Center Solutions.

Весь ма ве ро ят но, что к 2020 г. ма ло по -
треб ляю щие про цес со ры мож но бу дет
встре тить по все ме ст но. И это бу дут не
толь ко про цес со ры ARM. Intel, соз на вая
на вис шую над ней уг ро зу, на пря жен но
тру дит ся над сни же ни ем энер го по треб -
ле ния про цес со ров Atom. Прав да, в ос -
нов ном ее уси лия в дан ной об лас ти на це -
ле ны на мо биль ные уст рой ст ва, а не на
сер ве ры. Facebook счи та ет, что рас про -
стра не ние про цес со ров ARM нач нет ся с
уст ройств хра не ния, а за тем ох ва тит сер -
ве ры.

“Я ду маю, это ока жет ог ром ное влия -
ние на объ ем вы пол няе мой по лез ной ра -
бо ты в рас че те на дол лар”, — за ме тил
Френ ков ски. Это по мо жет об лач ным
про вай де рам, та ким как Amazon Web
Services, сни зить рас хо ды на элек три че ст -
во. Бо лее то го, ес ли они уча ст ву ют в вой -
не цен с кон ку рен та ми, воз рас та ет ве ро -
ят ность, что они по де лят ся по край ней
ме ре ча стью сэ ко ном лен ных средств с
раз ра бот чи ка ми, сни зив це ны на свои
сер ви сы.

6. Бо лее бы ст рые внут рен ние со еди -
не ния

Со че та ние по треб но стей в ши ро ко
рас пре де лен ных при ло же ни ях и на ра -

щи ва нии чис ла ядер в вы со ко про из во -
ди тель ных про цес со рах при ве дет к по -
яв ле нию в ЦОДах сверх ско ро ст ных
внут рен них со еди не ний. Как пред ска -
зы ва ет Джо зеф Ре гер, глав ный тех но лог
Fujitsu Technology Solutions, мож но
ожи дать, что к 2020 г. ком му ни ка ции в
ЦОДах “бу дут осу ще ст в лять ся со ско -
ро стью не сколь ких со тен ги га бит в се -
кун ду”.

По мне нию Ре ге ра, про изой дет “очень
бы строе пре вра ще ние” тех но ло гий ско -
ро ст ных внут рен них со еди не ний в мас -
со вый то вар, что при ве дет к по яв ле нию
очень де ше вых и очень бы ст рых со еди -
не ний. Это по зво лит ус ко рить пе ре да чу
ин фор ма ции в ЦОДах и сни зить стои -
мость пе ре да чи. Бла го да ря это му ком па -
нии смо гут соз да вать бо лее круп ные при -
ло же ния, пе ре сы лаю щие боль ше дан ных
(их на зы ва ют “болт ли вы ми”), и по тен ци -
аль но от кро ет пе ред раз ра бот чи ка ми
воз мож ность на пи са ния бо лее ин тел лек -
ту аль ных, ав то ма ти зи ро ван ных и слож -
ных про грамм.

7. ЦОДы пре вра ща ют ся в эко си сте мы
Об лач ный ЦОД бу дет “во мно гом на -

по ми нать ды ша щий жи вой ор га низм,

при ни маю щий раз лич ные со стоя ния”, —
счи та ет Ре гер. Со че та ние аб ст ра ги ро ван -
но го от ап па ра ту ры ПО и став ше го мас -
со вым то ва ром обо ру до ва ния сде ла ет
ЦОДы по хо жи ми на эко си сте мы. Сис те -
ма бо лее вы со ко го по ряд ка бу дет управ -
лять обо ру до ва ни ем из од ной точ ки, воз -
мож но сти ЦОДа бу дут рас ши рять ся и
су жать ся в за ви си мо сти от на груз ки.

В ре зуль та те ав то ма ти за ции про стых
за дач, та ких как ре монт и об нов ле ние
обо ру до ва ния, ЦОД “ста нет боль ше на -
по ми нать био ло ги че скую сис те му”, за -
метил он, в том смыс ле, что из ме не ния и
ис прав ле ния бу дут вно сить ся ав то ма ти -
че ски.

8. Об ла ка кон со ли ди ру ют
Ин тер нет по ощ ря ет боль шие мас шта -

бы. А по сколь ку в дей ст вую щие об ла ка
вло же ны ог ром ные ка пи таль ные сред ст -
ва, весь ма ве ро ят но, что на рын ке об лач -
ных про вай де ров про изой дет не ко то рая
кон со ли да ция.

Ост рая кон ку рен ция ме ж ду не сколь -
ки ми круп ны ми про вай де ра ми мо жет
ока зать ся по лез ной, так как бу дет за став -
лять ка ж до го из них экс пе ри мен ти ро вать
с ра ди каль но но вы ми тех но ло гия ми. На -
при мер, в стрем ле нии сни зить за тра ты на
внут рен нюю сеть и по вы сить ко эф фи ци -
ент ее ис поль зо ва ния Google пе ре ве ла
не дав но всю свою внут рен нюю сеть на
управ ле ние по сред ст вом ПО в со от вет ст -
вии со стан дар том OpenFlow. Ко гда этот
стан дарт по лу чит дос та точ но ши ро ко
рас про стра не ние, он вы зо вет пе ре во рот
в от рас ли.

Мен ли счи та ет, что по лу чат раз ви тие
раз лич ные об ла ка, пред на зна чен ные для
кон крет ных це лей: “Ус та но вит ся раз но -
об ра зие. Ду маю, мо но по лия мог ла бы
сло жить ся, ес ли бы поя ви лась ин фра -
струк ту ра, спо соб ная в дос та точ ной ме ре
со от вет ст во вать всем не функ цио наль -
ным ин фра струк тур ным тре бо ва ни ям
ко неч ных сер ви сов”.

9. Сме на по ко ле ний
К 2020 г. в ком па ни ях поя вит ся но вое

по ко ле ние CIO, вы рос шее по сле по яв ле -
ния об ла ков и на ча ла пре дос тав ле ния
ИТ в ви де сер ви сов. Они бу дут ожи дать,
что все дос туп но в ка че ст ве сер ви сов,
ска зал Мер рилл: “На ша мо дель по треб -
ле ния ме ня ет ся, бу ду чи про бле мой по ко -
ле ний. У нас дей ст ву ют ар ха ич ные, ос -
но ван ные на на ло гах и бу ху че те пра ви ла,
пре пят ст вую щие ин но ва ци ям”. И но вое
по ко ле ние мо жет пол но стью из ме нить
по ря док оп ла ты ИТ ком па ния ми, счи та -
ет Мер рилл.

10. Воз ник нет стра ти фи ка ция об ла ков
Се го дня об ла ка раз ли ча ют ся в за ви си -

мо сти от то го, ка кие ус лу ги они пре -
достав ля ют: ин фра струк ту ра как сер вис,
плат фор ма как сер вис или ПО как сер -
вис. А к 2020 г. поя вят ся бо лее спе циа ли -
зи ро ван ные об ла ка.

Со глас но Forrester, к 2020 г. мож но
ожи дать по яв ле ния та ких ве щей, как
инст ру мен ты про ме жу точ ной вир туа ли -
за ции (middle virtualisation tools) и ди на -
ми че ские сер ви сы аут сор син га биз нес-
про цес сов, а так же еще це ло го ря да
труд но про из но си мых аб бре виа тур. Ины -
ми сло ва ми, на ря ду с не сколь ки ми круп -
ны ми про вай де ра ми, пред ла гаю щи ми
про стые тех но ло гии, та кие как хра не ние
и вы чис ле ния, воз ник нет ши ро кая сеть
про вай де ров спе циа ли зи ро ван ных об -
лач ных сер ви сов, по зво ляю щая ком па -
ни ям пе ре но сить в об ла ка за да чи, ко -
торые ина че при шлось бы ре шать с
по мо щью весь ма спе ци фи че ских (и, как
пра ви ло, очень до ро гих) при ло же ний.

Мер рилл счи та ет, что об ла ка, как и лю -
бые по лез ные ве щи, бу дут диф фе рен ци -
ро вать ся в за ви си мо сти от воз мож но стей
их ин фра струк ту ры и раз де лят ся на не из -
вест ные ра нее клас сы. “По доб но то му,
как энер гию вы ра ба ты ва ют элек тро стан -
ции на уг ле и при род ном га зе, атом ные и
гид ро элек тро стан ции, так и тут поя вят ся
раз ли чия, — ска зал он. — Эко но ми ка, по
мо ему мне нию, спо соб ст ву ет диф фе рен -
циа ции и ка те го ри за ции”. 4

Об лач ные вы чис ле ния: 10 из ме не ний,
ко то рые про изой дут с ни ми к 2020 г.
КА КИЕ ПРО БЛЕ МЫ, ЗА ДА ЧИ И ТЕХ НО ЛО ГИИ БУ ДУТ РАС СТРАИ ВАТЬ И ВДОХ НОВ ЛЯТЬ РА БО ТАЮ ЩИХ В ОБ -
ЛА КАХ В 2020 Г.?

Ка кие фор мы при мут об лач ные вы чис ле ния в 2020 г.?

Об лач ные ЦОДы бу дут “во мно гом на по ми нать ды -
ша щий жи вой ор га низм, при ни маю щий раз лич ные
со стоя ния”
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ОЛЬ ГА ПАВ ЛО ВА

Вкон це про шло го го да из да ние CIO
Insight про ве ло ис сле до ва ние IT
Investment Pattern Study 2012, глав -

ная за да ча ко то ро го со стоя ла в изу че нии
ос нов ных на прав ле ний рас хо до ва ния
бюд жет ных средств ИТ-под раз де ле ний

ком па ний. В он лай но -
вом оп ро се при ня ли

уча стие 329 рес пон ден тов, имею щих
опыт в во про сах бюд же ти ро ва ния и
пред став ляю щих пред при ятия, от но ся -
щие ся к сред не му и круп но му биз не су
(50 и бо лее со труд ни ков).

Ис сле до ва ние вы яви ло ряд важ ных
тен ден ций в пла ни ро ва нии ИТ-бюд же та
на 2012 г., сво дя щих ся в це лом к то му,
что ор га ни за ции на чи на ют по-но во му
под хо дить к фор ми ро ва нию ИТ-ин фра -
струк ту ры за счет раз ных ста тей ИТ-бюд -
же та. Что бы по нять, как по лу чен ные вы -
во ды со от но сят ся с се го дняш ней
рос сий ской дей ст ви тель но стью, ре дак -
ция PC Week/RE об ра ти лась к мне нию
экспертов — ИТ-ру ко во ди те лей ря да из -
вест ных оте че ст вен ных ком па ний.

Тренд № 1. В ны неш нем го ду ин ве сти -
ции в сер вер ное обо ру до ва ние и ПО вир -
туа ли за ции бу дут рас ти мед лен нее, чем
ра нее. По ми мо это го со кра тят ся рас хо -
ды на управ ляе мые ус лу ги (managed ser-
vices), а вот за тра ты на об лач ные вы чис -
ле ния, на обо рот, воз рас тут. При чём
ин те рес но, что день ги, ко то рые вы сво бо -
дят ся в ре зуль та те та ких со кра ще ний, не
бу дут не по сред ст вен но на прав ле ны на
раз ви тие об лач ных плат форм, а пой дут
на уве ли че ние бюд же тов на мо биль ность
и под держ ку ин фра струк ту ры.

Эту точ ку зре ния раз де ля ет ИТ-ди рек -
тор груп пы ком па ний “Ви део Ин тер -
нешнл” Алек сей Свир ский, ко то рый убе -
ж ден, что раз ви тие ИТ-ин фра струк ту ры
се го дня свя за но имен но с об ла ка ми и мо -
биль но стью. “Об ла ка су лят со кра ще ние
из дер жек, а мобильность — по вы ше ние
эф фек тив но сти ра бо ты со труд ни ков”, —
под черк нул он. В те ку щем го ду “Ви део
Ин тер нешнл” при сту пи ла к пе ре во ду ря -
да сво их сер ви сов в об ла ка, что долж но
спо соб ст во вать сни же нию на груз ки на
соб ст вен ный ЦОД, ре зер ви ро ва нию сер -
ви сов, а так же по зво лит про ве рить эко -
но ми че скую це ле со об раз ность та ко го
ша га и оце нить рис ки. При чём ожи да ет -
ся, что в 2013 г. уро вень “об лач но сти” в
ор га ни за ции еще воз рас тет. 

По мне нию же за мес ти те ля на чаль ни -
ка от де ла ИТ КБ “Ев ро ка пи тал-Аль янс”
Оле га Бе ло ва, кор по ра тив ные струк ту -
ры под вер же ны влия ни ям мо ды так же,
как и про чие сто ро ны жиз ни, а ИТ-со -
став ляю щая этой струк ту ры наи бо лее
вос при им чи ва к раз лич ным тех но ло ги -
че ским но во вве де ни ям, что обу слов ле но
как ИТ-про грес сом в це лом, так и даль -
ней шим уси ле ни ем ин фор ма ти за ции
биз не са. “За час тую в борь бе за кон ку -
рент ные пре иму ще ст ва вы иг ры ва ет тот,
кто уме ет бо лее со вер шен но об ра ба ты -
вать оди на ко вую ис ход ную ин фор ма -
цию, — под черк нул г-н Бе лов. — Имен -
но по этой при чи не с пе рио дич но стью в
два-три го да на ИТ-рын ке по яв ля ют ся
но вые тех но ло гии, ко рен ным об ра зом
ме няю щие под хо ды к кор по ра тив ным
се тям”. 

Так, об лач ные вы чис ле ния ста ли
широ ко дос туп ны для кор по ра тив но го
сек то ра с кон ца ну ле вых го дов, и тех но -
ло ги че ских про блем для раз ви тия ин -
фор ма ци он ных сис тем на их ос но ве не
бы ло. Од на ко еди нич ные слу чаи “са бо та -
жа” (на при мер, реа ли за ция смарт фо нов
Sidekick в се ти T-Mobile) силь но ком про -
ме ти ро ва ли идею ис поль зо ва ния ее в ка -
че ст ве ос но вы фи нан со вых при ло же ний.
Тем не ме нее в кре дит ном кор по ра тив -
ном сек то ре год за го дом всё бо лее на би -
ра ют си лу ре ше ния, уве ли чи ваю щие мо -

биль ность и дос туп ность ин фор ма ци он -
ных ре сур сов. Управ ле ние биз не сом с
тер ри то рии дру го го кон ти нен та ста ло не
ред ко стью, но не отъ ем ле мым ин ст ру -
мен том. При чем ес ли вир ту аль ные тех -
но ло гии “под тя ги ва лись” ай тиш ной со -
став ляю щей как ме тод реа ли за ции за дач,
ра нее по став лен ных биз не сом, то мо -
биль ные ин ст ру мен ты ста ли тре бо ва ни -
ем биз не са, и в этих ус ло ви ях тех ни че -
ские про бле мы ре ша ют ся по за ка зу не
как оп ция, но как обя за тель ная со став -
ляю щая. 

А вот для ди рек то ра ИТ-де пар та мен та
груп пы ком па ний “Аль фа Ст ра хо ва ние”
Ан д рея Пе до рен ко тренд к сни же нию
ин те ре са к вир туа ли за ции пред став ля ет -
ся уди ви тель ным: “На мой взгляд, сер -
вер ная вир туа ли за ция на прак ти ке сей -
час не име ет ра зум ной аль тер на ти вы, а с
уче том дос та точ но эф фек тив ных цен на
обо ру до ва ние по су ти ста ла ос нов ным
пу тем раз ви тия сер вер ной плат фор мы
пред при ятия. Воз мож но, опи сан ная тен -
ден ция име ет от но ше ние к вир туа ли за -
ции ра бо чих мест (VDI), эко но ми че ская
эф фек тив ность ко то рой дей ст ви тель но
не оче вид на”. 

Что же ка са ет ся пуб лич ных об лач ных
вы чис ле ний, то здесь си туа ция в те ку -
щем го ду раз ви ва ет ся с по ло жи тель ной
ди на ми кой, счи та ет г-н Пе до рен ко. По
его оцен ке, вы ход на ры нок не сколь ких
иг ро ков с ре аль ны ми (и не очень) пред -
ло же ния ми об лач ных плат форм соз да ёт
на стоя щий ры нок та ких ус луг, а те ку щий
год ста нет стар то вым для рос сий ских
“об ла ков”. 

В от ли чие от это го мне ния за мес ти тель
ге не раль но го ди рек то ра по ИТ ме ж ду -
на род ной ло ги сти че ской ком па нии
“Аль бат рос Кар го” Ми ха ил Рыс тен ко
убе ж ден, что пик вир туа ли за ции при -
шел ся на 2009 — 2010 гг., ко гда, с од ной
сто ро ны, ре ше ния ста ли дос та точ но на -
деж ны ми для ис поль зо ва ния в кор по ра -
тив ной сре де, а с другой — поя вил ся ши -
ро кий вы бор по став щи ков. В ре зуль та те
все, кто хо те ли, уже сде ла ли вир туа ли за -
цию ча стью сво ей ИТ-ин фра струк ту ры.

Тренд № 2. Ожи да ет ся, что в 2012-м,
как и в 2011 г., ор га ни за ции бу дут про яв -
лять наи боль ший ин те рес к вло же ни ям в
ИТ-ин фра струк ту ру (по сле не сколь ких
лет сни же ния этих рас хо дов, что бы ло
вы зва но эко но ми че ским кри зи сом). Од -
на ко ес ли вло же ния в ин фра струк ту ру в
2011 г. ка са лись в ос нов ном обо ру до ва -
ния, то в на стоя щее вре мя они за тро нут
по боль шей час ти ПО, обес пе чи ваю щее
опе ра ци он ную дея тель ность (operations
software).

Ан д рей Пе до рен ко под твер жда ет дан -
ную тен ден цию на при ме ре сво ей ком -
па нии, ко то рая про дол жа ет ук ре п лять
ин фра струк тур ный ба зис в ос нов ном за
счет ре гио наль но го сег мен та. Это, прав -
да, сла бо свя за но с по сткри зис ны ми яв -
ле ния ми, по сколь ку ком па ния сфор ми -
ро ва ла и на ча ла реа ли зо вы вать свой
план вло же ний в ИТ в са мый раз гар кри -
зи са. В ны неш нем же го ду она в боль шей
сте пе ни ори ен ти ро ва на на раз ви тие кли -
ент ских сер ви сов, фронт-офис ных при -
ло же ний и ин те гра ции В2В.

Ана ло гич ная си туа ция сло жи лась в
“Ви део Ин тер нешнл”, где ПО, обес пе -
чи ваю щее опе ра ци он ную дея тель ность,
яв ля ет ся ос нов ной стать ей ИТ-рас хо дов
в по след ние 15 лет. При этом, по сло вам
Алек сея Свир ско го, в пер вую оче редь
речь идет о соб ст вен ных раз ра бот ках,
что пред по ла га ет оп ла ту тру да как соб -
ст вен ных про грам ми стов, так и аут сор -
се ров.

Со сво ей сто ро ны Олег Бе лов от ме ча -
ет, что бур ное раз ви тие эко но ми ки стран
Вос то ка рез ко из ме ни ло про пор ции за -
трат на ап па рат ные и про грамм ные вло -
же ния в СМБ-кор по ра тив ном сек то ре,

где из бы ток тех ни ки уже не яв ля ет ся
уни каль ным слу ча ем. Эко но ми че ский
кри зис явил ся для мно гих “от резв ляю -
щим ду шем”, за ста вив шим пе ре ос мыс -
лить за трат ную стра те гию, и ИТ-сек тор
не стал ис клю че ни ем в этом про цес се.
“ИТ-бюд жет пред при ятия всё бо лее тща -
тель но “пре па ри ру ет ся” с це лью вы де ле -
ния пи ко вых за дач биз не са и со кра ще -
ния внут ри сис тем ной со став ляю щей, —
по яс нил г-н Бе лов. — За да чи, не ре шаю -
щие оп ре де лен ные биз нес-це ли и не при -
но ся щие ося зае мый до ход, ско рее все го,
“уми ра ют” на пер вом эта пе об су ж де ния.
Биз нес тре бу ет бо лее ин тен сив но го ис -
поль зо ва ния ре сур сов, а имен но это и ве -
дет к уве ли че нию до ли за трат на про -
грамм ную со став ляю щую опе ра ци он ной
дея тель но сти”.

Эту же мысль про дол жа ет и Ми ха ил
Рыс тен ко, об ра щая вни ма ние на то, что в
эпо ху кри зи са бы ли со кра ще ны все рас -
хо ды, кро ме кри ти че ски не об хо ди мых,
од на ко за куп ки обо ру до ва ния для под -
держ ки и мас шта би ро ва ния биз не са про -
дол жа лись. Се го дня же биз нес убе дил ся,
что за счёт про сто го “на ра щи ва ния мус -
ку лов” зна чи тель но го при рос та на деж -
но сти и про из во ди тель но сти до бить ся не
уда лось. И по это му он впол не за ко но -
мер но об ра тил ин ве сти ции в бо лее “нау -
ко ем кую” и “не бы ст рую”, но го раз до бо -
лее бла го дар ную ниву — про грамм ную
оп ти ми за цию.

Тренд № 3. В 2012 г. боль шой объ ем
вло же ний бу дет на прав лен на рас ши ре -
ние ис поль зо ва ния мо биль ных тех но ло -
гий. Круп ные ор га ни за ции стре ми тель -
но на ра щи ва ют на бор при ло же ний для
мо биль ных поль зо ва те лей. В от ли чие от
них ком па нии, от но ся щие ся к сек то ру
СМБ, не сколь ко от ста ют в ис поль зо ва -
нии но вей ших тех но ло гий и по это му на -
хо дят ся сей час толь ко на ста дии раз вер -
ты ва ния мо биль ных уст ройств. При этом
они так же вне дря ют не ко то рые биз нес-
при ло же ния, та кие как ERP- и CRM-
сис те мы.

Со гла ша ясь с дан ным те зи сом, Олег
Бе лов под черк нул, что мо биль ные тех но -
ло гии пред став ля ют со бой пик ИТ-про -
грес са: “С од ной сто ро ны, их мож но на -
звать пе ре до вы ми, аван гард ны ми, но с
другой — они наи ме нее изу че ны и адап -
ти ро ва ны к биз не су с точ ки зре ния безо -
пас но сти от все воз мож но го ро да уг роз”.
Та ким об ра зом, для ИТ-спе циа ли стов,
обес по ко ен ных во про са ми на деж но сти и
безо пас но сти ин фор ма ци он но го по ля,
мо биль ные тех но ло гии не не сут ни че го,
кро ме го лов ной бо ли. Но от ка зать ся от
них уже ни кто не в со стоя нии: тон кий
кли ент, управ ле ние сче том с на ла дон ни -
ка ста ли обыч ным де лом, не отъ ем ле мым
спо со бом ве де ния биз не са, а всё боль шее
чис ло ком па ний име ют ес ли не мо биль -
ную, то тер ри то ри аль но рас пре де лен ную
струк ту ру биз не са. 

При ме ча тель но, что круп ные кор по ра -
ции, объ ек тив но и тра ди ци он но яв ляю -
щие ся бо лее кон сер ва тив ны ми, еще
пыта ют ся при дер жи вать ся ста рых тра ди -
ций, от ме тил г-н Бе лов. Од на ко за дер -
жать про цесс сме ще ния при ори те тов в
мо биль ные тех но ло гии они не смо гут.
Бо лее то го, они вы ну ж де ны со кра щать
из держ ки и по вы шать эф фек тив ность
ра бо ты с ин фор ма ци он ны ми ба за ми, что,
не со мнен но, ве дет к вне дре нию раз ных
спе циа ли зи ро ван ных при ло же ний, та ких
как ERP-, CRM-, PPM-, PLM-, EAM- и
дру гих “аб бре виа тур ных” сис тем.

Не сколь ко иную точ ку зре ния вы ска -
зал Ан д рей Пе до рен ко, по сло вам ко то -
ро го, мо биль ные при ло же ния для кли ен -
тов яв ля ют ся ин те рес ной тен ден ци ей, но
по ка не слиш ком вос тре бо ван ной в стра -
хо ва нии в си лу спе ци фи ки биз не са. “Мы
в боль шей сте пе ни со сре до то че ны на
про дви же нии биз нес-мо де ли self-service

с ис поль зо ва ни ем тра ди ци он ных ин тер -
нет-тех но ло гий. То есть на ша глав ная
цель — не тех но ло ги че ские но ва ции, а
скорее — биз не со вые, ибо для рос сий -
ско го стра хо ва ния ин тер нет-ка нал про -
даж еще яв ля ет ся эк зо ти кой. По сле рас -
крут ки этой мо де ли не из беж но при дет
че ред и мо биль ным при ло же ни ям”, —
по яс нил он. 

Еще бо лее ра ди каль но го взгля да при -
дер жи ва ет ся Ми ха ил Рыс тен ко, счи тая
мо биль ные тех но ло гии всё-та ки боль ше
иг руш ка ми для топ-ме нед же ров в кор по -
ра тив ной сре де: “Лю дям про сто обид но,
что за та кие день ги они не мо гут ба ло -
вать ся свои ми гад же та ми ка ж дый час”.
Ис клю че ние, по его мне нию, со став ля ют
при ло же ния ти па dashboard, обес пе чи -
ваю щие бы ст рый взгляд на клю че вые по -
ка за те ли биз не са для при ня тия опе ра -
тив ных ре ше ний (сю да вхо дят сис те мы
опо ве ще ния и мо ни то рин га, ко то рые,
прав да, уже око ло де ся ти лет как ак тив -
но ис поль зу ют ся). К чис лу же дей ст ви -
тель но но вых на прав ле ний г-н Рыс тен ко
от но сит вне дре ние СМС-опо ве ще ний
кли ен тов, что ста ло воз мож ным в ос нов -
ном бла го да ря сни же нию та ри фов со то -
вых опе ра то ров на эту ус лу гу.

Тренд № 4. Еще од на круп ная сфе ра
ИТ-вло же ний в 2012 г. — это ИТ-безо -
пас ность, и уже се го дня мно гие ком па нии
зна чи тель но уве ли чи ва ют свои ИТ-бюд -
же ты на та кие об лас ти, как управ ле ние
иден ти фи ка ци ей и пра ва ми дос ту па.

В под твер жде ние дан но го те зи са Ан д -
рей Пе до рен ко вы ска зал мне ние, что в на -
стоя щее вре мя ин фор ма ци он ная безо пас -
ность тре бу ет всё боль ших ресурсов —
как люд ских, так и фи нан со вых. При чи -
ной то му яв ля ют ся не толь ко раз ви тие
новых “сред оби та ния” — об лач ных сер -
ви сов, В2В-ин те гра ции, ин тер нет- и мо -
биль ных сер ви сов об слу жи ва ния кли -
ентов, но и при ме не ние гад же тов в
кор по ра тив ных сре дах, на при мер под ход
bring-your-own-device (BYOD), ко то рый в
зна чи тель ной сте пе ни за ви сит от уров ня
раз ви тия ИБ в кор по ра тив ной сре де.
И на ко нец, “мас ла в огонь под ли ва ет” за -
кон о пер со наль ных дан ных, к реа ли за -
ции по ло же ний ко то ро го ком па нии всё-
та ки вы ну ж де ны бы ли при сту пить.

Про дол жая эту мысль, Олег Бе лов под -
черк нул, что ес ли в на ча ле ве ка во про сы
безо пас но сти по боль шей час ти яв ля лись
внут рен ним де лом биз не са, то се го дня
это не столь ко пра ви ла хо ро ше го то на,
сколь ко за ко но да тель ное тре бо ва ние.
При этом он об ра тил вни ма ние на тот
факт, что ре гу ли ро ва ние во про сов безо -
пас но сти яв ля ет ся но вым де лом, и, сле -
до ва тель но, за ко но да тель ст во не име ет
дос та точ ной реа ли за ци он ной ба зы, тол -
ко ва ний и прак тик. Од на ко учи ты вая по -
сто ян ный рост сте пе ни от вет ст вен но сти
в этих во про сах (при чем не толь ко ад ми -
ни ст ра тив ной, но и уго лов ной), ком па -
нии обя за ны вно сить в ИТ-бюд жет за -
тра ты на обес пе че ние безо пас но сти.
При чем ес ли рань ше уро вень ре ше ний
мог быть “кус тар ным” и удов ле тво рять
лишь те ку щим по треб но стям, то сей час
по ини циа ти ве ре гу ля то ров вно сят ся же -
ст кие из ме не ния в тре бо ва ния к безо пас -
но сти, вплоть до по яв ле ния но вых ви дов
ли цен зи руе мой дея тель но сти (к при ме -
ру, тех ни че ской за щи те кон фи ден ци аль -
ной ин фор ма ции).

Своё ви де ние си туа ции да ет и Ми ха ил
Рыс тен ко: “Биз нес мед лен но, но очень
вер но дви жет ся к по ни ма нию то го, что
са мое до ро гое, чем он вла де ет в ИТ, —
это ин фор ма ция. И она же обес пе чи ва ет
са мую боль шую рен та бель ность от вло -
жен ных ин ве сти ций. По это му на за щи ту,
об ра бот ку, ана лиз этой ин фор ма ции и
долж ны тра тить ся ос нов ные сред ст ва.
Мож но лег ко за ме нить вы шед шую из

Ку да идут день ги ИТ-служ бы в 2012 го ду

ИТ И БИЗНЕС
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Е с ли по ли ти ка го су дар ст ва в об -
лас ти ИТ не из ме нит ся, то в
этом го ду ра бо та над На цио -

наль ной про грамм ной плат фор мой
(НПП) бу дет про дол же на. Что же та -
кое НПП, в чем за клю ча ет ся вы го да от

реа ли за ции этой про -
граммы, ка кие труд но -

сти пред сто ит пре одо леть? На эти во -
про сы обо зре ва те лю PC Week/RE Сер гею
Го лу бе ву от ве ча ет ге не раль ный ди рек -
тор ком па нии “Пин гВин Соф твер”
Дмит рий Ко мис са ров.

PC Week: Во прос о том, по че му НПП не яв ля ет -
ся “рус ской Windows”, еще не вы зы ва ет у вас
ал лер гию?
ДМИТ РИЙ КО МИС СА РОВ: “Рус ская Win-
dows” — это не бо лее чем жур на ли ст ский
штамп. Эта сис те ма сто ит поч ти на всех
ком пь ю те рах в Рос сии и не ко то рые ва -
ши кол ле ги по ка ким-то не по нят ным для
ме ня при чи нам ре ши ли, что соз да ет ся ее
ана лог. Это не так.

НПП ори ен ти ро ва на пре ж де все го
на го су дар ст во, хо тя и обыч ных лю дей
она то же ка са ет ся. Но уже опо сре до -
ван но.

Все мы хо ро шо зна ем, что при мер но
70% ПО в на шей стра не бес плат но.
Точнее — ни кем не оп ла че но. В круп ных
го су дар ст вен ных струк ту рах все бо лее-
ме нее при стой но, кон тра факт но го ПО
там не мно го. Но чем даль ше от Мо ск вы,
тем си туа ция слож нее.

Ес ли го су дар ст во бу дет пла тить за за -
кры тое за пад ное ПО (а ра но или позд но
это при дет ся де лать), то на по куп ку бай -
тов при дет ся ис т ра тить мно го мил ли ар -
дов дол ла ров. Они бу дут взя ты из бюд же -
та, по сколь ку боль ше их брать не где. Все
эти день ги дос та нут ся за пад ным ком па -
ни ям, за пад ным про грам ми стам, вклю -
чая быв ших на ших, ко то рые уе дут ту да
ра бо тать. Рос сия же не по лу чит ров ным
сче том ни че го.

Го су дар ст ву вы год нее под дер жи вать
оте че ст вен но го про из во ди те ля. Оно
пла тит день ги рос сий ским про грам ми -
стам, рос сий ские про грам ми сты пла тят
ему на ло ги, а ос таль ные день ги тра тят в
Рос сии.

Вто рой важ ный момент — безо пас -
ность. Тут все еще про ще. До пус тим, у
вас есть ком пь ю тер и на нем ус та нов ле на
сис те ма, ис ход ный код ко то рый не кон -
тро ли ру ет ся рос сий ски ми ком па ния ми.
А еще там есть BIOS — про грам ма, ко то -
рая стар ту ет еще до опе ра ци он ной сис те -
мы, уме ет хо дить в Ин тер нет, са ма се бя
об нов лять и по боль шо му сче ту вес ти се -
бя как ей взду ма ет ся. Ее ис ход ных ко дов
в Рос сии то же ни у ко го нет.

Да вай те пред ста вим, что про изош ла
ви рус ная ата ка и 400 тыс. ком пь ю те ров
Пен си он но го фон да за ра же ны. При чем
во все не обя за тель но по злой во ле ка ко -
го-ли бо за пад но го го су дар ст ва. Про сто
кто-то там ре шил по за ба вить ся. И в на -
шем го су дар ст ве пе ре ста ли вы пла чи вать
пен сии.

Не де лю не вы пла чи ва ют, ме сяц, пол го -
да. И не по нят но, сколь ко это мо жет про -
дол жать ся, по сколь ку ни ка ко го кон тро ля
за сис те мой го су дар ст во не име ет.

До бить ся кон тро ля мож но, пре ж де
все го об ла дая ис ход ным ко дом. Ко неч -
но, это еще не га ран ти ру ет, что не бу дет
про блем, не бу дет за кла док. Есть еще
мно го дру гих ве щей, ко то рые нуж но де -
лать. Но без кон тро ля над ко дом они ли -
ше ны смыс ла.

По это му и воз ник ла идея НПП. Го су -
дар ст во ори ен ти ру ет ся на ин фра струк -
ту ру, ко то рая яв ля ет ся от кры той, по -
строе на по прин ци пам сво бод но го
ПО — ее код от крыт и его мож но изу -
чать и мо ди фи ци ро вать. Ос но вой для по -
строе ния та кой ин фра струк ту ры мо жет
стать сис те ма Linux.

Но при этом го су дар ст ву на до, что бы
бы ла кон ку рен ция. Ме нять за пад но го
мо но по ли ста на российского — это то же
не хо ро шо. По это му от кры тых опе ра ци -
он ных сис тем долж но быть мно го. По
сути, НПП — это стан дарт на опе ра ци -
он ную сис те му, ко то ро му мо жет со от вет -
ст во вать не сколь ко ре ше ний раз ных про -
из во ди те лей.

А даль ше все про из во ди те ли соф та,
ко то рые раз ра ба ты ва ют что-ли бо для
го су дар ст ва, по лу ча ют воз мож ность че -
рез спе ци аль ный еди ный для всей стра -
ны фонд ал го рит мов и про грамм соз да -
вать свое ПО, хра нить там ис ход ный
код, тес ти ро вать и за пус кать его на тех
опе ра ци он ных сис те мах, ко то рые удов -
ле тво ря ют стан дар ту. По сле это го лю -
бой го су дар ст вен ный ор ган мо жет им
поль зо вать ся.

Эта схе ма ис клю ча ет ли цен зи он ные
пла те жи за пад ным ком па ни ям. К то му
же по яв ля ет ся воз мож ность из бе жать
мно го крат ных трат раз ных ве домств на
од ну и ту же про грам му.

Есть же всем из вест ная ис то рия, ко гда
элек трон ные оче ре ди за пи си в по ли кли -
ни ки де ла ли уже бо лее де ся ти раз. Ко -
неч но, в ре гио нах есть своя спе ци фи ка,
но тра тить день ги не сколь ко раз на од но
и то же — это дос та точ но стран но.

Та ким об ра зом, гос струк ту ры по лу ча -
ют дос туп к уже за ка зан но му ПО. А рос -
сий ские ком па нии по лу ча ют день ги за
счет то го, что они как раз ра ба ты ва ют по
за ка зу, так и мо ди фи ци ру ют это ПО для
кон крет но го за каз чи ка.

PC Week: И все-та ки, что же та кое НПП?
Д. К.: НПП — это ком плекс мер по при ве -
де нию го су дар ст вен ной ИТ-ин фра струк -
ту ры в при ем ле мый для стра ны вид.

Он вклю ча ет в се бя фор ми ро ва ние ин -
фра струк ту ры раз ра бот ки ПО, соз да ние
са мо го про грамм но го обес пе че ния, сти -
му ли ро ва ние ком па ний-раз ра бот чи ков,
ин фор ма ци он ную под держ ку, вне се ние
из ме не ний в за ко но да тель ст во и нор ма -
тив ные ак ты, из ме не ние про цес са под го -
тов ки кад ров для ИТ-от рас ли и мно гое
дру гое.

В ос но ве НПП ле жат две ос нов ные
зада чи: обес пе чить тех но ло ги че скую
не за ви си мость ИТ-ин фра струк ту ры го -
су дар ст ва пу тём по сте пен ной за ме ны
им порт но го ПО на пол но функ цио наль -
ные оте че ст вен ные ИТ-ре ше ния. А
так же су ще ст вен ная эко но мия го су дар -
ст вен ных средств, ко то рые идут на оп -
ла ту ли цен зий за ис поль зо ва ние им -
порт но го ПО.

По это му и фи нан си ру ет ся она пре ж де
все го го су дар ст вом, хо тя вос поль зо вать ся

её пло да ми вме сте с бюд жет ни ка ми смо -
гут и ча ст ные ли ца, и биз нес-струк ту ры.

PC Week: А во сколь ко обой дет ся соз да ние НПП
рос сий ским на ло го пла тель щи кам?
Д. К.: Го су дар ст во впря мую по тра тит на
НПП не сколь ко мил ли ар дов руб лей за
5—6 лет. При этом эко но мия мо жет со -
ста вить до со тен мил ли ар дов рублей —
мы же им пор ти ру ем ПО при мер но на
70—80 млрд. руб. в год. При этом не на -
до за бы вать, что ес ли уро вень пи рат ст ва
у нас по ни зит ся до при ем ле мой ве ли чи -
ны, то мы бу дем тра тить го раз до боль ше.

PC Week: Это сей час мы столь ко им пор ти ру ем?
Д. К.: Да, сей час. Мож но не мень ше по -
ло ви ны за ме нить рос сий ски ми про дук -
та ми. 30—40 млрд. руб. в год — это эко -
но мия, ко то рая мо жет воз ник нуть го да
че рез два-три. С этой точ ки зре ния для
государства — это очень вы год ная
сдел ка.

PC Week: Стар то вая це на на раз ра бот ку про то -
ти па НПП бы ла 27 млн. руб., а вы сде ла ли за
пять. Зна чит, на чаль ная сум ма бы ла за вы ше на?
Д. К.: Нет, про сто мы по тра ти ли свои
день ги. Ра бо та дли лась не мно гим боль -
ше ме ся ца, бы ло за ня то бо лее 200 че ло -
век. Ес ли по де лить пять бюд жет ных мил -
лио нов на 200 че ло век, то по сле уп ла ты
на ло гов хва тит толь ко на пи во.

PC Week: Ду мае те, ва ши вло же ния оку пят ся?
Д. К.: Мы — та кой же иг рок рын ка, как и
все ос таль ные. Мы рас счи ты ва ем, что
ры нок вы рас тет. Для нас это бы ла ин ве -
сти ция в раз ви тие рын ка.

Кон курс во об ще про де мон ст ри ро вал
на ли чие чет кой аль тер на ти вы. Де ло в
том, что из пя ти уча ст ни ков кон кур са
три ком па нии бы ли аф фи ли ро ва ны с ГК
“Рос тех но ло гии”, ко то рая со би ра лась
мо но по ли зи ро вать ры нок, сде лать так,
что бы все ре ше ния строи лись толь ко на
плат фор ме “Рос тех но ло гий”. Мы же
шли на кон курс в со ста ве ас со циа ции
(РАСПО), ко то рая объ е ди ня ет поч ти
все ком па нии, за ни маю щие ся раз ра бот -
кой сво бод но го ПО.

Мы бы ли обя за ны по бе дить, по это му
на до бы ло рис ко вать, вкла ды вать свои
день ги. Это, кста ти, нормально — спер ва
день ги, по том сту лья. В от ли чие от на -
ших оп по нен тов мы жи вем не за счет
“дой ки” го су дар ст ва.

PC Week: А как у вас про ве ря ли про то тип НПП?
Ми нистр вро де не спе циа лист по этим во про -
сам?
Д. К.: 45 дней ее изу ча ли со труд ни ки ми ни -
стер ст ва. Ра бо та бы ла при ня та толь ко
27 декабря — прак ти че ски в по след ний
день, ко гда еще ра бо та ло Ка зна чей ст во,
что бы за пла тить нам эти 5 млн.

PC Week: Но они же вно си ли ка кие-то прав ки и
за ме ча ния?
Д. К.: Ра зу ме ет ся. Да же сту ден че ский ре -
фе рат без за ме ча ний прак ти че ски ни ко -
гда не сда ет ся, что то гда го во рить о
5000 стр. до ку мен та ции. Мы по лу чи ли
замечания — мы их все уст ра ни ли. По -
том был там сле дую щий про то кол ис пы -
та ний. Ко мис сия при зна ла, что мы уст ра -
ни ли все су ще ст вен ные за ме ча ния.
Кста ти, про то кол испытаний — это еще
стра ниц 100. А ис пы та ния длят ся трое
или чет ве ро су ток.

PC Week: Бы ла ка кая-то ра бо чая груп па при ми -
ни стер ст ве, ко то рая за ни ма лась этим?
Д. К.: Бы ла. При чем с при вле чен ны ми
экс пер та ми. Кста ти, внеш ний экс перт
был из “Рос тех но ло гий”, ко то рый при -
ди рал ся к нам по пол ной про грам ме.
Как тот пре по да ва тель, ко то ро му по ста -
ви ли за да чу лю бой це ной “за ва лить”
сту ден та.

PC Week: Но ведь стро гая экспертиза — это хо -
ро шо для НПП.
Д. К.: И для нас хо ро шо. Те перь мы мо -
жем ска зать, что да же про тив ная сто ро -
на при зна ла на шу ра бо ту. Но ко пий бы -
ло очень мно го сло ма но.

Мо но по лист пы тал ся от сто ять то, что
при ду мы ва лось для не го. Вся кие об щие
стра те гии, ко то ры ми у нас лю бят гос кор -
по ра ции за ни мать ся, ко гда все толь ко им.
А вот тут они на нас зу бы сло ма ли.

Кста ти, я нис коль ко не удив люсь, ес ли
бу дет за пу щен сце на рий “не дос тань ся
же ты ни ко му”. До пус каю, что в бли жай -
шее вре мя мож но ожи дать от от дель ных
чи нов ни ков “от кро ве ний” о не це ле со об -
раз но сти про дол же ния ра бот над НПП.

PC Week: То есть НПП для “Рос тех но ло гий” уже
окон ча тель но по те ря на?
Д. К.: Ни в ко ем слу чае. Кон цеп ция Фон -
да ал го рит мов и про грамм (ФАП) пред -
по ла га ет, что соз да ни ем про грамм для
фон да мо жет за ни мать ся лю бой уча ст -
ник рын ка. В том чис ле и “Рос тех но ло -
гии”. Но, ко неч но, что бы та ким об ра зом
за ра бо тать день ги, на до за ни мать ся про -
из вод ст вом про дук ции, а не бес ко неч ны -
ми оп ти ми за ция ми соб ст вен ных биз нес-
про цес сов за го су дар ст вен ный счет.

PC Week: При дет ся ли пе ре учи вать ся чи нов ни -
кам, что бы ра бо тать на этой плат фор ме?
Д. К.: Во прос очень не про стой. Ат те ста -
ция чи нов ни ков вклю ча ет в се бя ком пь -
ю тер ную гра мот ность. Ины ми сло ва ми,
чи нов ни ки обя за ны уметь ра бо тать на
ак ту аль ных плат фор мах.

Сле ду ет по ни мать, что пе ре сад ка всех
с од но го на дру гое про изой дет не зав тра.
Ни кто не бу дет вы бра сы вать то, что уже
ку п ле но. То есть про цесс бу дет по сте пен -
ным. И при пла но вом обу че нии чи нов -
ни ков их на до бу дет зна ко мить с но вы ми
тех но ло гия ми.

Кста ти, этот про цесс ни как не за ви сит
от пе ре хо да на СПО. Для при ме ра срав -
ни те Windows XP и Windows 8. Для че ло -
ве ка, ко то рый при вык к пер во му, вто рое
бу дет дра ма ти че ским раз ры вом шаб ло -
на. И все рав но при дет ся про во дить пе -
ре обу че ние. Хо тя нуж но еще кур сы раз -
ра бо тать. Но курсы — это мил лио ны
руб лей, на об щую кар ти ну эко но мии они
силь но не по влия ют. Пе ре обу че ние и так
ре гу ляр ное, т. е. чи нов ни ков бу дут пе ре -
учи вать “по до ро ге”.

PC Week: А бу дет ли от НПП ка кая-то поль за
для ча ст ных ком па ний?
Д. К.: ФАП бу дет от крыт для всех. Ка ж -
дый смо жет им поль зо вать ся: и ча ст ные
ли ца, и ком па нии.

И для ча ст ных ком па ний это в прин ци -
пе дос та точ но ин те рес но. По су ти ор га -
ны гос вла сти по хо жи на ком па нии. Та -
кая же там бух гал те рия, кад ро вый учет,
вы пла та зар плат, сис те ма до ку мен то обо -
ро та. На вер ня ка биз нес смо жет ис поль -
зо вать часть ре ше ний.

Ча ст ным ли цам, воз мож но, это бу дет
ме нее ин те рес но. Впро чем, поя вит ся
мно го ве щей, ко то рые бу дут прин ци пи -
аль но бес плат ны для ча ст ных лиц.

На при мер, сей час мож но за пол нить
дек ла ра цию на сай те Фе де раль ной на ло -
го вой служ бы. Точ нее, не за пол нить, а
по слать ту да файл, сде лан ный в Microsoft
Word. Ины ми сло ва ми, что бы за пол нить
эту дек ла ра цию, нуж но спер ва ку пить
пи рат ский диск или за пла тить 10 тыс.
руб. за Microsoft Office.

Я на де юсь, что на сай те ФНС бу дет ле -
жать OpenOffice, в ко то ром мож но бу дет
за пол нить эту дек ла ра цию и ото слать аб -
со лют но бес плат но. Для ча ст но го поль -
зо ва те ля со кра тят ся рас хо ды на ин фор -
ма ци он ные тех но ло гии. На те на ло ги,
ко то рые все мы пла тим.

“Не сле ду ет ма хать НПП как шаш кой...”

ИНТЕРВЬЮ

Дмит рий Ко мис са ров
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3. Про из вод ст во, не свя зан ное
с вы числи тель ной тех ни кой
(до бы ва ю щие и пе ре ра ба ты ва -
ю щие от рас ли, ма ши но ст ро е -
ние и т. п.) �

4. Фи нан со вый сек тор
(кро ме бан ков) �

5. Бан ков ский сек тор �

6. Ар хи те к ту ра и стро и тель ст во �

7. Тор гов ля то ва ра ми, не свя зан -
ны ми с ин фор ма ци он ны ми
техно ло ги я ми �

8. Транс порт �

9. Ин фор ма ци он ные тех но ло гии 
(см. так же во прос 2) �

10. Рек ла ма и мар ке тинг �

11. На уч но�ис сле до ва тель ская 
де я тель ность (НИИ и ву зы) �

12. Го су дар ст вен но�ад ми ни с т ра -
тив ные струк ту ры �

13. Во ен ные ор га ни за ции �

14. Об ра зо ва ние �

15. Ме ди ци на �

16. Из да тель ская де я тель ность
и по ли гра фия �

17. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

2. Если основной профиль
Вашего предприятия –
информационные
технологии, то уточните,
пожалуйста, сегмент,
вкотором предприятие
работает:

1. Системная интеграция �

2. Дистрибуция �

3. Телекоммуникации �

4. Производство средств ВТ �

5. Продажа компьютеров �

6. Ремонт компьютерного 
оборудования �

7. Разработка и продажа ПО �

8. Консалтинг �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

3. Форма собственности
Вашей организации
(отметьте только один
пункт)

1. Госпредприятие �

2. ОАО (открытое акционерное 
общество) �

3. ЗАО (закрытое акционерное 
общество) �

4. Зарубежная фирма �

5. СП (совместное
предприятие) �

6. ТОО (товарищество с ограни -
чен ной ответственностью) или
ООО (Общество с ограниченной
ответственностью) �

7. ИЧП (индивидуальное
частное предприятие) �

8. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

4. К какой категории
относится подразделение,
вкотором Вы работаете?
(отметьте только один пункт)

1. Дирекция �

2. Информационно�
аналитический отдел �

3. Техническая поддержка �

4. Служба АСУ/ИТ �

5. ВЦ �

6. Инженерно�конструкторский
отдел (САПР) �

7. Отдел рекламы и маркетинга �

8. Бухгалтерия/Финансы �

9. Производственное
подразделение �

10. Научно�исследовательское
подразделение �

11. Учебное подразделение �

12. Отдел продаж �

13. Отдел закупок/логистики �

14. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

5. Ваш должностной статус
(отметьте только один
пункт)

1. Директор / президент /
владелец �

2. Зам. директора /
вице�президент �

3. Руководитель подразделения �

4. Сотрудник / менеджер �

5. Консультант �

6. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

6. Ваш возраст
1. До 20 лет �

2. 21–25 лет �

3. 26–30 лет �

4. 31–35 лет �

5. 36–40 лет �

6. 41–50 лет �

7. 51–60 лет �

8. Более 60 лет �

7. Численность сотрудников
вВашей организации

1. Менее 10 человек �

2. 10–100 человек �

3. 101–500 человек �

4. 501–1000 человек �

5. 1001–5000 человек �

6. Более 5000 человек �

8. Численность компьютер -
ного парка Вашей
организации

1. 10–20 компьютеров �

2. 21–50 компьютеров �

3. 51–100 компьютеров �

4. 101–500 компьютеров �

5. 501–1000 компьютеров �

6. 1001–3000 компьютеров �

7. 3001–5000 компьютеров �

8. Более 5000 компьютеров �

9. Какие ОС используются
вВашей организации ?

1. DOS �

2. Windows 3.xx �

3. Windows 9x/МЕ �

4. Windows NT/2К/ХР/2003 �

5. OS/2 �

6. Mac OS �

7. Linux �

8. AIX �

9. Solaris/SunOS �

10. Free BSD �

11. HP/UX �

12. Novell NetWare �

13. OS/400 �

14. Другие варианты UNIX �

15. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

10. Ком му ни ка ци он ные воз -
мож но с ти ком пью те ров
Ва шей ор га ни за ции

1. Имеют выход в Интернет
по выделенной линии �

2. Объединены в intranet �

3. Объединены в extranet �

4. Подключены к ЛВС �

5. Не объединены в сеть �

6. Dial Up доступ в Интернет �

11. Име ет ли сеть Ва шей
орга ни за ции тер ри то ри -
аль но рас пре де лен ную
струк ту ру (ох ва ты ва ет
бо лее од но го зда ния)?
Да   � Нет   �

12. Со би ра ет ся ли Ва ше
пред при ятие ус та нав ли -
вать ин т ра се ти (intranet)
вбли жай ший год ?
Да   � Нет   �

13. Сколько серверов в сети
Вашей организации ?

_____________________________

14. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ис поль зу ют ся
мэйн фрей мы, тока кие
имен но?

1. ЕС ЭВМ �

2. IBM �

3. Unisys �

4. VAX �

5. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
6. Не используются �

15. Компьютеры каких
фирм�изготовителей
используются на Вашем
предприятии?

“Аквариус” � � �
ВИСТ � � �
“Формоза” � � �
Acer � � �
Apple � � �
CLR � � �
Compaq � � �
Dell � � �
Fujitsu Siemens � � �
Gateway � � �
Hewlett�Packard � � �
IBM � � �
Kraftway � � �
R.&K. � � �
R�Style � � �
Rover Computers � � �
Sun � � �
Siemens Nixdorf � � �
Toshiba � � �
Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

16. Какое прикладное ПО
используется вВашей
организации? 

1. Средства разработки ПО �

2. Офисные приложения �

3. СУБД �

4. Бухгалтерские и складские 
программы �

5. Издательские системы �

6. Графические системы �

7. Статистические пакеты �

8. ПО для управления 
производственными
процессами �

9. Программы электронной
почты �

10. САПР �

11. Браузеры Internet �

12. Web�серверы �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

17. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ус та нов ле но ПО
масшта ба пред при ятия,
то ка ких фирм�раз ра бот -
чи ков?

1. “1С” �

2. “АйТи” �

3. “Галактика” �

4. “Парус” �

5. BAAN �

6. Navision �

7. Oracle �

8. SAP �

9. Epicor Scala �

10. ПО собственной разработки �

11. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
12. Не установлено никакое �

18. Су ще с т ву ет ли на Ва шем
пред при ятии еди ная кор -
по ра тив ная ин фор ма ци -
он ная си с те ма?
Да   � Нет   �

19. Если Ваша организация
не имеет своего
Web�узла, то собирается
ли она в ближайший год
завести его?
Да   � Нет   �

20. Ес ли Вы ис поль зу е те
СУБД в сво ей де я тель но -
с ти, то ка кие имен но?

1. Adabas �

2. Cache �

3. DB2 �

4. dBase �

5. FoxPro �

6. Informix �

7. Ingress �

8. MS Access �

9. MS SQL Server �

10. Oracle �

11. Progress �

12. Sybase �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
14. Не используем �

21. Как Вы оце ни ва е те свое
вли я ние на ре ше ние опо -
куп ке средств ин фор ма -
ци он ных тех но ло гий для
сво ей ор га ни за ции? (от -
меть те толь ко один пункт)

1. Принимаю решение о покупке 
(подписываю документ) �

2. Составляю спецификацию
(выбираю средства) и
рекомендую приобрести �

3. Не участвую в этом процессе �

4. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

22. На при об ре те ние ка ких
из пе ре чис лен ных групп
про дук тов или ус луг Вы
ока зы ва е те вли я ние
(поку па е те, ре ко мен ду е -
те, со став ля е те спе ци фи -
ка цию)?

Системы
1. Мэйнфреймы �

2. Миникомпьютеры �

3. Серверы �

4. Рабочие станции �

5. ПК �

6. Тонкие клиенты �

7. Ноутбуки �

8. Карманные ПК �

Сети
9. Концентраторы �

10. Коммутаторы �

11. Мосты �

12. Шлюзы �

13. Маршрутизаторы �

14. Сетевые адаптеры �

15. Беспроводные сети �

16. Глобальные сети �

17. Локальные сети �

18. Телекоммуникации �

Периферийное оборудование
19. Лазерные принтеры �

20. Струйные принтеры �

21. Мониторы �

22. Сканеры �

23. Модемы �

24. ИБП (UPS) �

Память
25. Жесткие диски �

26. CD�ROM �

27. Системы архивирования �

28. RAID �

29. Системы хранения данных �

Программное обеспечение
30. Электронная почта �

31. Групповое ПО �

32. СУБД �

33. Сетевое ПО �

34. Хранилища данных �

35. Электронная коммерция �

36. ПО для Web�дизайна �

37. ПО для Интернетa �

38. Java �

39. Операционные системы �

40. Мультимедийные
приложения �

41. Средства разработки 
программ �

42. CASE�системы �

43. САПР (CAD/CAM) �

44. Системы управления 
проектами �

45. ПО для архивирования �

Внешние сервисы
46. �

Ничего из вышеперечисленного
47. �

23. Ка ков на ивыс ший уро -
вень, для ко то ро го
Выока зы ва е те вли я ние
на по куп ку ком пью тер -
ных из де лий или ус луг
(служб)?

1. Более чем для одной
компании �

2. Для всего предприятия �

3. Для подразделения, распола га -
юще го ся в нескольких местах �

4. Для нескольких подразделений 
в одном здании �

5. Для одного подразделения �

6. Для рабочей группы �

7. Только для себя �

8. Не влияю �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

24. Через каких провайдеров
в настоящее время Ваша
фирма получает доступ
винтернет и другие
интернет�услуги?

1. “Демос” �

2. МТУ�Интел �

3. “Релком” �

4. Combellga �

5. Comstar �

6. Golden Telecom �

7. Equant �

8. ORC �

9. Telmos �

10. Zebra Telecom �

11. Через других (каких именно)
_____________________________
_____________________________
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Да та за пол не ния    _________________________________________
От дай те за пол нен ную ан ке ту пред ста ви те лям PC Week/RE ли бо при шли те ее по
ад ре су: 10 9147, Мо с к ва, ул. Марксистская, д. 34, корп. 10, PC Week/RE.
Анкету можно отправить на e�mail: info@pcweek.ru

(Заполните анкету печатными буквами!)



Ко ро че го во ря, труд но ска зать, ка ко ва
тут роль ИТ, но мож но точ но ска зать, что
Гос ду ма но во го со зы ва де мон ст ри ру ет
про сто-та ки фан та сти че ское по вы ше ние
про из во ди тель но сти тру да. При чем, что
лю бо пыт но, ска чок этот про изо шел не с
са мо го на ча ла ее дея тель но сти (т. е. с
янва ря), а с мая, сов пав с за вер ше ни ем
пе ре смен ки на выс шем уров не. По на -
блю де ни ям спе циа ли стов в об лас ти за ко -
но твор че ской ра бо ты Ду мы, ес ли рань -
ше про хо ж де ние за ко нов или по пра вок к
ним там шло по рою го да ми, то сей час
мно гие по доб ные ак ты про ле та ют про -
сто “пу лей”. Мы ви дим при ме ры, ко гда
пер вое и за клю чи тель ное, третье чте ния
раз де ля ют все го не сколь ко дней, а об ще -
ст вен но-экс перт ное об су ж де ние про ек -
тов про во дит ся за счи тан ные ча сы, са мое
боль шее — дни.

На вер ное, один из са мых за ме ча тель -
ных при ме ров по след не го вре ме ни — ди -
на мич но раз ви ваю щая ся си туа ция по

борь бе с кле ве той. В де каб ре про шло го
го да ре ше ни ем Гос ду мы на ка за ние за
кле ве ту (в СМИ и пуб лич ных вы сту п ле -
ни ях) бы ло пе ре ве де но из раз ря да уго -
лов ных пре сту п ле ний в ка те го рию ад ми -
ни ст ра тив ных пра во на ру ше ний и
ус та нов лен штраф в раз ме ре от 2000 до
3000 руб. Но уже спус тя семь ме ся цев за -
ко но да те ли сде ла ли раз во рот на 180 гра -
ду сов: Гос ду ма про го ло со ва ла за пе ре вод
кле ве ты в раз ряд уго лов ных пре сту п ле -
ний. При этом, хо тя ме ж ду пер вым и вто -
рым чте ни ями за ко на из не го ис чез ло
нака за ние в ви де ли ше ния сво бо ды, мак -
си маль ный штраф за кле ве ту по вы сил ся с
пред ла гав ших ся 500 тыс. руб. до 5 млн.
Пер вое чте ние про шло 11 ию ля, че рез
два дня сра зу вто рое и третье с при ня ти -
ем окон ча тель но го ре ше ния, а 18 ию ля
за кон был уже ут вер жден Со ве том Фе де -
ра ции. Все го од на ка лен дар ная не де ля,
пять ра бо чих дней. От лич ный ре зуль тат в
пла не эф фек тив но сти за ко но твор че ст ва!

Воз вра ща ясь к ИТ (а пра виль нее, к
ИКТ, по сколь ку тут важ на и ком му ни ка -
ци он ная со став ляю щая), нуж но ска зать,
что их влия ние на ус ко ре ние за кон о-про -
из вод ст вен ной дея тель но сти впол не оче -
вид но. Хо тя, ко неч но, речь идет не об
авто ма ти за ции де ло вых про цес сов (под -
держ ка кол лек тив ной ра бо ты, элек трон -
ный до ку мен то обо рот и пр.). Бо лее то го,
имен но при мер выс ше го за ко но да тель -
но го ор га на стра ны на гляд но по ка зы ва ет
су гу бо вто рич ную роль ИТ в де ле по вы -
ше ния про из во ди тель но сти тру да, глав -
ный же фак тор (об этом ре гу ляр но го во -
рит ся при об су ж де нии то го, как сде лать
ИТ-про ек ты ус пеш ны ми) — чет кая ор -
га ни за ция биз нес-про цес сов, за ин те ре -
со ван ность пер вых лиц, мо ти ва ция со -
труд ни ков и пр. ИТ же вы пол ня ют
су гу бо под дер жи ваю щую функ цию.

Так вот в дан ном слу чае по зи тив ная
роль ИКТ в оче вид ной ак ти ви за ции за -
ко но да те лей за клю ча ет ся в том, что вла -
ст ные струк ту ры за по след ние во семь ме -
ся цев очень чет ко осоз на ли по вы ше ние
зна чи мо сти ИКТ в об ще ст вен ной жиз ни.
И не труд но за ме тить, что при ня тие в по -
след ние два ме ся ца це ло го ря да выс ших
нор ма тив ных ак тов стра ны свя за но так
или ина че с на ме ре ни ем уси лить вла ст -
ный кон троль над ин фор ма ци он ным
про стран ст вом, ко то рое се го дня уже не
ог ра ни чи ва ет ся тра ди ци он ны ми ви да ми
СМИ (пе чать, ра дио, те ле ви де ние), но
все боль ше пе ре хо дит в сто ро ну со ци аль -
ных ин тер нет-средств (тут мож но вспом -
нить и о за ко не по борь бе с “не хо ро шим
влия ни ем на де тей”, и да же о за ко не о
ми тин гах — там есть по ло же ния, свя зан -
ные с ор га ни за ци ей ме ро прия тий че рез
Ин тер нет).

Ак тив ность Гос ду мы в этом на прав -
ле нии не за ти ха ет да же не смот ря на то,

что офи ци аль но у нее сей час на сту пи -
ли лет ние ка ни ку лы. Так, толь ко 16 ию -
ля появи лись пер вые со об ще ния о
жела нии де пу та тов-еди но рос сов Вла -
ди ми ра Бур ма но ва и Ильи Кос ту но ва
на вес ти по ря док в рос сий ских СМИ и
про во дить на по сто ян ной ос но ве их
про вер ку на пред мет при ча ст но сти к
ка те го рии “аген тов влия ния ино стран -
ных го су дарств”, а уже спус тя два дня
агент ст во “РИА Но во сти” со об щи ло  о
том, что пред се да тель Ко ми те та Гос ду -
мы по эко но ми че ской по ли ти ке и пред -
при ни ма тель ст ву, де пу тат от пар тии
“Еди ная Рос сия” и член ее фрак ции
(это не од но и то же) Ев ге ний Фе до ров
внес в Гос ду му по прав ки в за кон “О
СМИ”, их пер вое чте ние за пла ни ро ва -
но на ок тябрь. По со об ще нию агент ст -
ва, речь идет о том, что все по лу чаю -
щие ино стран ное фи нан си ро ва ние
СМИ (пе чат ные из да ния, те ле ка на лы
и, ко неч но, ин тер нет-из да ния) долж ны
ин фор ми ро вать об этом сво их чи та те -
лей и слу ша те лей. По ка в пред ла гае -
мых по прав ках го во рит ся, ка жет ся,
лишь об ино стран ных гран тах, но Ев ге -
ний Фе до ров счи та ет, что ко вто ро му
чте нию там впол не мо гут поя вить ся и
по ло же ния о фи нан си ро ва нии рек ла мы
из за ру беж ных ис точ ни ков.

Мож но поч ти не со мне вать ся, что
все эти пла ны рос сий ские за ко но да те -
ли вы пол нят, воз мож но, да же с опе ре -
же ни ем гра фи ков и с рас ши ре ни ем
сфе ры кон тро ля. Что ж, про цесс, как
го во рил из вест ный ли те ра тур ный пер -
со наж, идет “стре ми тель ным дом кра -
том”. Те зис о рас ту щей ро ли ИКТ в
жиз ни об ще ст ва по лу ча ет все но вые и
но вые под твер жде ния, в том чис ле в
пла не за ко но твор че ской дея тель но сти
Гос ду мы. 4
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строя “же лез ку”, но ин фор ма ция за час -
тую уни каль на и не мо жет быть вос про -
из ве де на за но во без зна чи тель ных по -
втор ных вло же ний”.

Тренд № 5. Од ним из наи бо лее по пу -
ляр ных на прав ле ний для ин ве сти ций в
об лас ти кор по ра тив но го ПО в ны неш нем
го ду ста но вит ся биз нес-ана ли ти ка.

По дан но му во про су мне ния всех на -
ших экс пер тов прак ти че ски сов па ли.
Так, Ми ха ил Рыс тен ко убе ж ден, что по -
сле то го как биз нес нау чит ся за щи щать и
со би рать ин фор ма цию, са мым глав ным
ста но вит ся ее гра мот ное ис поль зо ва ние.
“Толь ко от уров ня от да чи от на ко п лен -
ной ин фор ма ции за ви сит воз врат ин ве -
сти ций в ИТ. Без ана ли ти ки и ав то ма ти -
зи ро ван ных сис тем мо ни то рин га и
опо ве ще ния по клю че вым па ра мет рам
биз не са день ги, вло жен ные в ин фор ма -
цию, не мо гут дать зна чи мой рен та бель -
но сти”, — от ме тил он.

Сход но го взгля да при дер жи ва ет ся и
Олег Бе лов: “Воз раст, ко гда мы учи лись
бы ст ро бе гать, про шел, и те перь важ но, в
ка кую сто ро ну мы бы ст ро бе жим. А для
это го не за ме ни мы сред ст ва биз нес-ана -
ли ти ки”. По его сло вам, в сек то ре кре ди -
то ва ния СМБ эти функ ции за час тую вы -
пол ня ют не спе циа ли зи ро ван ные
ком плек сы, а до пол ни тель ный функ цио -
нал АБС. Ок но ру ко во ди те ля “в цве те и
с гра фи ка ми” ста но вит ся те перь не про -
сто мод ным ат ри бу том, а вер ным ори ен -
ти ром для при ня тия ре ше ний.

Эту точ ку зре ния под дер жи ва ет Ан д -
рей Пе до рен ко, по сло вам ко то ро го в фи -
нан со вой сфе ре, в ча ст но сти в стра хо ва -
нии, вне дре ние серь ез ных BI-ре ше ний
ста ло трен дом по след них лет: “В свя зи с
ак тив ным раз ви ти ем под хо да in-memory-
calculation, ко то рый слег ка “ото дви нул с
пье де ста ла”, ка за лось, не зыб ле мую па ра -
диг му кор по ра тив ных хра ни лищ, BI-сис -
те мы ста ли “бли же к на ро ду”, со кра ти -
лись сро ки их вне дре ния, за каз чи ков
пе ре ста ла пу гать стои мость та ких про ек -
тов. И про цесс по шел!”

И на ко нец, Алек сей Свир ский по ла га -
ет, что ин ве сти ции в биз нес-ана ли ти ку
(ана ло гич но вло же ни ям в ИТ-безо пас -
ность, вклю чая управ ле ние иден ти фи ка -

ци ей и пра ва ми дос ту па) толь ко под чер -
ки ва ют об щий уро вень зре ло сти ИТ в
ком па нии. Ко гда ба зо вые опе ра ции ав -
то ма ти зи ро ва ны, са мое вре мя по за бо -
тить ся о по ряд ке, удоб ст ве, ана ли ти ке и
управ ляе мо сти, под черк нул он.

Тренд № 6. Кро ме то го, сре ди кор по -
ра тив ных при ло же ний боль шой по пу ляр -
но стью в 2012 г. бу дут поль зо вать ся сред -
ст ва для кол лек тив ной ра бо ты, сис те мы
управ ле ния кон тен том и управ ле ния
про ек та ми. 

Ми ха ил Рыс тен ко раз де ля ет дан ную
точ ку зре ния, счи тая, что чем бо лее ав -
то ма ти зи ро ван биз нес, тем боль шее зна -
че ние при об ре та ют тех но ло гии управ -
ле ния про ек та ми и со вме ст ной ра бо ты.
По его сло вам, это осо бен но за мет но в
бы ст ро ра сту щих ком па ни ях, реа ли зую -
щих боль шое чис ло про ек тов, а так же в
ор га ни за ци ях с раз ви той тер ри то ри аль -
но рас пре де лен ной фи ли аль ной струк -
ту рой, ко то рым тре бу ет ся про зрач ная
ин те гра ция уда лен ной ра бо ты. В ка че ст -
ве ба зы для та ких сис тем жиз нен но не -
об хо ди мо еди ное ин фор ма ци он ное
пространство — сис те мы управ ле ния
кон тен том, ин тра нет-пор та лы.

Олег Бе лов, на про тив, от ме ча ет, что
для кре дит ных ор га ни за ций эти на прав -
ле ния не яв ля ют ся ак ту аль ны ми. Пе ре -
чис лен ные тех но ло гии при ме ня ют ся там
прак ти че ски вез де, но толь ко то чеч но
для кон крет ных тех но ло ги че ских за дач,
на при мер для под держ ки сай та или внут -
рен не го фо ру ма, раз ра бот ки но во го соб -
ст вен но го про грамм но го мо ду ля, со став -
ле ния пла на пе ре ез да в но вое зда ние и
т. д. Но все за да чи та ко го клас са мож но
ре шить так же с по мо щью “ка ран да ша и
бу ма ги”, уве рен г-н Бе лов.

До пол няя эту оцен ку, Ан д рей Пе до -
рен ко рас ска зал, что здесь груп па “Аль -
фа Ст ра хо ва ние” по па ла в “меж вре мен -
ную яму”: с од ной сто ро ны, она уже
обес пе чи ла се бя ба зо вы ми сер ви са ми та -
ко го клас са, а с другой — по ка не до рос -
ла до соз да ния серь ез ных кор по ра тив -
ных сис тем сле дую ще го по ко ле ния.

А вот по дан ным Алек сея Свир ско го, в
“Ви део Ин тер нешнл” сред ст ва кол лек -
тив ной ра бо ты и управ ле ния про ек та ми
“отъ е ли” свои 4—5% ИТ-бюд же та не -
сколь ко лет на зад и те перь про дол жа ют
ис поль зо вать ся без серь ез ных от кло не -
ний от это го уров ня за трат. 4
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PC Week: Ко гда НПП дой дет до ко неч ных поль -
зо ва те лей?
Д. К.: Про то ти пы бы ли в про шлом го ду, в
этом долж на прой ти опыт но-кон ст рук тор -
ская ра бо та, поя вит ся ФАП, ко то рый бу -
дет открытым — за гру зить от ту да при ло -
же ние смо гут все, а не толь ко гос слу жа щие.

В сле дую щем го ду долж ны прой ти пи -
лот ные вне дре ния, а че рез год — на чать -
ся мас со вый пе ре ход на НПП, ко то рый
за вер шит ся в 2015 г. К кон цу 2015-го зна -
чи тель ная часть чи нов ни ков долж на уже
ис поль зо вать НПП.

Но, без ус лов но, не 100%. Не сле ду ет
ма хать шашкой — пе ре во дить нуж но то,
что пе ре во дит ся. На при мер, есть та кой
ин те рес ный продукт — Photoshop. За те
день ги, что он сто ит, его ку пит 0,01% тех,
кто им сей час поль зу ет ся. То есть хо ро -
шие про фес сио наль ные ди зай не ры, по -
сколь ку рав но цен но го сво бод но го про -
дук та для них по ка нет.

Ес ли есть тот, кто го тов по тра тить
боль шие день ги, ну, пусть ра бо та ет на
чем хо чет. Не на до ему ме шать.

PC Week: Про стой обы ва тель смо жет как-то ис -
поль зо вать для се бя эту плат фор му?
Д. К.: Поя вит ся мно го бес плат ных при ло -
же ний, сер ви сов, че рез ко то рые мож но
бу дет об щать ся с ор га на ми гос вла сти.
На при мер, при ло же ние для со став ле ния
на ло го вой дек ла ра ции.

Часть этих про цес сов уже идет. На при -
мер, что бы по лу чить за гра нич ный пас -
порт, 10 лет на зад на до бы ло ли бо дать
нуж но му че ло ве ку мно го де нег, ли бо по -
тра тить ме сяц на хо ж де ние и стоя ние в
оче ре дях. Сей час это мож но сде лать че -
рез сайт — до ку мент бу дет го тов че рез
па ру не дель.

PC Week: А му ни ци па ли те ты? По-мо ему, имен но
у них с ИТ са мые боль шие про бле мы...
Д. К.: Му ни ци па ли те тов боль ше 20 тыс. в
стра не. Как пра ви ло, там ис поль зу ет ся

мно го кон тра факт но го ПО, по сколь ку
это бед ные ор га ни за ции.

Вне дре ние НПП при ве дет к то му, что
поя вит ся ре ше ние для му ни ци па ли те та.
За ка кие-ни будь 10 тыс. руб. в ме сяц он
смо жет по лу чить ти по вое ре ше ние, ко -
то рое бу дет ли цен зи ро ва но на всех ком -
пь ю те рах.

Ес ли пе ре мно жить 20 тыс. му ни ци па ли -
те тов на 10 тыс. руб. в ме сяц, по лу чится
200 млн. руб. в ме сяц, или почти 3 млрд. руб.
в год. Это очень боль шой ры нок. И тут вы -
иг ры ва ют все сто ро ны. Му ни ци па ли тет по -
лу ча ет ле галь ную воз мож ность вы пол нять
свои функ ции, а рос сий ские про грам ми сты,
ко то рым вот этот сер вис за ка зы ва ют, по лу -
ча ют боль шо го за каз чи ка.

PC Week: Го су дар ст во долж но са мо соз да вать
спрос на ре зуль та ты НПП?
Д. К.: Ко неч но, а кто же еще. Соз да ние
спроса — это луч шая сти му ля ция от рас -
ли. Ес ли го су дар ст во бу дет соз да вать
спрос, то бу дут по яв лять ся но вые про -
дук ты, ин но ва ции, ком па нии, ра бо чие
мес та и т. д. То есть очень важ но не пе ре -
ре гу ли ро вать, а соз да вать этот спрос.

PC Week: А где взять столь ко спе циа ли стов для
раз ра бот ки, до ра бот ки, адап та ции?
Д. К.: Учить на до. Я не так дав но был на
со ве ща нии, на ко то ром один чи нов ник
про ти вил ся вве де нию ин фор ма ти ки как
обя за тель но го пред ме та. Мол, ни ко му же
не нра вит ся ЕГЭ, а мы тут еще ин фор ма -
ти ку вве дем.

На мой взгляд, ес ли шко лы обес пе чить
ком пь ю те ра ми для ка ж до го уче ни ка и
вве сти ин фор ма ти ку, вряд ли кто-то бу -
дет силь но воз ра жать. Ин фор ма ти ке
нуж но учить, нуж но вво дить в ву зах со от -
вет ст вую щие кур сы. Сей час этот про цесс
идет. Но все рав но лю дей ма ло.

PC Week: Ре сур сов-то на все хва тит?
Д. К.: На де юсь, хо тя риск есть. Мне ка жет -
ся, са мое важное — это да же не на ли чие
ре сур сов, а на ли чие по ли ти че ской во ли.

PC Week: Спа си бо за бе се ду. 4

“Не сле ду ет ма хать...
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АНДРЕЙ КОЛЕСОВ: КОЛОНКА ОБОЗРЕВАТЕЛЯ

О по вы ше нии ро ли ИКТ в жиз ни
рос сий ско го об ще ст ва

Мы по сто ян но за тра ги ва ем во про сы влия ния ИТ на
эффек тив ность ос нов ной дея тель но сти ор га ни за ций.
И час то се ту ем на не очень вы со кую про из во ди тель -

ность тру да со труд ни ков гос струк тур из-за не дос та точ но го при -
ме не ния ими ИТ, но при этом от лич но по ни ма ем, что са ми ИТ
спо соб ны по мочь толь ко тем, что хо чет их при ме нять, а точ нее,
тем, кто хо чет по вы сить эф фек тив ность сво ей дея тель но сти.
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Владимир митин

На российском ИТ-рынке 
образование новых ди-
стрибьюторских компа-

ний — событие не столь частое. 
Поэтому истории их возник-
новения представляют особый 

интерес. В июле 
публично заявила 

о своем существовании ком-
пания New Generation Security 
Distribution (NGS Distribution), 
специализирующаяся на ди-
стрибуции решений 
информационной без-
опасности и управле-
ния ИТ-инфраструк-
турой.

Интересно отме-
тить, что NGS Distri-
bution (сейчас в ней 
18 человек штатного 
персонала, но к кон-
цу будущего года этот 
штат планируется до-
вести до 50 человек) 
образовалась не в ре-
зультате выделения 
в отдельную структу-
ру некоего подразде-
ления более крупной 
компании, а путем 
добровольного объ-
единения специалистов, ранее 
работавших в разных дистри-
бьюторских и интеграторских 
компаниях (“Информзащита”, 
“Инфотекс”, “Мерлион”, “От-
крытые Технологии “, “Софт-
лайн”, Leta, OCS), хорошо зна-
ющих друг друга и имеющих 
очень близкие взгляды на то, как 
следует подходить к дистрибу-
ции решений по ИБ на постсо-
ветском пространстве. “Нам ста-
ло тесно в прокрустовом ложе 
стереотипных схем, — сказал ру-
ководитель и главный исполни-
тельный директор (CEO) NGS 
Distribution Василий Дубинин. 
— Поэтому мы решили создать 
компанию нового типа. Ведь 
даже грамотному интегратору не 
всегда удается решить проблему 
заказчика путем использования 
уже хорошо известных на нашем 
рынке ИБ-решений. Мы счита-
ем, что не должны быть для на-
ших партнеров своего рода “оп-
товым магазином”, работающим 
по принципу “деньги — товар”, 
а должны взаимодействовать 
с ними на самых ранних стадиях 
появления проблем у конечных 
пользователей. В то же время мы 
не хотим называть себя проект-
ным дистрибьютором, который 
просто отпускает товары не со 
склада, а под заказ. Вероятно, 
правильнее называть нас ди-
стрибьютором-координатором, 
который является своего рода 
“площадкой” для общения вен-
доров с внедренцами. Причем, 
что очень важно, “площадкой” 
независимой, т. е. не аффили-
рованной с каким-либо интег-
ратором”.

Вообще говоря, как юридиче-
ское лицо NGS Distribution обра-
зовалась в январе этого года. Но, 
следуя поговорке “Не говори 
гоп, пока не перепрыгнешь” (в 
переводе на бизнес-язык “Не 
хвастайся чем-то, пока не до-
ведешь дело до определенного 
результата”), сразу публично за-

являть о себе не стала. И лишь 
накопив определенный пул 
 ИБ-вендоров и партнеров-кли-
ентов (системных интеграторов, 
использующих ИБ-продукты), 
решила рассказать о себе и сво-
ей нише (своем пути) на россий-
ском рынке ИБ.

Если говорить коротко, то 
NGS Distribution взяла на себя 
миссию продвижения в массы 
решений тех ИБ-вендоров, ко-
торые раньше либо никак не 

были представлены 
в странах СНГ, либо 
были представлены 
достаточно слабо. Вот 
как выглядят шесть ос-
новных составляющих 
продуктового портфе-
ля NGS Distribution:

• решения по сете-
вой безопасности;

• системы предо-
твращения утечек ин-
формации (DLP);

• многофункцио-
нальные устройства 
сетевой безопасности 
(UTM);

• антивирусное про-
граммное обеспече-
ние;

• средства комплексного мо-
ниторинга действий пользова-
телей;

• системы анализа событий 
информационной безопасности.

“Смотрите, какая интересная 
ситуация складывается сейчас 
на российском рынке ИБ, — ска-
зал директор по продуктам NGS 
Distribution Алексей Комаров. 
— С одной стороны, в настоя-
щее время не все зарубежные 
поставщики очень качествен-
ных ИБ-решений имеют в на-
шей стране достаточно большой 

штат менеджеров по продажам 
и продуктам. По той простой 
причине, что боятся вкладывать 
немалые деньги в квалифициро-
ванный персонал, степень загру-
женности которого предсказать 
достаточно трудно. С другой 
стороны, у ИТ-компаний, осо-
бенно региональных, часто нет 
достаточного опыта для каче-
ственной реализации проектов, 
связанных с обеспечением ин-
формационной безопасности. 
Поэтому мы решили взять на 
себя роль центра компетенции, 
эксперты которого понимают 
текущие тенденции ИБ-рынка 
и готовы оказать своим пар-
тнерам помощь в реализации 
 ИТ-проектов для их заказчиков 
на всех стадиях жизненного ци-
кла этих проектов — от подачи 
заявок на участие в конкурсах 
и аукционах  до претворения 
проекта в жизнь. Мы даже гото-
вы вместе с нашими партнерами 
участвовать в выяснении того, 
что именно ждет заказчик от ре-
ализации ИТ-проекта”. Послед-

нее, между прочим, очень важ-
но. Ведь на практике грамотно 
сформулировать цель ИТ-про-
екта не так просто. Нередко на 
начальной стадии проекта эта 
цель формулируется всего од-
ним предложением: “Сделайте 
так, чтобы у нас все было хо-
рошо”.

Отечественный рынок ИБ-
средств Василий Дубинин оце-
нивает более чем в 2 млрд. долл., 
из которых около 30% приходит-
ся на антивирусные продукты, 
а оставшаяся часть на ИТ-услуги 
и ИТ-продукты другого назна-
чения (см. перечисленные выше 
шесть основных составляющих 
продуктового портфеля компа-
нии). В то же время он отмечает, 
что эта цифра весьма приблизи-
тельна. Ведь ИБ-расходы боль-
шинства компаний-заказчиков 
не всегда можно выделить от-
дельной строкой, так как часто 
они включаются в общую сумму 
ИТ-проекта, и даже ИБ-тендеры 
объявляют не так часто.

По мнению Василия Дубини-
на, сейчас в нашей стране насчи-
тывается около 3000 системных 
интеграторов и корпоративных 
реселлеров, предлагающих сво-
им клиентам (в том или ином 
виде) системы обеспечения ИБ 
и услуги по их установке. В на-
стоящее время в списке рас-
сылки (“адресной книге”) NGS 
Distribution значится примерно 
полторы тысячи компаний Рос-
сии и других стран СНГ (Арме-
нии, Азербайджана, Киргизии, 
Молдавии, Туркменистана, 
Узбекистана). При этом около 
500 компаний из данного спи-
ска уже приобрели через NGS 
Distribution те или иные ИБ-про-
дукты. Сообщается, что типовая 
стоимость заказов, проходящих 
через компанию, в настоящее 
время лежит в диапазоне от 
10 до 15 тыс. руб. В то же вре-
мя в её портфеле заказов уже 
сейчас есть “долгоиграющие” 
контракты стоимостью порядка 
15,5 млн. долл.

В ближайшие несколько лет 
NGS Distribution собирается 
выйти на оборот в 100 млн. долл. 
в год. В том числе за счет про-
движения комплексных отра-
слевых решений (прежде всего 
в банковской сфере). К настоя-
щему времени у нее заключены 
соглашения с десятью вендора-
ми (AlgoSec, Application Security, 
Bitdefender, Fortinet, GTB 
Technologies, LogLogic, SafeWay, 
Septier, Stonesoft, ”Криптоком”), 
но к концу года их количество 
должно удвоиться. “При выборе 
поставщиков мы делаем став-
ку на производителей средств 
защиты и управления, имею-
щих схожие с нами взгляды на 
построение канала продаж, 
— пояснил Василий Дубинин. 
— При этом мы оказываем им 
всестороннюю маркетинговую, 
информационную, техническую 
и иную поддержку”. C уже из-
вестными на нашем ИТ-рынке 
крупными ИБ-поставщиками, 
у которых сложились каналы 
распространения продукции, 
NGS Distribution пока сотрудни-
чать не планирует.� :

ит-БиЗнЕС

NGS Distribution –  
нетипичный дистрибьютор

Василий дубинин: 
“Продуктовый 
портфель нашей 
компании будет по-
полняться системами 
вендоров, не так 
хорошо известных на 
российском рынке”

В ближайшие несколько 
лет NGS Distribution 
собирается выйти  

на оборот  
в 100 млн. долл. в год.
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